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Экосистемы — всё?
23 августа VK и «Яндекс» завершили перегово-
ры по обмену активами. Что это означает для 
рынка финансовых экосистем?

Текст: ДАРИЯ НОВИКОВА, ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Тигран Худавердян, управляющий директор ГК «Яндекс», в 2020 году 
следующим образом комментировал «развод» со Сбером: «Возникла 
проблема — Сбербанк принял решение развивать собственную эко-
систему, которая начала существенно конкурировать с самим “Яндек-
сом”, и стало совершенно непонятно, как можно сочетать одновремен-
но “брак” и конкуренцию».
Тогда в информационной среде часто проходили дискуссии о необхо-
димости конкуренции в условиях стремительного развития гигантов. 
В России такую модель развивают, например, VK, Сбер, «Яндекс», 
«Тинькофф», МТС и ВТБ. Еще в 2018 году консалтинговая компания 
McKinsey подсчитала, что в 2025-м около 30% корпоративного дохода 
в мире будут генерировать экосистемы.
С наступлением февральских событий вектор обсуждений сменился. 
Оформлять подписки на сервисы без Apple Pay и Google Pay стало 
чуть менее удобно. Сбер из-за вводимых ограничений продал неко-
торые подразделения компании, например Оkko, «СберЗвук», ЦРТ, 
«Эвотор» и SberCloud. Также компания свернула игровое подразделе-
ние SberGames по причине введения санкций против разработчиков. 
«Яндекс» прекратил инвестиционные вливания в Россию после приоста-
новки торгов на NASDAQ. Бизнес компании также страдает после ухода 
крупных рекламодателей.
Общественность пророчит крах подхода «подписки на все». «Распад 
экосистем продолжится. Вслед за крупнейшими игроками могут по-
следовать догоняющие их МТС и “Тинькофф”. Так, чистая прибыль МТС 
упала во втором квартале на 36,4%, и компания уже начала закрывать 
непрофильные направления, например службу экспресс-доставки еды. 
В “Тинькофф” после смены владельца вообще меняется очень многое, 
а ряд сервисов, формально запущенных в прошлом году, так и не за-
работал», — пишет «КоммерсантЪ».
Но нельзя сказать, что экосистемный подход к бизнесу применяет-
ся только в популярной связке кино/музыка/такси, где теперь «все 
сложно». Он успешно используется также в нишевых отраслях. Напри-
мер, РСХБ в марте 2022 года сообщил о запуске цифровой платформы 
RSHB DIGITAL. В рамках решения банк объединит участников агро-
рынка и начнет создавать цифровые продукты для предпринимателей, 
связанных с сельским хозяйством. Также банк работает над экосистемой 
«Своё», которая предназначена для аграриев. К концу 2021 года систе-
ма насчитывала уже миллион пользователей.
«ДОМ.РФ» развивает суперсервис «Цифровое строительство», раз-
работанный на базе Единой информационной системы жилищного 
строительства, что позволит в дальнейшем предоставлять пользовате-
лям комплексный перечень услуг в этой сфере.
Оба проекта получили награды на премии FINAWARD’22 в номинации 
«Решение для маркетплейса или экосистемы B2С».
Сбер также развивает большое количество отраслевых проектов. На-
пример, с 2020 года у компании представлена платформа SberUnity, 
к которой присоединилось более тысячи стартапов. Платформа 
предоставляет клиентам доступ к бесплатным обучающим материалам 
и предлагает бесплатное взаимодействие молодых предпринимателей 
с опытными наставниками.
Так, можно сказать, что, хотя крупные экосистемы испытывают в России 
значительные трудности, зарождение и развитие новых узкоспециализи-
рованных платформ все же не останавливается.

В России сокращаются 
валютные вклады

При этом в некоторых регионах все же был 
рост, лидерство среди них второй месяц 
подряд держит Чечня, сообщил РИА Но-
вости начальник аналитического управле-
ния банка БКФ Максим Осадчий, изучив 
данные Банка России.
«После трех месяцев оттока (в феврале он 
составил 8,7 млрд долларов, в марте — 
9,9 млрд долларов, в апреле — 371 млн 
долларов) валютные вклады в мае выросли 
на 1,9 млрд долларов, но в июне они вновь 
сократились — на 229 млн долларов, до 
76,7 млрд долларов на 1 июля», — сооб-
щил аналитик.
Одна из основных причин сокращения 
валютных вкладов — введение комиссий по 
счетам в иностранной валюте, пояснил он.
6 июля Госдума разрешила вводить отрица-
тельные ставки по валютным вкладам юрлиц. 
Нормы распространятся на правоотношения, 
возникшие не только из новых, но и из дей-
ствующих договоров валютных вкладов.
Однако во многих регионах валютные 
вклады выросли, добавил Максим Осадчий. 
«Лидерами темпа роста валютных вкладов 
за июнь среди регионов России стали Че-
ченская Республика (+113,2%), Республика 
Адыгея (+18,8%) и Республика Дагестан 
(+18,1%)», — рассказал аналитик.
В мае Чечня по темпам роста также зани-
мала первое место, в тройке лидеров был 
и Дагестан.

Проект по исламскому 
банкингу запустят 
в Чечне и Дагестане
Инициатива прорабатывается в рамках 
мер ЦБ по развитию финансового рынка 
в условиях санкций. В числе предложений 
ЦБ — усилить роль партнерского финанси-
рования в целях привлечения дополнитель-
ных средств для финансирования бизнеса. 
«В качестве субъектов этого проекта Мин-
фином России предложены и закреплены 
в поручении президента Чеченская Респу-
блика и Республика Дагестан», — рассказа-
ли в пресс-службе регулятора. ЦБ добавил, 
что в рамках эксперимента нужно будет 
определить список необходимых финан-
совых услуг и операций, а также подходы 
к регулированию и надзору.
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Минцифры предложило использовать 
ЕБС на режимных объектах

Для более широкого распространения системы ЕБС среди граждан 
Минцифры предложило использовать ее для прохода на территорию 
режимных объектов: промышленных, оборонных, атомных, ядерных, 
оружейных и других, передает «КоммерсантЪ».
27 июня стало известно, что из накопленных у банков биометрических 
данных только 10% соответствует стандартам качества ЕБС — примерно 
4-5 млн уникальных слепков.
В мае 2022 года Банк России объявил о планах полностью перезапустить 
ЕБС за два года: «Мы понимаем, что нам не хватает терминалов и мо-
бильных приложений, где люди могут просто сдать свою биометрию, как 
это было в иностранных приложениях. Развитие системы мы относим на 
2022-2023 годы», — сообщала Ольга Скоробогатова, первый замести-
тель председателя Банка России.
В частности, по статистике ВТБ, количество входов клиентов в веб-
приложение «ВТБ Онлайн» через систему ЕБС составило более миллио-
на с момента запуска сервиса в июне.

Банки увеличивают 
выдачи ипотеки

Согласно отчетности оператора льготной 
ипотеки на новостройки «Дом.РФ», россий-
ские банки с 28 июля по 4 августа увеличили 
выдачу ипотеки до 5,6 тыс. кредитов  
на 31 млрд рублей против 5,1 тыс. штук  
на 27,2 млрд рублей неделей ранее. До этого 
более высокие выдачи были зафиксированы  
в последнюю неделю марта 2021 года  
(12,8 тыс. штук на 32,1 млрд рублей).  
Средний чек на минувшей неделе составил 
5,55 млн рублей. С июля банки стабильно вы-
дают свыше 20 млрд рублей льготной ипотеки 
в неделю. Восстановление объемов происхо-
дит в том числе за счет низких ставок.
По расчетам «Дом.РФ», cредневзвешенная 
ставка по льготной ипотеке составляет 6,63%, 
тогда как средняя рыночная ставка по круп-
нейшим игрокам — 10,12% на первичном 
рынке и 10,23% — на вторичном.

НСПК перестала платить банкам  
за продвижение карт «МИР»
НСПК сократила маркетинговый бюджет, который выделялся банкам 
на совместное продвижение карт «МИР» на российском рынке. Это 
произошло после ухода из России международных платежных систем 
Visa и Mastercard. Об этом РБК рассказали четыре источника в кре-
дитных организациях. Представитель НСПК подтвердил пересмотр 
подхода к маркетинговым и стимулирующим программам.
По словам собеседника в крупном банке, у кредитных организаций 
больше нет бюджета, который выделялся НСПК для продвижения 
карт: «Представители платежной системы открыто сказали, что им это 
теперь не нужно, так как на рынке нет конкуренции». Теперь расходы 
на это будут нести сами банки.
По словам другого собеседника РБК, свернуты бюджеты на совместные 
PR-активности «МИРа» с банками, «то есть те активности, которые 
могли быть направлены на выпуск новых карт “МИР”. Сейчас в этом 
такой потребности у НСПК уже нет», — уточнил он. Еще два собесед-
ника подтвердили эту информацию.
Такой бюджет обычно направлялся на продвижение новых продук-
тов — карт «МИР» разных категорий. «Средства могли быть направле-
ны на рекламу, спонсирование акций в рамках программ лояльности 
(начисление дополнительного кэшбэка или предоставление скидок), 
розыгрыш билетов для держателей карт на события, где «МИР» явля-
ется спонсором, и т.д.», — привел пример один из собеседников.

СОБЫТИЯ

Ставка по ипотеке сейчас 
достаточно комфортная. 
Льготная ипотека — это 
контрмеры на кризисный 
период. Дальше она 
должна на каком-то этапе 
отключаться. 
ВИТАЛИЙ МУТКО, гендиректор «ДОМ.РФ», на 
встрече с журналистами, 18 августа 2022 года
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ЦБ пообещал ускорить 
девалютизацию
ЦБ в документе «Финансовый рынок: новые 
задачи в современных условиях» декларирует 
«естественную» девалютизацию российского 
финансового рынка, но будет вводить допол-
нительные меры к сокращению таких опера-
ций, а также решать проблемы с заблокирован-
ными активами.
Регулятор предложил следующие положения:
•  требования к резидентам должны быть 

максимально мягкими, к нерезидентам они 
должны применяться в зависимости от их 
юрисдикции;

•  запреты и ограничения стоит вводить в отно-
шении резидентов тех стран, которые вводят 
таковые против России. Для дружественных 
стран должна проводиться «любая» либера-
лизация. При этом смягчение ограничений 
в отношении недружественных стран может 
допускаться в случае ослабления санкций 
(например, при разблокировке активов);

•  валютное регулирование и контроль должны 
способствовать переходу на расчеты в рублях 
и валютах дружественных стран и снижению 
валютизации баланса нефинансовых органи-
заций из России, которые каким-либо обра-
зом связаны с недружественными странами;

•  следует продолжить мягкий подход к адми-
нистративной ответственности за валютные 
нарушения: ЦБ поддержал неприменение 
мер в отношении резидента, если его на-
рушение было связано с санкциями недруже-
ственных стран.
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ЦБ предложил изменить 
порядок устранения 
нарушений по капиталу 
страховщиков

Теперь регулятор будет сам выдавать предпи-
сание на исправление несоответствия, а также 
получит возможность неоднократно его продле-
вать. Эксперты считают, что такая необходимость 
обусловлена широким применением антирос-
сийских санкций, но актуальна прежде всего для 
крупных страховщиков.
1 августа Банк России опубликовал проект указа-
ния, которое вносит коррективы в порядок приве-
дения страховой организацией размера устав-
ного капитала и величины собственных средств 
в соответствие с требованиями законодательства. 
В частности, страховщики будут обязаны уведом-
лять регулятор «о выявлении несоответствия ве-
личины собственных средств размеру оплаченно-
го уставного капитала». Срок исправления будет 
отсчитываться от выдачи предписания регулятора. 
Кроме того, ЦБ получит право «неоднократно 
продлевать срок исполнения предписания».
По действующему указанию, страховые компании 
должны привести в соответствие размер соб-
ственных средств размеру оплаченного уставного 
капитала в течение 65 рабочих дней с момента 
выявления такого нарушения либо получения 
предписания Банка России. Причем это можно 
сделать как увеличением собственного капитала, 
так и снижением уставного.
В настоящее время минимальный размер 
уставного капитала составляет 240 млн рублей, 
а с 1 января 2023 года он должен достичь 300 млн 
рублей (для классических страховщиков).

Зарплаты начислят через СБП

В пилотном проекте, который проходит на площадке Ассоциации 
ФинТех (АФТ), участвуют пять российских банков. Так, в УБРиР от-
метили, что активно прорабатывают реализацию такого сервиса 
для своих клиентов. В Сбербанке заявили, что поддерживают все 
доступные на рынке способы зачисления платежей физическим 
лицам, в том числе — по технологии СБП.
Предполагается, что новый сервис позволит переводить деньги 
по выбранным реквизитам в СБП — это как номер телефона, так 
и другие уникальные реквизиты гражданина (к примеру, ИНН). 
При этом банк, в который будут поступать деньги, работник 
сможет выбрать самостоятельно, и ему не нужно уведомлять об 
этом работодателя.
Сервис начисления зарплаты через СБП вполне может быть вос-
требован, считает руководитель службы электронного бизнеса 
Почта Банка Михаил Бахиркин. Технология будет удобна 
гражданам с зарплатами, которые превышают порог бесплатных 
переводов через СБП — это 100 тыс. рублей в месяц. Сервис бу-
дет полезен и работодателям, которым сейчас сложно обеспечить 
перевод зарплаты сотрудников в разные банки, отмечает он.
Однако при реализации сервиса возрастает риск ошибки начис-
ления зарплаты по неверному номеру, что резко снижает плюсы 
нового формата, добавили в Новикомбанке. Кроме того, могут 
потребоваться изменения в трудовом законодательстве, считает 
член Ассоциации юристов России Амир Хасанов.
В соответствии с Трудовым кодексом (ТК), деньги работнику вы-
плачиваются в банк, указанный в заявлении работника, либо на 
условиях, определенных трудовым договором, объяснил Амир 
Хасанов. При внедрении СБП работник сможет сменить банк 
сам — это противоречит ТК в действующей редакции.
О возможности перечисления зарплат через СПБ говорила 
первый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова на встрече кредитных 
организаций с руководством регулятора еще в прошлом году. 
Она отметила, что 2022 год будет комфортным временем для 
такого нововведения.

Нам необходимо 
интенсивно 
развивать инновационные 
направления, в том числе 
заниматься внедрением 
цифровых активов. 
МИХАИЛ МИШУСТИН, премьер-министр РФ, 
на стратегической сессии по развитию 
отечественной финансовой системы,  
30 августа 2022 года

В России начато производство  
NFC-меток для использования в СБП

NFC-чип, который устанавливается на мобильные устройства, 
может служить альтернативой пластиковой банковской карте и по-
зволяет мгновенно оплачивать покупки. Для безналичной оплаты 
товара или услуги достаточно считать специальную метку смарт-
фоном с NFC-модулем.
«Метка представляет собой RFID-наклейку, ее легко можно при-
крепить на любой вид поверхности. Она разработана нашей ла-
бораторией для использования на прикассовых зонах (в торговых 
сетях, ресторанах, кафе, на АЗС), освоена в серийном производ-
стве. Сегодня мы готовы к поставкам», — сообщил руководитель 
проектов RFID и IT компании «Микрон» Антон Старков.
Новая метка для бесконтактных платежей выполнена на базе оте-
чественного микроконтроллера первого уровня, и это единствен-
ный российский микрочип, соответствующий международным 
стандартам. Чип передает данные на частоте 13,56 МГц, обе-
спечивая бесконтактную передачу информации на расстоянии до 
100 мм. Данная микросхема уже используется в радиочастотных 
метках для маркировки широкого спектра продукции, включая 
древесину, металл, стекло, пластик, бумагу.
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АЛЕКСАНДР 
ПЕТРОВ назначен 
и.о. председателя 
правления 
«Яндекс Банка»

ЕВГЕНИЙ ТЁ  
назначен 
руководителем 
правового блока 
«Россгосстраха»

ЮРИЙ ИСАЕВ  
покинул должность 
заместителя  
председателя  
Банка Росси

ВЛАДИМИР  
ПОТАПОВ 
покинул 
департамент 
брокерского 
обслуживания 
ВТБ

ИГОРЬ ЮРГЕНС  
покинул  
должность  
президента ВСС

НАЗНАЧЕНИЯ 
И ОТСТАВКИ АВГУСТА
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РЫНОК

Заканчивается срок дорогих депозитов под 20% и выше, 
открытых в марте. Теперь ставки втрое ниже и не превышают 

инфляцию. Что делать с деньгами?

Жизнь после вклада

Текст
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «КОММЕРСАНТЪ», СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «Б.О»

П
олгода назад, вслед за небывалым повы-
шением ключевой ставки — на 1050 б.п., 
до 20%, банки ввели вклады под столь 
же небывало высокие проценты. Если 
в начале февраля, по данным ЦБ, десятка 
ведущих банков привлекала рублевые 
вклады максимально под 7,8%, то через 
месяц — под 20,5% годовых. Отдельные 
предложения были еще выше: например, 
у Сбербанка — 21%, Совкомбанка — 23%, 
а у банков поменьше, в частности  

УБРиРа, — 24%. Максимальная доходность депозитов выросла до 
25% — такую, например, заявлял Новикомбанк. 

Депозиты были короткие — от трех до шести месяцев, и их 
срок заканчивается. «Большое количество вкладчиков будут 
принимать решение, как поступить со своими накоплениями 
дальше, — сообщил Роман Жуков, руководитель розничного 
блока банковской группы ТКБ. — В сентябре на этом поле банки 
ждет период активной конкуренции».

Вопрос — какое поле выберут граждане. Максимальные 
ставки по депозитам теперь не просто в 3–4 раза меньше, чем 
в начале года (6,9% в августе), но и ниже инфляции, которая, по 
данным регулятора, составляет 15,1%.  

Экскурс
В конце февраля на российский рынок об-
рушились санкции. Чтобы нивелировать 
панику вкладчиков, понадобились дорогие 
вклады. Но длинными они быть не могли 
из-за риска потерять устойчивость. Тогда не 
только был зафиксирован рекордный отток 
ликвидности и взлетела стоимость фондиро-
вания, но и остановилось кредитование. Как 
вспоминает Богдан Зварич, глава аналити-
ческого департамента «Банки.ру», в марте 
портфель кредитов физлицам вырос к фев-
ралю лишь на 0,1%, а динамика корпора-
тивного портфеля оказалась отрицательной 
и составила к предыдущему месяцу –0,3%.

Федеральная поддержка финансовой 
системы, решения регулятора и привлека-
тельные ставки по депозитам позволили 
немного адаптировать рынок к санкциям 
и во многом избавили банки от потерь на 
пассивах, во всяком случае, от нужды пред-
лагать населению по вкладам рекордную 
доходность. Так, в начале апреля регулятор 
снизил ключевую ставку сразу на 300 б.п. — 
до 17%, в мае — уже до 11%, а в июле — до 
8%. Богдан Зварич отметил, что с мая Росстат 
впервые за современную историю зафик-
сировал дефляцию: «Это явление, совсем 
непривычное для России, — следствие 
коррекции после резкого роста цен в фев-
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рале — апреле, когда инфляция достигала 
пиковых значений в 17,8%, а также сезона 
урожая, укрепления рубля и сокращения со-
вокупного спроса на рынке». 

Падает покупательская активность, 
в январе — марте располагаемые денежные 
доходы населения снизились на 1,2% год 
к году, а по оценкам Счетной палаты, в этом 
году сожмутся на 7–8%; инфляцию же на 
конец года ЦБ прогнозирует в 12–15%.

Согласно исследованию «Банки.ру», про-
центы по депозитам крупнейших банков 
опередят в снижении ключевую ставку — 
она будет постепенно идти вниз в течение 
2022 и 2023 годов, пока не достигнет целе-
вых показателей в районе 4–5%. Следова-
тельно, ставки по депозитам будут на таком 
же уровне или ниже.

Возможности населения
В марте почти все вклады (97,67%, по дан-
ным ЦБ) были краткосрочными (доля долго-
срочных сократилась с 26,36% в феврале до 
2,33% в марте). Из статистики АСВ следует, 
что сумма только застрахованных вкладов 
(76,2% общей суммы) составляет 32,9 трлн 
рублей — в сентябре высвободятся десятки 
миллиардов. «Снижение реальных доходов 
вовсе не значит, что у населения совсем нет 
средств для инвестирования, — указал Бог-
дан Зварич. — Помимо денег на банковских 
депозитах у физических лиц сосредоточено 
более 6,5 трлн рублей на брокерских счетах. 
Мы не прогнозируем существенное сниже-
ние инвестиционной активности».

Правда, по мнению Зварича, чтобы полу-
чить больший доход, придется принять 
и более высокие риски. «Но в этом случае 
речь уже будет идти не о вкладах или нако-
пительных счетах», — отметил он.

Что делать с деньгами?
Остаются привычные консервативные 
инструменты — недвижимость, наличная 
валюта, банковские вклады, золото в мо-
нетах и слитках, заметил Вячеслав Пути-
ловский, младший директор по рейтингам 
кредитных институтов «Эксперт РА», указав, 
что сейчас ни один из них, увы, не является 
панацеей.

По его мнению, золото, несмотря на отме-
ну НДС, не может быть привычным ликвид-
ным инструментом из-за высоких спредов 
купли-продажи в банках. Про иностранную 
валюту сейчас тем более сложно говорить — 
оборот ограничен, и не исключены новые 
формы ограничений в будущем. «Опреде-
ленный интерес частных клиентов мог бы 
привлечь рынок ценных бумаг, который, 
очевидно, имеет потенциал роста, — счита-
ет Роман Жуков. — Однако большое количе-

ство инвесторов за последние полгода испытали серьезный шок 
от снижения котировок, и возврат частных клиентов на этот 
рынок будет происходить довольно медленно».

ОФЗ. Аналитики «Банки.ру» считают ОФЗ сейчас хорошей 
альтернативой вкладам. «Как правило, ОФЗ дают чуть более 
привлекательную доходность при минимальных рисках, выпла-
ты по ним осуществляются и гарантируются государством», — 
указал Богдан Зварич. Невыплата по таким бумагам возможна 
только в случае объявления дефолта. 

Структурные продукты. В условиях резкого сокращения воз-
можности зарабатывать на ценных бумагах и фондовом рынке 
банки делают акценты на структурных продуктах с инвестици-
онной и страховой составляющих. Это могут быть комбинация 
вкладов или облигаций с опционами, привязанные к активу 
купонные, то есть с обратным выкупом, инструменты. Роман 
Жуков говорит о существенном росте спроса в его банке на про-
дукты с защитой капитала. 

Недвижимость. «Недвижимость постепенно дорожает, может 
приносить арендный доход и пригодиться для передачи детям, 
однако рынок сильно перегрет из-за льготной ипотеки», — счита-
ет Вячеслав Путиловский. Богдан Зварич полагает, что можно рас-
смотреть и инвестиции в недвижимость, так как средневзвешен-
ная ставка по ипотеке к концу года ожидается на уровне 6–7%.

Вклады. Банки понимают, подчеркивает Зварич, что с учетом 
невысоких ставок по текущим вкладам люди начнут выводить 
средства в поисках более доходных инструментов. «На этом 
фоне некоторые крупные банки уже стали запускать временные 
предложения по вкладам с “повышенной ставкой” — преиму-
щественно для новых клиентов, — сказал он. — Это говорит 
о том, что банки по-прежнему рассчитывают на вклады насе-
ления как на стабильный источник фондирования и стремятся 
избежать их оттока».

Банкиры не высказывают тревоги. «В России действует достаточ-
но консервативная модель сбережений. Население, как правило, 
отдает предпочтение банковским вкладам», — заверила Наталья 
Ващелюк, главный аналитик Совкомбанка. Данные ЦБ свидетель-
ствуют о превалировании притока над оттоком депозитов физ-
лиц по итогам летних месяцев. «Это, несмотря на то что средние 
процентные ставки уже находились в интервале 6–6,5%», — под-
черкнула эксперт. Таким образом, считает она, в сентябре вряд ли 
следует ожидать масштабного оттока средств населения.

Роман Жуков тоже его не ожидает: «Даже в августе — месяце, 
который традиционно характеризуется высокими расходами на-
селения, например, на туризм и подготовку детей к школе, мы 
наблюдали прирост депозитов». По его оценке, население пока на-
ходится в «режиме сбережения». Отчасти, продолжил эксперт, это 
связано с неясными перспективами развития общей экономиче-
ской ситуации, отчасти — со снижением ассортимента в ретейле. 

Наталья Ващелюк считает, что краткосрочные вклады в обо-
зримой перспективе способны обеспечить доходность, сопо-
ставимую с инфляцией (ЦБ надеется в следующем году на 5-7%), 
а также предполагает увеличение интереса к накопительным 
счетам: «Вероятнее всего, большая часть средств, размещенных 
населением в банковских депозитах, там же и останется». Б.О

Золото, несмотря на отмену НДС, не может 
быть привычным ликвидным инструментом 
из-за высоких спредов купли-продажи



12    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ | сентябрь 2022

Депозиты: эпоха возрождения
Очевидное следствие текущего кризиса — уход клиентов из 
инвестиций и резкий рост депозитов. При «заградительных» 
тарифах на займы клиенты, имеющие финансовую подушку без-
опасности, размещают все деньги на вкладах и ждут снижения 
ставок по кредитам.  

«Был краткосрочный период, когда ставки по вкладам превы-
шали ставки по кредитам. Тогда клиенты даже пытались пользо-
ваться кредитными лимитами по картам, чтобы положить деньги 
на вклад», — напомнил Алексей Луценко, директор по развитию 
розничного бизнеса Банка Синара (ранее — СКБ-банк).

Но в этот кризис решения регулятора оказались динамичнее. 
С 28 февраля ключевая ставка снижалась 6 раз. Уже 22 июля Банк 
России объявил о возврате индикатора к 8% (значение, зафик-
сированное в конце 2021 года), в то время как в черную полосу 
экономика вошла с показателем 9,5%. 

Тем не менее по итогам первого полугодия наблюдается рост 
депозитного портфеля физических лиц на 5%, и этот рост продол-

жается, отметил Михаил Дралин, председа-
тель правления банка «Кузнецкий». Портфель 
рублевых сбережений клиентов ВТБ с начала 
года вырос, по итогам ожидается +18%, рас-
сказали в банке.

Депозиты повышенной срочности
«Я бы выделила две основные тенденции. 
В марте-апреле наблюдалось смещение 
интереса клиентов в сторону краткосрочных 
вкладов, а начиная с июня-июля — к более 
долгосрочным — на 6 и 12 месяцев. Многие 
вкладчики стремятся зафиксировать ставку 
на более длительный срок на фоне ожиданий 
по дальнейшему снижению», — сообщила 
Елена Волкоедова, директор департамента 
клиентского обслуживания СДМ-Банка. 

Объяснение простое: в большинстве 
банков депозиты под сверхвысокие 20–23% 
в марте открывали всего на один — три 
месяца, а более долгосрочные вложения — на 
шесть — девять месяцев — предлагали под 
более умеренные ставки. При этом в ВТБ фик-
сируют, что разница между среднесрочными 
и краткосрочными депозитами существенно 
меньше 1%.

Так что в сентябре и декабре рынок 
ожидают периоды неопределенности, когда 
граждане будут думать, куда разместить или 
инвестировать средства. Елена Волкоедова 
считает, что срочные вклады в юанях способ-
ны заменить депозиты в других иностран-
ных валютах, дают возможность диверсифи-
цировать портфель, поэтому СДМ-Банк (как 
и другие банки) уже их предлагает.

Кредитование: на коне или на паузе? 
Алексей Луценко напомнил, что в феврале-
марте отмечался рост спроса на потребитель-
ские кредиты в целях приобретения товаров, 
по которым клиенты ожидали скачка цен 
и дефицита. 

«Рост процентных ставок и уровня неопре-
деленности в марте поставил кредитование 
на паузу», — обрисовала ситуацию по рынку 
Наталья Ващелюк, главный аналитик Совком-
банка.

Действительно, во многих финансовых 
структурах ужесточали условия выдач займов 

РЫНОК

Банк России в разгар кризиса оценил потенциальные потери кредитных организаций 

в 2022 году в половину капитала. Решение проблем заемщиков вместо новых выдач, 

откат из инвестиций во вклады — далеко не полный перечень проблем, с которыми 

столкнулся сектор на пике кризиса. «Б.О» выяснил, каковы перспективы рынка

Не вкладом единым 

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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и для физлиц, и для корпоратов. Но не все 
«затаились» и выжидали: бизнес-модели 
у банков разные. 

«Объем и количество выдач в марте-апреле 
2022 года в нашем банке снизились в мень-
шей степени, чем в целом по рынку. По ито-
гам марта мы достигли наивысшей для себя 
доли в общем рыночном объеме выдач потре-
бительских кредитов за конкретный месяц — 
1,3%, — поделился итогами полугодия Сергей 
Полянский, директор дирекции по развитию 
розничных продуктов Ак Барс Банка. — Эти 
действия позволили достичь значимой для 
банка доли рынка и удерживать позиции: со-
хранение кредитования; процентные ставки, 
соответствующие размеру «ключа», но не 
заградительные; сохранение льготных ставок 
для “хороших” клиентов». 

Конкуренция в рознице: новые правила
Динамика показателей Ак Барс Банка за 
май — июнь тоже оказалась благопри-
ятнее, чем в целом по рынку, продолжил 
Сергей Полянский: в общем объеме выдач 
доля потребительских кредитов составляла 
0,7%, что в два раза превышает значения 
2021 года. Сергей Полянский напрямую свя-
зывает эти успехи с более мягким спадом 
в марте-апреле, чем зафиксирован в целом 
на рынке.  

Но и в банках с более консервативным 
подходом к рискам отмечают приток кли-
ентов и рост кредитного портфеля. Наталья 
Тутова, зампред правления банка «Зенит», 
связывает переток клиентов в мелкие 
и средние организации с санкциями против 
крупнейших российских участников рынка, 
теперь ограниченных в том числе в возмож-
ностях валютных переводов. Рост кредитного 
портфеля в такой ситуации зависит от того, 
какие продукты предложат клиенту в новом 
банке, считает она. 

Алексей Луценко заметил, что «весной 
многие банки постарались использовать на-
плыв клиентов, заинтересованных открыть 
вклад по повышенной ставке, для перерас-
пределения клиентской базы». С его точки 
зрения, важно было не допустить снижения 
вкладного портфеля, с чем в «Синаре» спра-
вились.

В Ак Барсе считают, что секрет успеха — 
в тарифах. Там уверяют, что предлагают 
«одни из лучших процентных ставок» на 
рынке: в сегменте потребительского креди-
тования, а также по ипотеке — и льготной, 
и по рыночным программам.

Кредитные карты вместо наличных
В марте-апреле объем оформленных потре-
бительских кредитов снижался год к году на 
70–80%», — сообщила Наталья Ващелюк. 

Весной и в начале лета на рынке была зафиксирована диспро-
порция в выдачах: банки охотнее одобряли кредитные карты, 
чем потребительские ссуды. Это привело к росту конкуренции 
в сегменте кредитных карт, в частности все больше банков вводят 
«длинный» грейс-период и включают в него операции с налич-
ными. 

«По итогам первого полугодия 2022 года объем рынка креди-
тов наличными сократился на 30% по сравнению с аналогичным 
периодом предыдущего года, — сообщила Наталья Павлунина, 
директор по развитию потребительского кредитования, депозит-
ных и комиссионных продуктов Локо-Банка. — Это вызвано как 
уменьшением количества выдач, так и снижением средней сум-
мы займов. Так, по итогам июля по банковскому сектору показа-
тель составил 250 тыс. рублей, годом ранее был 315 тыс. рублей». 
Также эксперт наблюдает устойчивый тренд на восстановление 
рынка: в июле было оформлено уже в 3,5 раза больше кредитов 
наличными, чем в апреле, а некоторые крупные игроки летом 
«восстановили темпы кредитования до уровня прошлого года».

По информации Банка России, с марта по май необеспеченное 
потребкредитование суммарно «сжалось» на 3,7% и остается по 
итогам семи месяцев в минусе (на 0,9%). Но в целом восстановле-
ние идет активно: +0,2% в июне и +0,7% — в июле. 

«Медленное восстановление нецелевых потребительских кре-
дитов и ипотеки вызвано двумя аспектами. Во-первых: высокими 
ставками, к которым клиенты крайне чувствительны — в отли-
чие от условий по кредитным картам. Во-вторых, большими сум-
мами кредитов», — объяснил Иван Барсов, руководитель кластера 
розничного кредитования МТС Банка. Но также не секрет, что 
банкам проще отслеживать, на что тратятся средства кредитного 
лимита, и при возникновении рисков перекрыть к нему доступ. 

Эксперты рынка фиксируют рост спроса на ипотеку на ново-
стройки и жилые дома. «Кубань Кредит» в этой связи запустил 
«сельскую» программу, Ак Барс Банк — кредитование ИЖС и IT-
специалистов. 

«В июне-июле восстанавливались все сегменты потребитель-
ского кредитования, глубина падения рынка ипотеки, автокре-
дитов и кредитов наличными уменьшилась до 20–40% в годовом 
выражении», — привела статистику Наталья Ващелюк. 

Льготные кредиты — спасители розницы
В ВТБ тоже констатируют: период стагнации в текущий кризис 
оказался недолгим. «Начиная с мая мы фиксируем стабильный 
рост объемов выдач. В июле оформлено розничных кредитов на 
13% больше, чем в июне (по сумме). А число сделок выросло сразу 
на 22%. Рост на треть в июле показали кредиты наличными. Наи-
большая доля в продажах июля пришлась на ипотеку, причем 
каждая вторая сделка прошла на льготных условиях, при этом 
спрос на “семейную ипотеку” вырос среди клиентов в четыре 
раза», — ответили на запрос «Б.О» в ВТБ.

Согласно обновленному июльскому среднесрочному прогнозу 
ЦБ, по итогам года прирост в сегменте розничного кредитования 
может составить 5–10%, а ипотека вырастет на 13–18%.

Судя по комментариям экспертов, даже с учетом льгот сложнее 
всего ситуация на рынке автокредитования.

Кредитные каникулы: противоречивые индикаторы
«Достучаться» до банковской поддержки в марте-апреле было 
практически невозможно, поскольку клиенты массово ринулись 
оформлять вклады и решать возникшие проблемы с ранее выдан-
ными кредитами. Но просрочка и поддержка — чувствительные 
темы, далеко не все банки готовы их комментировать. Тем не 

ПРОДУКТОВАЯ ЛИНЕЙКА | БАНКИ
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задолженности. По ее словам, сохраняются 
ограничения по допустимой кредитной 
нагрузке клиентов, увеличивается доля 
кредитов наличными под залог движимого 
и недвижимого имущества. 

«До конца года ожидается восстановле-
ние объемов новых выдач до уровня конца 
2021 года, — полагает Иван Барсов. — 
В долгосрочной перспективе прогнозы не 
столь оптимистичные. Экономика будет 
сокращаться, доходы и платежеспособность 
населения — снижаться. Это будет отражать-
ся на качестве кредитных портфелей и риск-
стратегиях банков».

Бизнес в фокусе: от «зайчиков» — к сомам
Сложности в расчетах, обусловленные санк-
ционным давлением, — фактор, который 
волнует и предпринимателей, и финанси-
стов. Банкиры рассказывают, что внедряют 
конверсионные операции и расчеты в ва-
лютах, альтернативных евро и доллару. Так, 
Роман Лесохин, руководитель дирекции раз-
работки продуктов корпоративного бизнеса 
Ак Барс Банка, сообщил «Б.О», что они идут 
в 12 валютах, скоро добавятся индийские 
рупии и узбекские сумы.

Кирилл Сорокин, руководитель центра 
развития транзакционного бизнеса Локо-Бан-
ка, агитирует за операции в альтернативных 
валютах: они дешевле, а платежи проходят 
быстро, что позволяет выполнять обязатель-
ства перед поставщиками и контрагентами. 

менее мы решили выяснить, насколько востребованы кредит-
ные каникулы-2022, которые доступны не только гражданам, но 
и самозанятым, и ИП, и даже части бизнеса, при условии оформ-
ления кредита до 1 марта текущего года. 

В банке «Кубань Кредит» сообщили, что за первое полугодие 
«получили всего 16 обращений, все заявки были удовлетворены, 
увеличения количества не ожидается». 

Возможностью кредитных каникул в банке «Синара» вос-
пользовались менее 1% клиентов, сообщил Алексей Луценко 
и добавил: «Мы пересмотрели подход к риску, заложили стресс-
сценарий в наши модели, но пока не видим существенного роста 
просрочки. Считаем, что в целом ситуация на кредитном рынке 
управляема».

«В настоящий момент кредитные каникулы в МТС Банке офор-
мили около 5% заемщиков. Мы ожидаем, что до конца года еще 
около 3% обратится с требованием», — рассказал «Б.О» Иван Барсов. 

Рефинансирование для «физиков»: госбанки на тропе войны
В банке «Кубань Кредит» рассказали, что ситуации в розничном 
и в корпоративном сегментах схожи: доля рефинансирования 
незначительна, основной объем приходится на новые займы 
как действующим, так и новым клиентам. В то же время Миха-
ил Дралин рассказал, что в сегменте юридических лиц спрос на 
рефинансирование в банке «Кузнецкий» практически отсутству-
ет, а среди населения составляет 6% общего объема выданных 
кредитов. 

В ВТБ в конце июня перезапустили программы рефинансиро-
вания для клиентов, которые летом «были вынуждены оформить 
кредиты по экстремально высоким ставкам» по ипотеке, с 1 ав-
густа появилась также возможность объединить до шести любых 
потребительских займов в один. «Большинство клиентов сокра-
щают свою платежную нагрузку примерно вдвое», — сообщили 
в банке. 

В августе Сбербанк объявил о десятикратном росте суммы по-
требительского нецелевого кредита — до 30 млн рублей, а при 
рефинансировании — до 10 млн рублей. 

Кредиты населению: прогноз неоднозначен
К запредельным ставкам по кредитам привела отмена времен-
ного моратория на ограничения предельной стоимости кредита 
(ПСК), введенного в конце февраля. Ограничение прописано 
в Законе № 353-ФЗ «О потребительском кредите (займе)» для 
потребительских кредитов. По закону, ПСК не может более чем 
на треть превышать среднерыночное значение. Та же норма 
с 3 июля распространяется на ипотечное кредитование.

«В третьем квартале фактором, сдерживающим кредитование, 
явилась отмена моратория на установление предельных ставок 
ПСК. Текущие ставки фактически рассчитаны по статистике 
первого квартала, они охладили аппетиты банков», — убежден 
Алексей Луценко. 

Но Наталья Ващелюк ожидает, что осенью возможны новые 
шаги ЦБ по снижению ключевой ставки, а это приведет и к па-
дению стоимости кредитования. Основанием для оптимизма 
служит среднесрочный прогноз Банка России, в который средняя 
ключевая ставка по 2022 году заложена в диапазоне 10,5–10,8%, 
а показатель после 25 июля — в диапазоне 7,4–8%.

В ВТБ уверены, что темпов продаж 2021 года рынку креди-
тования в этом году не достичь. По прогнозам банка, он может 
показать результаты, превышающие лишь выдачи 2020 года. 

Наталья Павлунина также считает, что банки осторожны 
в кредитовании и пристально следят за динамикой просроченной 
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сирование для импортеров приоритетной продукции. Эксперт 
привела данные ЦБ: доля льготных кредитов в корпоративном 
портфеле с 1 апреля по 1 июня 2022 года выросла с 10 до 12,5%. 
«В целом, портфель кредитов, номинированных в рублях, для 
юридических лиц-резидентов постепенно растет. Доля валютных 
кредитов снижается, как и просроченная задолженность», — кон-
статировала Наталья Ващелюк.

Ссудный портфель МСБ в банке «Кубань Кредит» на 57% пред-
ставлен кредитами с господдержкой, более половины из них 
выданы по линии Минсельхоза, 37% — по линии Минэкономраз-
вития.  

Роман Лесохин отметил, что и в Ак Барс Банке льготные 
программы поддержки бизнеса — как действовавшие ранее 
(с учетом внесенных в марте изменений), так и антикризис-
ные — очень востребованы со стороны субъектов МСП и системо-
образующих компаний. Помимо господдержки в Постановлении 
№ 895 он отметил возрастающий интерес к льготной программе 
кредитования проектов по цифровой трансформации в соответ-
ствии с Постановлением №  1598, утвержденным в 2019 году.

«В краткосрочной перспективе ввиду удешевления ресурсной 
базы будет наблюдаться рост спроса на кредитование. В долго-
срочной — продолжится пересмотр импортных и экспортных 
контрактов, будет меняться структура их финансирования. Кроме 
того, на проекты по созданию импортозамещающих производств 
потребуется дополнительное финансирование», — дал прогноз 
Михаил Дралин. В этой связи для юридических лиц запущено 
кредитование с плавающей процентной ставкой. В банке счита-
ют, что гибкое ценообразование в текущих условиях выгодно как 
кредитору, так и заемщику.

В целом, прогноз Центробанка по кредитованию юридических 
лиц предусматривает рост на 5–10% до конца текущего 2022 года. Б.О

Введенные комиссии в валюте платежа 
гораздо выгоднее, чем комиссии в резервных 
валютах.

В СДМ-Банке подчеркнули, что операции 
в долларах, евро и британских фунтах кли-
ентам доступны; в Ак Барсе — что в перечне 
валют есть японская йена. 

Появление экзотических валют — не 
единственное, что предлагают бизнес-кли-
ентам финансисты. К примеру, в Локо-Банке 
появилось пакетное предложение с нулевой 
стоимостью РКО: комиссия взимается только 
по факту совершения транзакций. «Мы отка-
зались от распространенной модели фикси-
рованной ежемесячной оплаты, куда включе-
но множество продуктов, поскольку большая 
их часть сейчас просто не нужна», — пояснил 
Кирилл Сорокин.

Ак Барс модернизировал быстрые гаран-
тийные онлайн-продукты в сегменте госзака-
за, увеличил суммы по фабричным кредитам 
для малого бизнеса, запустил факторинг по 
финансированию цепочек поставок, а так-
же линейку корпоративных карт на основе 
карты «МИР».

Господдержка для юрлиц: драйвер рынка
Наталья Ващелюк считает, что поддержку 
корпоративному кредитованию активно ока-
зывают льготные программы: кредиты для 
системно значимых предприятий; финан-
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 июле 2022 года Банк России опубликовал 
обновленную Концепцию по совершенство-
ванию защиты розничных инвесторов, где 
предлагается повысить порог для «квалов» до 
30 млн рублей, а также ввести дополнительные 
ограничения в перечень доступных неквалифи-
цированным участникам рынка инструментов, 
в том числе иностранные акции.  

Как частники раскачивают рынок
Среди основных тенденций, вносящих сегодня сумятицу в рос-
сийский сектор инвестиций, профессионалы называют действия 
частных инвесторов. 

«После закрытия доступа нерезидентам на российский рынок 
возросла доля непрофессиональных участников — физических 
лиц. Это сделало рынок более спекулятивным и как следствие 
менее предсказуемым», — пояснила Елена Беляева, аналитик 
Freedom Finance Global.

Виталий Манжос, старший риск-менеджер «Алго Капитал», 
уточнил: «Начиная с середины года частные инвесторы сильно 
двигают курсы отдельных низколиквидных бумаг, создавая си-
туативные стихийные волны покупок и распродаж». Тенденция 
связана с затянувшейся заморозкой пакетов акций российских 
компаний, принадлежащих нерезидентам, пояснил эксперт.

Посчитали — прослезились
На Мосбирже на конец июня 2022 года частных инвесторов за-
регистрировано более 20,4 млн (прирост за месяц — 629,2 тыс.), 
счетов — 34,2 млн, а сделки в июне совершали более 1,9 млн 
физлиц. Их доля в объеме торгов в акциях составила 74%; в об-
лигациях — 25,2%, на спот-рынке валюты — 10,6%, на срочном 
рынке — 72%, привела статистику Мосбиржа.

При этом, согласно статистике ЦБ, более чем у пятой части ин-
весторов-физлиц заблокированы активы. Сумма «замороженных» 
акций частников — более 320 млрд рублей. 

Задолженность россиян 11 крупнейшим брокерам с конца 
февраля достигла 2,5 млрд рублей. В ЦБ связывают потери и долги 
по маржинальным сделкам с тем, что начинающие инвесторы не 
осознают полностью риски торговли с плечом. 

Параллельно с ограничениями для физлиц ЦБ предполагает 
усилить ответственность как финансовых посредников, так и ин-
вестиционных советников.

Позиция ЦБ: защита или же зачистка
Реакция профессионалов рынка на ужесточе-
ние требований неоднозначна. 

«Кто-то должен брать на себя ответствен-
ность за кардинальные изменения и кон-
троль рынка. ЦБ действует в жестких услови-
ях, отсюда и меры соответствующие. Полити-
ка вполне понятна, и логично, что именно 
ЦБ — ее локомотив», — поддержал регуля-
торные идеи Максим Дьяконов, основатель 
платформы BeatMarket.one.

«Неквалифицированные инвесторы — это, 
как правило, кормовая база для квалифициро-
ванных инвесторов. При системных пробле-
мах физлица бегут жаловаться, что “их опять 
обманули”. Людей безумно жалко, и понятно, 
почему ЦБ это хочет сделать, — заявил Сергей 
Стукалов, генеральный директор «РОНИН 
Траст». — С заморозкой нерезидентов рынок 
значительно сократился. Инвестиционных 
денег, по сути, почти не осталось. Было бы 
желательно не только “придавить” активность 
массы “неквалов”, но и найти новые точки ро-
ста, которые дали бы возможность появлению 
инвестиционных ресурсов. Как в свое время 
нерезиденты и пенсионные деньги».

«Мы считаем, что ограничения приведут 
к перетоку инвесторов от добросовестных 
брокеров к серым схемам. Мы разделяем по-
зицию Мосбиржи и НАУФОР», — не соглас-
лись в ITI Capital.

Виталий Исаков, директор по инвести-
циям УК «Открытие», с этим мнением 
солидарен: «Если человек захочет вложиться 
с максимальным риском, он найдет способ. 
Правильный подход заключается в развитии 
финансовой грамотности, а не во введении 
дополнительных ограничений».

Коллективный поиск золотой середины
Против мер, предложенных ЦБ, но в силу 
иных причин, выступает и Антон Утехин, 
CEO Rounds: «Продукт, с которым мы рабо-
таем, — акции компаний малой и средней 
капитализации. Предлагаемые изменения 

От геополитических реалий в России в 2022 году пострадали многие инвесторы.  

Но едва оправившись от шока, граждане еще более массово устремились на биржу. 

Почему регулятор решил «приглушить» их активность, какие инвестиционные идеи есть 

на рынке «в моменте» и на перспективу, «Б.О» прокомментировали эксперты

Переквалификация поневоле, 
или Зачем ЦБ «отсекает» 
частных инвесторов 

Текст: ЕКАТЕРИНА КАЦ, ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

В

РЫНОК



сентябрь 2022 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    17

отрежут большую часть частных инвесторов». 
Тем не менее эксперт уверен, что на рынке 
в перспективе станет «меньше непрофессио-
нальных инвесторов, больше профессиональ-
ных».

«Понятны опасения регулятора, но при 
этом сужаются и возможности неквалифици-
рованных инвесторов для диверсификации 
рисков, — высказался Игорь Пимонов, руко-
водитель департамента интернет-брокер «БКС 
Мир инвестиций». — ЦБ, биржи и рынок 
ищут компромисс в этом вопросе».

Константин Кирпичев, заместитель гене-
рального директора по розничному бизнесу 
и маркетингу «РСХБ Управление Активами», 
отметил, что без защиты регулятора на 
рынок не пришли бы миллионы инвесто-
ров, но он призывает к осторожными шагам 
в будущем: «В любых ограничениях в до-
ступе инвесторов, как квалифицированных, 
так и неквалифицированных, к отдельным 
инструментам рынка важно найти золотую 
середину. Для этого требуются совместная ра-
бота и обсуждение этих методов ЦБ и проф-
участниками».

«Раньше нерезиденты составляли значи-
мую долю биржевого оборота и во многом 
определяли тенденции и конъюнктуру рын-
ка. Физические лица, как правило, настрое-
ны спекулятивно и не имеют культуры долго-
срочного инвестирования. Рынку предстоит 
определенный “дарвиновский процесс”, 
в ходе которого деньги будут перетекать от 
нетерпеливых к терпеливым», — подвел итог 
Виталий Исаков.

Частные инвесторы: реакция на кризис
«Б.О» также расспросил экспертов о том, 
правдивы ли слухи, что частные инвесторы 
«поголовно» ушли на пике кризиса в сверх-
прибыльные депозиты и не вернулись.

Константин Кирпичев, рассказал, что 
в «РСХБ Управление активами» ощутили от-
ток капитала в весенние месяцы, но вопреки 
ожиданиям, он оказался «очень незначитель-
ным». «Благодаря принятым ЦБ, Мосбиржей 
и Минфином мерам процесс замедлился, 
а к концу мая мы перешли к уверенному 
росту», — рассказали «Б.О» в ITI Capital.

Юрий Попов, управляющий партнер 
«Поток.Диджитал», вспомнил, что часть 
инвесторов отключили автоинвест и по-
степенно вывели с платформы около 10% 
активов. «Это совсем немного по сравнению 
с тем, как инвесторы выходили из акций, 
облигаций и ПИФов, — считает он. — С сере-
дины апреля наблюдаем стабильный приток, 
“в моменте” это около 5–10% в месяц. В отсут-
ствие инвестиционных альтернатив быстрого 
отката к ситуации, “как до кризиса”, мы не 
ожидаем».

«У нас в БКС не было значимого оттока активов, в том числе 
и в марте. По итогам шести месяцев мы, наоборот, наблюдаем 
рекордный рост, и тенденция прироста сохраняется», — уверяет 
Игорь Пимонов.

В «РСХБ Управление активами» рассказали, что зафиксиро-
вали чистый приток лишь в конце второго квартала. «Помимо 
снижения ставок по депозитам была и другая причина вернуть-
ся: инвесторы не захотели фиксировать отрицательный резуль-
тат февраля-марта, — объяснил Константин Кирпичев. — Для 
большинства из них вложения в фондовой рынок по-прежнему 
являются хорошей альтернативой».

«Наша клиентская группа — крупные квалифицированные 
инвесторы. От нас никто не ушел, мы сохраняли позицию, сфор-
мированную к середине февраля, — сообщил Сергей Стукалов. — 
В настоящий момент клиентская база (в количестве договоров 
доверительного управления) увеличилась примерно в два раза 
за счет перехода клиентов из компаний, попавших под прямые 
санкции и блокировки».

Не время зарабатывать?
«Б.О» также предложил экспертам высказаться на тему: какие 
крат косрочные и среднесрочные тенденции они видят на рынке. 

«В краткосрочной перспективе базово наблюдаются пессими-
стичные настроения и отсутствие интереса к фондовому рынку 
как источнику наращивания капитала, — выразил мнение 
Максим Дьяконов. — Вероятно, в ближайшие годы вопрос будет 
скорее в том, как обезопасить активы от множества факторов 
риска, нежели о том, как выгодно инвестировать».

Елену Беляеву беспокоит, что сейчас отсутствует возможность 
проведения качественного фундаментального анализа, по-
скольку многие компании временно отказались от публикации 
отчетности. По ее словам: «Более логично пока придерживаться 
краткосрочных спекуляций, и то в довольно ограниченном круге 
бумаг. Перспективы и доходность долгосрочного инвестирования 
в акции российских компаний сложно спрогнозировать».

Виталий Манжос также сетует на сокращение потока корпора-
тивных новостей российских эмитентов, включая промежуточ-
ную финансовую и операционную отчетность. Помимо санк-
ционного давления он видит в происходящем и субъективную 
причину: «Российским компаниям зачастую попросту нечем 
похвалиться». Риск-менеджер обратил внимание на явное ухуд-
шение возможностей среднесрочного инвестирования в акции 
в расчете на получение дивидендов: «Это особенно относится 
к бумагам, представляющим банковскую сферу и сектор черной 
металлургии». 

VIP-клиенты: трудности «вложения»
Виталий Исаков считает, что в ближайшие полгода обеспеченные 
люди будут приходить в себя, особенно те, кто «предпочитал сбе-
регать в иностранной валюте: многие из них оказались с заблоки-
рованными активами». В дальнейшем фокус может сместиться на 
российские активы: акции и облигации, говорит он.

Елена Беляева скорее видит потенциал вложения в недвижи-
мость в дружественных безвизовых странах (ОАЭ, Турция, Грузия, 
Армения), что открывает возможность получения ВНЖ или граж-
данства. Но одновременно она отметила, что цены там из-за роста 
спроса существенно подросли. Средства «на непредвиденные 
обстоятельства» представительница Freedom Finance предлагает 
размещать в ликвидные инструменты — юани и золото.   

Виталий Манжос считает первостепенной задачей владельцев 
крупных капиталов застраховаться от риска серьезного ослабле-
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Но важно смотреть на детали: страхование, 
ставка, налоги, текущая конъюнктура рын-
ка», — предостерег Максим Дьяконов.

Доходность по рублевым облигациям 
вряд ли перекрывает инфляцию, поэтому 
в качестве долгосрочного инструмента их 
сложно рассматривать, сомневается Юрий 
Попов. А Виталий Манжос говорит, что 
«ОФЗ из-за их относительно скромной 
доходности — скорее средство временной 
“парковки” свободных денежных средств до 
появления по-настоящему интересных воз-
можностей, но сужение спектра инструмен-
тов способствует тому, чтобы не забывать 
и о них».    

Акции: в ожидании «возвращения»   
«После резкой просадки в конце февраля 
была попытка роста, но устойчивой по-
зитивной динамики нет. Мы полагаем, 
что восстановление начнется в конце года, 
и с оптимизмом смотрим на перспективу на 
горизонте пары лет», — сказал Константин 
Кирпичев. Сегодня ряд инвесторов с интере-
сом изучают рынки Азиатско-Тихоокенского 
региона, которые в долгосрочной перспек-
тиве рассматривают как одно из перспектив-
ных направлений, сообщил представитель 
инвестструктуры РСХБ. Максим Дьяконов 
отметил, что «стартовали торги акциями 
азиатских компаний».

Виталий Манжос предлагает консерва-
тивным инвесторам «обратить внимание 
на сильно подешевевшие акции Сбербанка 
с расчетом на то, что эмитент возобновит вы-
плату дивидендов уже в 2023 году». 

«С нашим рынком акций ситуация слож-
ная, так как многие компании приостанови-
ли дивидендные выплаты. Но есть интерес-
ные истории на долгосрочную перспективу: 
ЛУКОЙЛ, Распадская и др. Золото должно вы-
зывать определенный интерес у инвесторов 
на фоне девалютизации, усиления геополи-
тического напряжения в мире в целом», — 
считает Альберт Короев.

Сейчас ситуация на американском рынке 
более понятна для инвесторов: индексы с на-
чала года корректируются, многие фунда-
ментально привлекательные компании уже 
торгуются по приемлемым ценам, обратила 
внимание инвесторов Елена Беляева.

На голодном пайке, с аппетитами к риску
Складывается ощущение, что агрессивных 
стратегий клиентам никто не предлагает. Так 
ли это?

Инвесторы, терпимые к рискам, могут рас-
сматривать вложение части капитала в акции 
фундаментально привлекательных компаний 
с горизонтом порядка пять лет, считает Елена 
Беляева.

ния курса рубля по отношению к ключевым мировым резервным 
валютам и одновременно избежать инфраструктурных и санкци-
онных рисков, связанных с удержанием иностранных валют и но-
минированных в них активов. По его мнению, бегство в азиат-
ские валюты и номинированные в них инструменты не является 
панацеей, как и вложения в физическое золото.

Звездный час финансовых посредников
«Мы, в Rounds, искренне полагаем, что будет расти интерес к не-
публичным компаниям, локализованным в России, как инстру-
менту защиты от высоких инфляционных ожиданий и волатиль-
ности публичного рынка. Ввиду ухода иностранных конкурентов 
открывается много новых рыночных ниш, что повышает потреб-
ность таких компаний в капитале», — сообщил Антон Утехин. 
Эксперт уверяет, что интерес уже вырос. Подобные сделки не 
являются конкурентными для депозитных денег, так как имеют 
природу высокорискованных, но высокодоходных инвестиций, 
коррелируют с венчурными инвестициями и вложениями в капи-
тал МСП, пояснил он.

«Интересные тенденции могут проявиться: в результате рас-
конвертации расписок в локальные ценные бумаги; варианты по 
отпусканию “нерезидентов” с их заморозкой, возможной раз-
блокировкой (или, наоборот, дальнейшей блокировкой) НРД, — 
перечислил Сергей Стукалов. — Надо внимательно смотреть на 
рынок, изменения законодательства». 

«Состоятельные клиенты с активами в России столкнулись 
с радикальным сокращением инвестиционных возможностей. 
Популярными будут все продукты, которые выведут на рынок 
финансовые посредники в рамках своих ограниченных возмож-
ностей», — убежден Юрий Попов. 

Парковка в качестве стратегии — неоднозначное решение 
Традиционно инвесторам с умеренным риск-профилем консуль-
танты советовали вкладываться в отечественные госбумаги. Вы-
держала ли эта стратегия проверку кризисом?

По словам Константина Кирпичева, рынок долговых ценных 
бумаг полностью восстановился. Альберт Короев, начальник отде-
ла экспертов по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций», видит 
заметный рост в сегменте облигаций — как в ОФЗ, так и кор-
поративных — на фоне снижения ставки ЦБ. Консервативным 
инвесторам эти инструменты по-прежнему интересны, сделал 
вывод эксперт.

Елена Беляева видит плюс в том, что облигации по-прежнему 
позволяют довольно точно рассчитать доходность к погашению. 
«Альтернатива — срочный вклад в банке, там тоже доходность 
известна, — отметила эксперт Freedom Finance. — Но в текущей 
ситуации следует открывать депозиты только в системообразую-
щих банках».

«С учетом прогнозов Банка России о снижении ставки в бли-
жайшие годы мы считаем, что для инвесторов на срок три года 
и более ОФЗ привлекательнее, чем вклады. И речь идет не только 
о спекулятивных вложения в долгосрочные ОФЗ в расчете на 
“быструю” положительную переоценку. Из-за дефицита долго-
срочных корпоративных облигаций долгосрочные ОФЗ с фикси-
рованным купоном также интересны для инвесторов, которые 
хотят обеспечить гарантированный денежный поток на пять 
и более лет, — пояснил Виталий Исаков. — А в качестве защиты 
накоплений от инфляции на горизонте 5–10 лет альтернативы 
ОФЗ практически нет». 

«С точки зрения соотношения риска/доходности и альтернатив 
банковским депозитам вложение в госбумаги вполне допустимо. 
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Антон Утехин заявил, что ориентировочная доход-
ность на платформе Rounds по ценным бумагам — не 
менее 3Х за три года. А в «Поток.Холдинг» считают, что 
альтернатив их продукту по доходности нет.

В ITI Capital рекомендуют «покупку существенно 
просевших акций российских эмитентов, евробондов 
и суверенного долга в Euroclear». «Инвесторов интере-
суют акции российских компаний, по некоторым до-
ходность уже достигла 70–83%, а также “русский долг”, 
суверенный и корпоративный, за пределами НРД ввиду 
существенной разницы в цене», — сообщили «Б.О» 
в компании. 

Оттолкнуться от дна — не пора ли?
«Сохраняется возможность формировать долгосрочные 
портфели акций по весьма адекватной и даже откро-
венно низкой цене. А отдельные сильно перепродан-
ные бумаги способны принести очень весомую при-
быль даже на временном горизонте от нескольких дней 
до нескольких месяцев. Пример: рост акций СПБ-биржи 
более чем в два раза в течение трех дней», — заявил 
Виталий Манжос. 

Виталий Исаков видит потенциал для рублевых 
инвесторов в наличии диверсифицированного порт-
феля российских акций — желательно сформирован-
ного профессионалами. Оптимистично-реалистичный 
сценарий доходности активов может, по его оценкам, 
составлять около 50% годовых на горизонте трех лет. 

В «РСХБ Управление Активами» тоже уверены, что 
пора формировать среднесрочный и долгосрочный 
портфели из российских акций или фондов акций 
при участии профессионального управляющего. Даже 
если восстановление рынка растянется на два-три года, 
целевая доходность составляет более 30% годовых, 
подсчитал Константин Кирпичев. В доверительном 
управлении в РСХБ обещают доходность, «существенно 
превышающую ставки по депозитам».

Виталий Исаков напомнил, что «доверительное 
управление следует заранее четко определенной 
стратегии, в то время как самостоятельные действия 
инвестора не ограничены ничем», поэтому трудно со-
поставлять эти две стратегии. Но учитывая склонность 
большинства неопытных инвесторов к спекуляциям 
и тот факт, что 90% спекулянтов теряют деньги, «про-
фессионально управляемый портфель — предпочти-
тельная форма инвестирования», согласился эксперт.

С ним согласен и Сергей Стукалов: «Нет смысла стро-
ить долгосрочные планы, когда «под санкциями нам 
предстоит жить, вероятно, не один десяток лет, при-
чем каждый новый санкционный пакет существенно 
меняет мозаику рынка. А более высоких результатов на 
среднесрочном и долгосрочном горизонте добиваются 
не те, кто растет быстрее рынка на его росте, а те, кто 
меньше падает при его падении. С этим у профессиона-
лов получше».

Елена Беляева предложила не спешить. Эксперт 
считает, что даже для инвесторов с высоким аппетитом 
к риску «инвестирование в подешевевшие в кризис ак-
тивы — вариант интересный, только если дно достигну-
то и худшее позади, а сейчас, вероятно, более актуальны 
краткосрочные идеи спекулятивного плана». Б.О

Чего ждать инвесторам

С марта 2022 года западные рынки закрылись для 
российских инвесторов, у многих клиентов заморожены 
активы, введены ограничения на движение капитала, 
а эмитенты отменяют выплату дивидендов. Ставки 
по вкладам с 20% годовых упали до 4–7%, но мы не 
наблюдаем массового перетока средств клиентов на 
рынок акций и облигаций. В такой ситуации клиенты 
предпочитают занимать выжидательную позицию, 
сохраняя  присущую сегменту Private Banking консерва-
тивность.
На фоне конфликта на Украине сложно прогнозиро-
вать, что ждет нас дальше. В условиях нестабильности 
горизонт планирования всегда сужается. Наш нейтраль-
но-оптимистичный сценарий предусматривает, что 
окончание периода летнего затишья, снижение ставок по 
вкладам и отсутствие возможности свободно торговать 
на западных площадках привлекут на фондовый рынок 
РФ инвесторов, что окажет положительный эффект на 
рынок осенью. Но это будет возможно, если геополити-
ческая обстановка не обострится еще сильнее.
Пока не сформирован новый регуляторный ландшафт 
с понятными правилами, сложно составить точную про-
дуктовую риск-карту. Российский инвестор находится на 
этапе серьезной переоценки рисков. Если раньше клиен-
ту с агрессивным риск-профилем мы предлагали акции 
роста (growth stocks) российских эмитентов, а клиенту 
с консервативным риск-профилем — еврооблигации 
с международным кредитным рейтингом не ниже ВВВ- 
(investment grade), то в текущих реалиях акция, торгую-
щаяся на российской бирже, становится для инвестора 
из РФ менее рискованным вложением, нежели каче-
ственная долговая бумага, находящаяся на хранении 
в Euroclear, который заблокировал все денежные потоки 
в пользу российских клиентов и вызвал искусственный 
дефолт, сделав такие вложения токсичными для портфе-
лей российских инвесторов.
Однако рынок всегда дает возможность приумножения 
капитала, и зачастую это происходит как раз в пере-
ломные моменты. Несмотря на текущие сложности, мы 
работаем на поиск решений для любого нашего клиента.

Текст: Алексей Капитанов,  
инвестиционный стратег Инбанка
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ынок НСЖ стал 
единственным сег-
ментом страхования 
жизни, сборы по 
которому выросли 
в первом полугодии: 
они увеличились на 
72,7% относительно 

показателя прошлого года, достигнув 
117,7 млрд рублей, при этом доля НСЖ 
на рынке страхования жизни составила 
50,5%, как следует из данных ВСС. Со-
вокупные премии в первом полугодии 
упали на 7,1%, до 233,2 млрд рублей. 
Сборы по инвестиционному страхова-
нию жизни (ИСЖ), второму крупному 
виду страхования жизни, сократились 
на 48,7% — с 100,9 млрд до 51,7 млрд 
рублей. Доля ИСЖ на рынке страхо-
вания жизни в первом полугодии со-
ставила 22,2%. Премии по страхованию 
жизни заемщиков на фоне падения 
спроса на кредиты сократились на 
27,6%, до 45 млрд рублей (19% всех 
совокупных сборов). По прочим видам 
страхования совокупные премии сни-
зились на 4,8%, до 18,8 млрд рублей. 

НСЖ — это вид страховых программ 
с инвестиционной составляющей. 
Он отличается от ИСЖ тем, что НСЖ 
оформляют, чтобы гарантированно 
накопить крупную сумму при одно-
временной страховой защите, а ИСЖ 
чаще оформляют для инвестиционного 
дохода, а не для страховой защиты. 
Соответственно такая существенная 
динамика сборов по НСЖ в условиях 
нестабильности была вызвана дефици-
том выбора инвестиционных стратегий 
и хаотичными условиями депозитов от 
банков: они постоянно меняли ставки 
по вкладам в период резкого роста 
ключевой ставки. На фоне роста ставок 
у клиентов упал аппетит к риску и вы-
рос спрос на продукты с гарантиями. 
В свою очередь, страховщики сместили 
фокус на предложение продуктов НСЖ 
с гарантированной доходностью и ко-
роткими сроками действия. 

Большой спрос на продукты НСЖ, по 
нашему мнению, объясняется высокой 
клиентской ценностью продукта, пол-
ноценной защитой жизни и здоровья, 
включенными сервисными программа-
ми, а также гарантированным доходом. 
Программы НСЖ обеспечивают как 
минимум 100%-ную сохранность и воз-
врат накопленного капитала клиенту, 
располагают широкой вариативностью 
страховых рисков, сроков и сервисных 

Накопительное страхование жизни (НСЖ) в первом полугодии 
2022 года стало единственным драйвером всего страхования 
жизни: в условиях неопределенности все больше людей 
стали задумываться не только о сбережении своих средств, 
но и о собственной страховой защите. По нашим прогнозам, 
вложения в НСЖ во втором полугодии будут по-прежнему 
популярными среди россиян, при этом фокус сместится 
на продукты с высокой потребительской ценностью, 
с функционалом, который связан с заботой о здоровье,  
об образовании детей, о комфортной жизни на пенсии

В фокусе НСЖ 
и партнерских 

каналов продаж

В фокусе НСЖ 
и партнерских 

каналов продаж

Текст
ВЛАДИМИР ЧЕРНИКОВ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР СК «ИНГОССТРАХ-ЖИЗНЬ»
ПАВЕЛ САМИЕВ, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АЦ «БИЗНЕСДРОМ»,  
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «Б.О»

Р



сентябрь 2022 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    21

ПРОДУКТОВАЯ ЛИНЕЙКА | СТРАХОВАНИЕ

опций, обладают налоговыми и юридиче-
скими привилегиями.  

Спрос на НСЖ понятен и с психологи-
ческой точки зрения. В ситуации, когда на 
финансовых рынках царит неопределен-
ность, на рынки влияет большое число 
нестабильных и краткосрочных факторов, 
именно страхование жизни является хоро-
шим защитным инструментом, с которым 
можно переждать кризис и сберечь капитал, 
выбрав надежную и зарекомендовавшую 
себя страховую компанию.

Клиентская ценность очень важна и с точ-
ки зрения полноты донесения информации 
до потребителя. ЦБ неоднократно обращал 
внимание на некачественные продажи НСЖ 
и ИСЖ, которые часть банков ранее прода-
вала как альтернативу вкладу. Из числа по-
ступивших в регулятор жалоб на мисселинг 
53,8% в первом квартале 2022-го — опять же 
связаны с недовольством клиентов методом 
продаж НСЖ и ИСЖ.

Поэтому страховщикам, по нашему 
мнению, необходимо сосредоточиться как 
на построении правильной коммуника-
ции с клиентами, так и на клиентоориен-
тированном и корректно функционирую-
щем инструменте донесения информации 
страхователю обо всех тонкостях продук-
тового предложения. По этой причине 
выглядит разумным развитие наиболее 
управляемых с точки зрения клиенто-
центричности каналов, таких как пря-
мой и агентский. При этом необходимо 
уделять достаточное внимание и другим 
направлениям — партнерскому, банков-
скому — с четким пониманием того, что 
очень важно рассказать потребителю обо 

всех условиях продуктов и донести до него ценности и прин-
ципы компании. 

Исходя из опыта СК «Ингосстрах-Жизнь», можно утверждать, 
что в сегментах affluent и private ценность продукта раскры-
вается менеджером банка лучше, чем в других сегментах, при 
этом более лояльное отношение менеджера позволяет обеспе-
чить по-настоящему клиентоцентричный подход в реализации 
продуктового предложения — как с точки зрения его наполне-
ния, так и с точки зрения сервисной составляющей.

Что касается прогноза динамики развития различных сегмен-
тов рынка страхования жизни, то, по нашей оценке, во втором 
полугодии драйвером могут быть накопительные программы 
с новыми опциями, с наивысшей клиентской ценностью: защи-
та жизни и здоровья в сочетании с накоплением и преумноже-
нием капитала. Также востребованными останутся классические 
накопительные программы, которые помогают откладывать 
деньги на образование детей или комфортный отдых по дости-
жении пенсионного возраста, при этом средний возраст держа-
телей полисов продолжит уменьшаться. Кроме того, страхов-
щики будут расширять функционал программ с точки зрения 
вариативности рисков: клиент сможет выбирать покрываемые 
риски, сроки и сервисные опции.

Есть предпосылки и для роста сегмента ИСЖ, но здесь все 
будет зависеть от конъюнктуры финансового рынка. Данные 
первого полугодия показали, что клиенты стали выбирать более 
консервативные инструменты инвестирования. Скорее всего, 
такая ситуация сохранится до конца года. Кроме того, парал-
лельно с размораживанием кредитования будет отмечаться раз-
витие кредитного страхования жизни. Однако восстановления 
объемов кредитования до уровня прошлого года вряд ли стоит 
ожидать раньше 2023-го, так как текущий кризис существенно 
снизил потребительскую активность и даже при адекватных 
кредитных ставках население на текущий момент не спешит 
набирать долгов. Стоит также отметить и планируемые регу-
ляторные нововведения: с 1 октября 2022 года вступают в силу 
новые стандарты, способствующие донесению прозрачной 
и очевидной ценности линейки кредитного страховая жизни 
для страхователя. Б.О
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Cтраховщики должны будут внедрить данный 
сервис с 1 января 2025 года. До этого времени 
компании смогут предоставлять такую опцию 
добровольно. Соответствующий законопроект, 
разработанный при участии Банка России, Госу-
дарственная дума приняла во втором чтении.

Проект обусловлен принятием 14 июля 
2022 года Федерального закона № 327-ФЗ «О вне-

сении изменений в отдельные законодательные акты РФ», которым 
внедряется полностью удаленное электронное взаимодействие между 
потерпевшим и страховщиком во всех обязательных видах имуще-
ственного страхования». В пояснительных записках помимо ОСАГО 
упоминаются изменения в Положение «О правилах обязательного 
страхования гражданской ответственности владельца опасного объ-
екта за причинение вреда в результате аварии на опасном объекте».

Отдельное Указание посвящено внесению изменений 
в Указание ЦБ от 10 апреля 2015 года № 3620-У «О порядке 

создания и эксплуатации единой автома-
тизированной системы и перечнях видов 
информации, предоставляемой страховщи-
ками». Документ вступает в силу с 15 июля 
2023 года. Начиная с этой даты все страхо-
вые компании должны будут обеспечить 
возможность электронного урегулирования 
убытков по ОСАГО при оформлении ДТП по 
европротоколу с подачей заявления через 
портал «Госуслуги».

Повысить прибыльность ОСАГО
Появлению этих документов предшествовала 
долгая реформа ОСАГО, которая показала, 
что высокие технологии, например, в обла-
сти дистанционного обслуживания клиентов 
доступны не только банкирам в виде ДБО. 

Банк России 23 августа опубликовал значимые для страхового рынка документы. 

В частности, ЦБ разработал проект порядка взаимодействия между потерпевшим  

в ДТП и страховщиком при электронном урегулировании убытка по ОСАГО

Масштабируй это, или 
ОСАГО как локомотив 
реформы 

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

C
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Дополнительное ускорение процессам дала 
пандемия COVID-19. 

Реформы начались с октября 2016 года, 
когда Минфин и Банк России согласовали 
изменения в Закон об ОСАГО. К началу 
2022 года накопилась статистика, описываю-
щая результаты радикального, но при этом 
максимально социально ориентированного 
компонента реформы: индивидуализации 
тарифов, призванной в том числе противо-
стоять убыточности ОСАГО.

Результаты исследования АЦ НАФИ и экс-
пертного центра «Движение без опасности», 
проведенного в марте 2022 года, подтвердили 
изменение поведения автовладельцев на до-
роге: «Кто соблюдает ПДД — платит меньше, 
кто нарушает правила — платит больше».

При этом выяснилось, что целые катего-
рии автовладельцев либо получили загради-
тельные повышающие коэффициенты, либо 
потеряли возможность покупки полисов. 
Речь идет о таксистах, любителях рискован-
ной езды и молодых водителях. Причин тому 
было несколько.

1. Российский союз автостраховщиков 
(РСА) в июне 2022 года представил рэнкинг 
регионов за первый квартал 2022 года по 
уровню рисков в ОСАГО. Первые три места 
по наиболее рискованным действиям заняли 
Северная Осетия-Алания, Чеченская Респуб-
лика и Дагестан. На каждый полученный 
в этих республиках рубль страховой пре-
мии страховщики несут два рубля убытков. 
В Республике Ингушетия этот показатель 
составил рекордные 307%. Как следствие 
территориальный коэффициент ОСАГО, кото-
рый является одним из факторов, влияющих 
на стоимость полиса, для этих регионов был 
повышен с 0,68 до запретительных 1,88. По 
мнению регулятора и профильных ассоциа-
ций, убыточность ОСАГО в регионах из верх-
них строчек рэнкинга РСА вызвана мошенни-
ками, автоподставщиками и автоюристами. 
Поэтому исправление ситуации здесь — это 
результат больших инфраструктурных про-
ектов, в которых страховщики и местные 
органы власти совместными усилиями вы-
нуждены создавать и интегрировать между 
собой сложные IT-системы, призванные вы-
числять мошенничество и минимизировать 
последствия.

2. По данным РСА на начало лета 2022 года, 
в среднем по России коэффициент убыточности 
ОСАГО достиг 96,2%. В какой-то мере это связа-
но с кризисом на рынке автозапчастей. Как бы 
там ни было, принято решение о проведении 
второго этапа индивидуализации тарифов, 
вступающих в силу 24 августа. Как результат 
какое-то время автовладельцы из рискованных 
категорий вообще не имели возможности при-
обрести полисы.

Финал длинного пути
Параллельно шла другая часть реформы, стартовавшая 20 апреля 
2022 года. В соответствии с изменениями в ФЗ «Об ОСАГО» начал 
работать перестраховочный пул. Его запуск позволяет убытки 
по договорам с клиентами из группы риска распределять про-
порционально между участниками в зависимости от доли рынка 
страховой компании на рынке ОСАГО. Управление пулом было 
возложено на РСА. 

В начале августа 2022 года выяснилось, что экономический 
эффект работы пула за первый квартал его работы превзошел 
все ожидания. По состоянию на 26 июля страховым компаниям 
удалось выплатить в качестве взаиморасчетов между участниками 
пула 2,26 млрд рублей. В перестрахование в нем было передано 
более 1,6 млн договоров обязательной «автогражданки». Это 
составляет около 14% всех заключенных за это время договоров 
ОСАГО.

По мнению руководства РСА, одним из ключевых факторов 
успеха проекта стал запуск новой IT-системы, заменившей 
«Е-Гарант», которая функционировала до введения пула и имела 
существенные недостатки. В их числе было отсутствие возмож-
ности оформления ОСАГО на автомобили юридических лиц (ав-
топарки и предприятия). Обычные граждане отмечали недоста-
точный для нашего времени уровень юзабилити и значитель-
ное число клиентских шагов для оформления полиса. Все это 
позволило привлечь в систему новые сегменты пользователей, 
обеспечив им и всем остальным пользователям максимальный 
комфорт. А страховщики смогут продавать полисы нецелевым 
клиентам во всех каналах продаж. При этом дополнительных 
финансовых затрат на приобретение специальной лицензии 
для работы в пуле страховщикам, участникам РСА, не требуется.

Дальнейшее развитие перестраховочного пула сейчас связы-
вается с развитием функционала данной IT-системы, ее отладкой 
и калибровкой каждым отдельным страховщиком под себя, а так-
же с подключением к ней всех страховщиков, входящих в РСА.

«Выстрелило» и еще одно начинание РСА: в апреле 2022 года 
запущен SDK-модуль в приложении «Помощник ОСАГО» для 
удаленного приема извещений о ДТП. Благодаря этому у авто-
владельцев открывается перспектива использовать мобильные 
приложения своих страховщиков ОСАГО для дистанционного 
направления им извещения о ДТП с места происшествия. SDK-
модуль позволит интегрировать приложение с порталом госуслуг 
и обеспечит появление там новых сервисов для автовладельцев 
в дальнейшем.

Но страховой рынок гораздо больше, чем покрываемый стра-
ховщиками — членами РСА. И было очевидно, что Банк России 
как регулятор, активно участвовавший во всех этапах реформы 
ОСАГО, метит в более крупную цель. Поэтому пакет документов 
ЦБ, о которых речь шла выше, — предтеча появления инфра-
структуры электронного страхового рынка в целом, хотя пока 
в большей мере посвящен автоматизации «авторажданки». Б.О

Запуск перестраховочного  
пула позволяет распределять убытки  
по договорам с клиентами из группы  
риска пропорционально между  
участниками в зависимости от доли рынка 
страховой компании на рынке ОСАГО
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О том, как за год можно 

переформатировать бизнес и улучшить 

финансовый результат с помощью 

оптимальной оргмодели страховой 

компании, а также о том, куда двигаться 

дальше, Павлу Самиеву, генеральному 

директору АЦ «БизнесДром», рассказал 

Михаил Кольцов, генеральный директор 

Страховой Компании «Гелиос»

Михаил Кольцов
(СК «Гелиос»):
Наша компания 
дает возможность 
демонстрировать 
лучшие качества 
лучших людей

Текст
ПАВЕЛ САМИЕВ,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АНАЛИТИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА «БИЗНЕСДРОМ», ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
«ОПОРЫ РОССИИ» ПО ФИНАНСОВЫМ РЫНКАМ

Для этого нам предстояло полностью перестроить IT-архитектуру, 
кадровую структуру компании и структуру управления, методоло-
гию и продуктовые решения. И все это мы реализовали.

— Какие ключевые организационные и операционные реше-
ния были приняты? 
— В первую очередь это изменение организационной структуры 
компании. Я выбрал матричную систему управления: у нас есть 
каналы продаж и линии бизнеса. Руководители каждой линии 
бизнеса и каждого канала продаж имеют в своей зоне ответствен-
ности пересекающиеся сферы. У подразделений продаж есть два 
функциональных руководителя — со стороны продукта (линии 
бизнеса) и со стороны канала продаж. 

Сначала была построена теоретическая часть оргструктуры, 
затем на нее наложена штатная, в итоге появилась реальная 
структура. Там, где нам чего-то нам не хватало, где были «белые 
пятна», мы усилили команду, пригласив одних из лучших экспер-
тов страхового рынка с большим опытом работы и успешными 
проектами. Там, где уже работающие команды были эффективны, 
мы соответственно использовали их ресурсы. 

Самая важная история — это, конечно, кадры, организационная 
структура. Поэтому именно эти решения я считаю ключевыми. 

— Михаил, как с вашим приходом измени-
лась стратегия компании? 
— Стратегия компании изменилась полно-
стью. Раньше она была ориентирована 
100%-но на развитие ОСАГО, в том числе на 
удаленных территориях, но для повышения 
эффективности стратегию необходимо было 
изменить, что мы и сделали. Для начала мы 
разработали именно краткосрочную страте-
гию, на 2022 год, чтобы стабилизировать си-
туацию и вывести компанию на правильный 
финансовый и управленческий уровень. Клю-
чевая задача и основное направление страте-
гии — диверсификация портфеля компании 
в сторону добровольных видов страхования. 
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— Как компании «Гелиос» удалось сформировать одну из луч-
ших команд в отрасли? Что привлекает сильных страховщиков 
в вашу страховую компанию? 
— Мы создали возможность продемонстрировать лучшие качества 
лучших людей. Люди, которые к нам приходят, играли ключевые 
роли в своих компаниях, но какой-то ресурс уже был выработан 
самой компанией для них либо они были на вторых ролях в своих 
направлениях и соответственно стремились к развитию. 

Мы создали некий суперкейс, который стал интересен луч-
шим людям на рынке, и они с радостью и большим энтузиаз-
мом идут к нам. 

Я не буду говорить о материальных вещах. Безусловно, мате-
риальная мотивация также есть, и это важно. Мы соответствуем 
в данном случае рынку. 

— Как новая организационная модель, в частности управление 
продажами по линиям бизнеса, повлияла на страховой порт-
фель и его ключевые показатели?
— Повлияла сугубо положительно. С февраля 2022 года начался 
существенный рост добровольных видов страхования, особенно 
по автокаско, имущественным видам страхования, страхованию 
ответственности, продуктам личного страхования, в частности по 
страхованию от несчастных случаев. Поэтому все те организаци-
онные мероприятия, которые мы провели, напрямую отразились 
на структуре портфеля, финансовом состоянии и как следствие на 
финансовой устойчивости компании.

К примеру, по итогам второго квартала мы показали мощней-
ший рост профицита капитала, что подтверждает: компания бо-
лее чем финансово устойчива. Кроме того, мы прошли успешно 
проверку ЦБ РФ, проверку Российского союза автостраховщиков 
и Всероссийского союза страховщиков.

— Страховая Компания «Гелиос» получила высокую оценку за 
качество сервиса по результатам проверки — «Знак качества». 
Какие изменения это принесло в управлении клиентским 
сервисом? Что уже сделано для клиентов и что планируется 
внедрить в ближайшее время?
— На тот момент, когда я возглавил компанию, мы действитель-
но имели сложности с качеством обслуживания клиентов ввиду 
технических и организационных проблем. Но все эти вопросы 
мы решили.

Во-первых, на сегодняшний день у нас действует собственный 
контакт-центр, который находится в Краснодаре. Это штатные 
сотрудники, которые выполняют сервисные нормативы по обслу-
живанию входящих звонков и ответам на запросы наших клиен-
тов в сроки лучше, чем у самых продвинутых контакт-центров. 

Все рабочие места оборудованы необходимым ПО для при-
ема, фиксации, записи звонков. Операторы имеют возможность 
осуществлять поиск информации и оказывать консультации по 
оформлению договора страхования, получению дубликата поли-
са, статусу расторжения, урегулированию убытков.

Наиболее частые обращения клиентов «Гелиос» в контактный 
центр связаны с автострахованием. Операторы разъясняют во-
дителям, попавшим в ДТП, как вести себя в стрессовой ситуации, 
помогают оформить европротокол, консультируют о необходи-
мых для получения выплаты документах.

Безусловно, для любой страховой компании сегодня высокое 
качество обслуживания — это главный критерий успеха и наибо-
лее важное конкурентное преимущество. Благодаря профессиона-
лизму и слаженной работе команды нам удалось за относительно 
короткое время отладить схему коммуникаций с клиентами 

и получить отличную техническую оснащен-
ность колл-центра.

Второй важный момент — мы создали 
службу качества, которая обрабатывает все за-
просы, поступающие в компанию, не только 
негативные жалобы или претензии, а все 
100% запросов: и от ЦБ, и от РСА, и от клиен-
тов — все поступающие запросы.

Это как раз направление деятельности, ко-
торое мы усилили, согласно «Знаку качества» 
от АЦ «БизнесДром». 

В ходе проверок в формате «Тайный 
покупатель» работа консультантов была 
оценена как требующая улучшения. В офис-
ных и телефонных проверках консультанты 
проявляли недостаточную заинтересован-
ность в клиентах. Аналитический центр 
дал рекомендации по улучшению качества 
консультаций.

В компании уже была создана система по 
управлению рисками, действует регламент 
по управлению разным видами рисков: кре-
дитными, страховыми, рыночными, а также 
операционными рисками и рисками ликвид-
ности. Утверждена политика по управлению 
рисками и капиталом. Мы также приняли 
во внимание рекомендации аналитического 
центра и значительно улучшили качество 
консультаций.

— Каковы цели, задачи и планы развития 
компании?
— Один из ключевых признаков и залогов 
успеха — эмоциональная составляющая рабо-
ты компании и организационные изменения. 
Благодаря этому мы можем привлекать в нашу 
команду сильных экспертов, а также новых 
агентов (для нас это стратегическое направ-
ление в 2023 году) и быть в итоге успешнее 
и с точки зрения эффективности бизнеса. 

— Каков ваш прогноз по рынку в целом? 
Какими будут динамика и драйверы роста?
— По последним данным ЦБ, объем стра-
хового рынка в первом квартале 2022 года 
сократился на 1,6% относительно периода 
прошлого года, до 452,3 млрд рублей. При-
чем традиционные драйверы роста про-
демонстрировали снижение: ИСЖ на 5,3%, 
страхование от несчастных случаев — на 
34,8%. В то же время прирост показало НСЖ, 
приросли сегменты автокаско и ДМС. Но 
пока рано говорить об устойчивости трендов, 
драйверах и показателях динамики рынка. 

По моим прогнозам, в 2022 году рост 
страхового рынка (без страхования жиз-
ни) может составить до 4-5%. Но все будет 
зависеть от того, насколько финансовые 
организации смогут адаптироваться к но-
вым реалиям, а также от развития экономи-
ческой ситуации в целом. Б.О 



О результатах деятельности 
компании в сегменте НСЖ 
в 2022 году, о важности 
и специфике банковского 
канала продаж, а также 
о трендах в сегменте 
страхования жизни рассказал 
журналу «Б.О» генеральный 
директор компании 
«Ингосстрах-Жизнь»
Владимир Черников

Владимир Черников (СК «Ингосстрах-Жизнь»):

Рост сборов НСЖ в нашей 
компании — один из самых 
динамичных по рынку

— Владимир, какие ключевые тренды по итогам первого полу-
годия вы бы отметили?
— Согласно опубликованным 9 августа 2022 года итогам рынка 
по первому полугодию, единственным видом страхования, по-
казавшим рост, стало накопительное страхование жизни (НСЖ). 
Так, собранные премии с 68,1 млрд рублей в первом полугодии 
2021-го выросли до 117,7 млрд рублей в текущем году, прибавив 
72,7%, что на текущий момент является важнейшим трендом на 
рынке страховщиков жизни. 

В целом, рынок страхования жизни продемонстрировал 
снижение ввиду сжатия спроса во многих отраслях, но динамика 
постепенно стабилизируется. Так, суммарные премии страховщи-
ков жизни в первом полугодии 2022 года сократились на 7,1% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года (с 250,9 млрд 
до 233,2 млрд рублей). Отмечу, что в первом квартале 2022-го 
сокращение рынка страхования жизни было более существенным 
и составило –10%. 

Почти вдвое — на 48,7% (со 100,9 млрд 
до 51,7 млрд рублей) — сократились сборы 
премий по инвестиционному страхованию 
жизни (ИСЖ) и на 27,6% (с 62,1 млрд до 
45 млрд рублей) снизились сборы по кре-
дитному страхованию жизни заемщиков. 
Корректировка объема страховых сборов 
в сегменте ИСЖ также связана с общей на-
пряженностью на финансовом рынке наряду 
с ограничениями по размещению инвести-
ционных активов за пределами РФ. В такие 
периоды у клиентов наблюдается повышен-
ный спрос на продукты с гарантированной 
доходностью, которую обеспечивает линейка 
НСЖ. Сокращение кредитного страхования 
полностью отражает динамику выдач потре-
бительских кредитов. 
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— Каковы итоги компании «Ингосстрах Жизнь» за обозначен-
ный период?
— За первое полугодие 2022 года рост страховых премий 
в СК «Ингосстрах-Жизнь» составил 32% в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года. Доля рынка среди страховщиков жизни 
составила 2,7% против 1,9% в аналогичном периоде 2021 года, компа-
ния входит в топ-10 страховщиков жизни, занимая 9-е место.

СК «Ингосстрах-Жизнь» показала один из наиболее динамичных 
темпов роста среди страховщиков жизни по НСЖ — 222% в сравне-
нии с аналогичным периодом прошлого года. 

— Чем объясняется высокий спрос на продукты НСЖ?
— Классический НСЖ — прозрачный и ценностный финансовый 
инструмент для защиты жизни и здоровья, а также для накопле-
ния и преумножения капитала. Он содержит широкий перечень 
страхования рисков жизни и здоровья, большой диапазон сроков 
страхования (до 35 лет), возможности уплаты взносов на ежеме-
сячной, квартальной, годовой и единовременной основе. НСЖ 
обеспечивает 100%-ный возврат взносов по окончании срока 
действия страхования, а гарантированный доход, прописанный 
в договоре, становится привычным стандартом. 

— Какие каналы продаж являются основными?
— Концентрация рынка в продажах через банки достигла 85% сбо-
ров страховщиков жизни. Механика продаж в массовых сегментах 
банков не всегда прозрачна для конечного потребителя, в отличие от 
сегментов Премиум и Private. Когда параллельно перед сотрудником 
банка еще стоит задача реализации программ НСЖ, на это может по-
просту не быть достаточной экспертизы в части всех аспектов стра-
хования жизни и/или лишних 30 минут для того, чтобы их детально 
раскрыть. Не секрет, что сделки часто закрываются по принципу 
«здесь и сейчас», что может привести к непониманию клиентами 
существенных характеристик продукта НСЖ. Поэтому в банковском 
канале продаж, который для рынка по-прежнему является локомо-
тивным, необходимо уделять особое внимание качеству донесения 
до потребителя информации об особенностях программ страхова-
ния жизни. Стоит обратить внимание страховщиков и банкиров на 
следующие моменты, которые требуют контроля в четком донесе-
нии до клиентов при продаже НСЖ следующей информации:
• о необходимости оплаты очередных взносов по НСЖ (если много-

летний полис оплачивается в рассрочку);
• об условиях по доходности программы и ее прозрачного разделе-

ния на непосредственно гарантированную (доход зафиксирован 
в договоре) и инвестиционную части (доход негарантирован); 

• об условиях досрочного расторжения договора (возврат через вы-
купные суммы). 
Наша позиция в этом вопросе такова: вне зависимости от канала 

реализации продукт должен быть максимально раскрыт и очевиден 
для клиента; таким образом, покупка будет осознанной и имеющей 
для клиента подтвержденную ценность. 

— Каким должен быть продукт НСЖ? Приведите пример в линей-
ке вашей компании.
— НСЖ должен быть прозрачным, ценностным для клиента, 
наполненным защитными и сервисными функциями и предус-
матривать накопление и преумножение капитала, предполагая 
адресную передачу средств, юридические и налоговые приви-
легии. В СК «Ингосстрах-Жизнь» эти программы доступны для 
любого потребителя со взносом от 1,5 тыс. рублей и соответству-
ют требованиям Указания № 5968-У Банка России. Большинство 
текущих программ НСЖ нашей компании предоставляет возмож-

ность получения гарантированного дохода на 
вложенные средства, а также набор дополни-
тельных сервисных опций (телемедицина, 
социальный налоговый вычет «под ключ», 
юридическая поддержка). Все наши програм-
мы НСЖ для детей, взрослых и пенсионные 
программы отвечают этим критериям. 

К примеру, НСЖ «Авантаж» — флагман-
ский накопительный страховой продукт 
СК «Ингосстрах-Жизнь», где по принципу 
конструктора клиент выбирает набор рисков 
в соответствии с индивидуальными потреб-
ностями. Продукт предусматривает гарантиро-
ванный 100%-ный возврат взносов клиенту по 
окончании программы плюс дополнительный 
доход, который формируется с учетом инвести-
ционной деятельности компании. Срок страхо-
вания от 5 до 35 лет, взносы могут оплачивать-
ся ежемесячно, ежеквартально, раз в полу-
годие, ежегодно, в том числе единовременно. 
Минимальный взнос составляет 1 500 рублей, 
а жизнь и здоровье застрахованы после уплаты 
первого взноса по всем рискам уже с первого 
дня действия полиса. 

НСЖ «Авантаж Копилка» —еще один 
пользующийся спросом продукт линейки 
«Авантаж», который позволяет получить гаран-
тированный доход по ставке, зафиксированной 
в договоре, а также дает возможность участво-
вать в дополнительном инвестиционном до-
ходе страховщика. В итоге в состав программы 
страхования помимо рисковой составляющей 
входят: фиксированная ставка гарантирован-
ного дохода 15% на пять лет или 20% на семь 
лет; налоговый вычет 13%; дополнительный 
инвестиционный доход. 

НСЖ «Гарантированный доход» — продукт 
с единовременным взносом, в рамках кото-
рого клиенту предлагается ставка гарантиро-
ванного дохода от 1,9 до 56,03% за весь срок 
действия программы, которую он выбирает 
сам в привязке к сроку страхования. 

Удовлетворенность клиентов складывается 
из клиентской ценности продукта и уровня сер-
виса, оказываемого компанией как в момент 
покупки, так и при постпродажном обслужи-
вании. Стратегический курс СК «Ингосстрах-
Жизнь» направлен на дальнейшее повышение 
качества продукта и уровня сервисного обслу-
живания в целях развития клиентоцентрично-
го подхода компании.

— Каковы дальнейшие перспективы разви-
тия рынка страхования жизни в 2022 году?
— В перспективе 2022 года тренд роста НСЖ 
продолжится с учетом последних действий 
регулятора по снижению ключевой ставки 
и повышению доступности кредитов, во 
второй половине 2022 года премии по КСЖ 
будут расти зеркально с ростом объема по-
требительского кредитования.  Б.О
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Страховой бизнес переживает эпоху цифровой трансформации. Классическая агентская 
модель усиливается прямыми онлайн-каналами взаимодействия с клиентами. Продукты 
и уровень сервиса у лидеров рынка типичны и быстро копируются конкурентами, что делает 
пролонгацию страховых полисов дороже, а отток клиентов вероятнее. Дифференцироваться 
с каждым годом становится все сложнее, при том что на рынок выходят новые сильные 
игроки. Классическому страховому бизнесу необходимо трансформироваться в цифровую 
экосистему, чтобы не остаться поставщиком полисов в продуктовой линейке своих 
экосистемных партнеров

Экосистемное 
мышление, 
или Тренды 
в страховании

Текст
ЕКАТЕРИНА КОНОВАЛОВА,
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ «ИНГОССТРАХ», 
СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «Б.О»

Этот
материал

на сайте
bosfera.ru

Повышение лояльности и рост NPS
Многие страховые цифровые платфор-
мы в России и за рубежом предлагают 
интегрированные нестраховые сервисы, 
выходящие за рамки классического 
страхового полиса. В первую очередь это 
связано с необходимостью расширения 
количества положительных контактов 
с клиентом в целях его удержания и по-
вышения LTV (live time value). Для стра-
ховых компаний характерно низкоча-
стотное взаимодействие с клиентами 
(один-два раза в год), чаще всего — 
для продления полиса или урегулиро-
вания убытков. Редкое взаимодействие 
мешает построить долгосрочные от-
ношения с клиентами и повышает риск 
перетока к конкурентам. 

Экосистемные сервисы повышают 
интерес к покупке страховых продуктов 
и обеспечивают высокую лояльность кли-
ентов. Хорошо управляемая платформа, 

РИСУНОК 1. КАК ОЦЕНИВАЮТ КЛИЕНТЫ СВОЙ ОПЫТ
ПРИ ПРИОБРЕТЕНИИ НЕСТРАХОВЫХ СЕРВИСОВ
У РАЗНЫХ КОМПАНИЙ

организованная страховой компанией, помогает предоставлять клиен-
там широкую линейку сервисов и улучшать экономические показатели 
за счет снижения риска и затрат на претензии (улучшение андеррайтин-
га, улучшение сегментации клиентов и индивидуальное ценообразова-
ние), а также получать дополнительный доход за нестраховые продукты 
и сервисы. Она может окупиться через три — пять лет.

На международных рынках Австралии, Китая, Франции, Германии, 
Швейцарии, Великобритании и США интерес клиентов к экосистемным 
сервисам за последние годы вырос. Клиенты готовы платить больше за 
востребованные услуги помимо страхования. И если текущая страховая 
компания их не предоставляет, клиенты уходят туда, где такой сервис 
готовы оказать.
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• На рынках автострахования цифровые плат-
формы уже предлагают покупку и продажу 
автомобилей, скидки за безопасное вождение 
и помощь на дорогах. 

• В медицинском страховании услуги платформ 
включают в себя запись к врачу, диагностику, 
лечение, советы по здоровому образу жизни 
и, как было во время пандемии Covid-19, теле-
медицину, скидки на лекарства и онлайн-уроки 
по занятию спортом. 

• В страховании недвижимости распространен-
ными услугами являются помощь с ремонтом 
и подбором строительных бригад, подготовка 
дизайн-проектов, выгодные предложения 
на стройматериалы, бытовую технику, 
электронику, мебель и декор. 

• Экосистемные нестраховые услуги 
снижают отток клиентов, дают новые 
источники монетизации и доступ 
к обогащенному потоку данных. 
Это помогает персонализировать 
предложения, а также повысить 
эффективность таргетинга. 
При правильном подходе такие 

услуги сильно влияют на решение 
о покупке страховки, говорится 
в отчете по глобальному опросу 
потребителей, проведенному Bain. 
И хотя многие компании предла-
гают такие услуги, действующие 
страховщики имеют тут преиму-
щество. Клиенты, которые поль-
зуются экосистемными услугами 
через своего страховщика, оцени-
вают свой опыт выше (NPS в сег-
менте моторного страхования), чем 
у нестраховых компаний — других 
поставщиков (рис. 1).

Экосистемный подход — это 
трансформация подхода к клиент-
скому обслуживанию. Лучший способ 
дать больше поводов для положи-
тельного клиентского опыта и контак-
та — предложить нестраховые продукты 
и услуги, соответствующие регулярным 
потребностям семьи и являющиеся есте-
ственным продолжением основных страховых 
продуктов. С помощью экосистемы нестрахо-
вых сервисов страховые компании могут стать 
ключевыми игроками в новой реальности экоси-
стемного бизнеса, удерживая клиентов от оттока 
к конкурентам (рис. 2). 

Например, глобальная страховая компания AXA 
проделала многолетнюю работу по изменению 
отношения к своим клиентам, трансформировав-
шись из «плательщика» в «партнера». Страховые 
компании, которые позиционируют себя в центре 
экосистемы, могут делать гораздо больше, чем 
просто оценивать риски, продавать полисы и об-
рабатывать претензии. Они могут предоставлять 
комплексные и инновационные решения своим 
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клиентам, помогая им защитить свое здоровье, личные сбере-
жения и собственность.

Очень интересный кейс у южнокорейской цифровой 
экосистемы Kakao (рис. 3). Она появилась в 2015 году после 
объединения двух крупных интернет-компаний: Kakao Corp 
и Daum. Ядро экосистемы — поисковой бизнес и крупнейший 
мессенджер страны Kakao Talk с активной месячной аудито-
рией в 52 млн пользователей. Kakao запустил финансовое 
направление в 2017 году и привлек за неделю 1,5 млн кли-
ентов, за месяц — 3,5 млн, за три года — 12 млн. Цифровой 
кошелек появился в феврале 2021 года. Kakao Talk Wallet — 
это цифровое хранилище для документов: паспорт, води-

тельское удостоверение, социальные карты. За два месяца 
10 млн пользователей внесли документы в новый сервис. 

Это самый быстрый рост аудитории среди платформ для 
подтверждения личности.

Компания продает страхование поездок на такси, 
услуг водителей и возврата онлайн-покупок. Это 

нишевые продукты, главным свойством которых 
является легкость их встраивания в имеющуюся 
цифровую экосистему. Дальнейшая экспансия 
интернет-компании будет зависеть только от объ-
ема пригодных для анализа данных о тех или 
иных видах рисков. Кстати, вполне возможно, 
что Kakao попробует уже апробированную 
и хорошо себя зарекомендовавшую в Китае 
модель P2P-управления рисками, напри-
мер, несчастного случая или критических 
заболеваний. Сервис цифровых платежей 
и мессенджер — это второй из трех компо-
нентов, необходимых для создания такого 
сервиса. Третьим является методика анализа 
рисков, но ее появление для технологической 
компании — вопрос времени. Несколько ас-
социаций страхования попросили президента 
разрешить страховым компаниям добавлять 
новые виды бизнеса в разнообразных секторах 
образа жизни и финансовых услуг, чтобы они 

могли сохранить конкурентное преимущество 
перед цифровыми мультисервисными платфор-

мами, такими как Kakao. 
Другой пример успешной экосистемы — су-

перапп и самый популярный цифровой кошелек 
на Филиппинах GCash. Его аудитория удвоилась за 

год и достигла 40 млн пользователей. Теперь каждый 
третий филиппинец расплачивается через GCash. Ком-

пания добавила коммерческие и финансовые сервисы, 
чтобы клиенты могли покупать акции и оформлять страхо-

вые полисы, а в разделе GLife — покупать одежду, продукты, 
товары, заказывать еду и разные услуги через свою платформу 

для разработки мини-аппов. На первом этапе компания дого-
ворилась с 30 известными брендами и подключила их к своему 
супераппу. Среди них телеком-оператор GOMO, сеть магазинов 
Puregold, маркетплейс Lazada, фастфуды McDonald’s и KFC 
и электронная компания Datablitz. Потребители оплачивают 
товары и услуги через внутреннюю платежную систему GCash, 
а поставщики отчисляют 2% от каждой сделки.

Предотвращать выгоднее, чем возмещать
Многие страховые компании осознали, что предотвращать стра-
ховые случаи выгоднее, чем компенсировать по ним убытки, 
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и добавили в свои экосистемы специ-
ализированные партнерские продукты, 
когда компания не просто продает стра-
ховку автомобиля, а помогает, например, 
предотвратить аварии с помощью теле-
матических датчиков, которые контро-
лируют транспортные средства и автомо-
билистов. Такие телематические услуги 
набирают популярность по всему миру. 
Канадская компания Desjardins, напри-
мер, предлагает приложение Ajusto, 
которое отслеживает манеру вождения 
и рассчитывает скидки в зависимости 
от безопасности управления транспорт-
ным средством. Некоторые страховые 
компании продвигают экосистемные 
услуги еще дальше. В Бразилии лидер 
программы лояльности P&C Porto Seguro 
помогает клиентам получить кредит на 
автомобиль и обслуживать его потом на 
выгодных условиях.

Страховщики жилья, работающие 
в экосистеме, предлагают множество 
цифровых мониторов и датчиков в рам-
ках систем «умный дом», позволяющих 
предотвратить серьезные последствия 
от происшествий с недвижимостью. На-
пример, приложения AXA для «умного 
дома» во Франции позволяют удаленно 
подключать домовладельцев к датчикам 
и камерам, которые могут обнаруживать 
злоумышленников, управлять освеще-
нием, улавливать дым и отслеживать 
утечки воды.

Медицинские страховые компании 
начали предлагать сервисы, которые по-
могают клиентам следить за здоровьем: 
дистанционную медицинскую диагно-
стику, скидки в фитнес-клубах и советы 
экспертов по питанию. К таким компани-
ям можно отнести:
• AOK Nordost — немецкую медицин-

скую страховую компанию, которая 
недавно запустила цифровую про-
грамму лояльности FitMit AOK, по-
ощряющую клиентов вести здоровый 
образ жизни; 

• Discovery — южноафриканскую 
страховую компанию, ставшую одной 
из первых поставщиков медицинских 
услуг для клиентов по страхованию 
жизни. Программа медицинских по-
ощрений компании Vitality, которую 
Discovery предлагает по всему миру 
в партнерстве с местными страховыми 
компаниями, такими как AIA в Азии 
и Generali в некоторых европейских 
странах, связана с полисами страхо-
вания жизни и здоровья. Участники 
обменивают баллы Vitality на подароч-
ные карты и купоны.

СТРАХОВАНИЕ

РИСУНОК 2. ПРИМЕР КЛАССИЧЕСКОЙ СТРАХОВОЙ ЭКОСИСТЕМЫ

РИСУНОК 3. КАРТА ЭКОСИСТЕМЫ KAKAO
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Строить свою экосистему 
или вставать на чужую полку
Основным вызовом для всех компаний 
становится принятие решения о том, 
стоит ли инвестировать в свою экосисте-
му или лучше работать через платфор-
мы партнеров. Связано это с тем, что ме-
трики успеха определить сложно, к тому 
же экосистема — это ресурсоемкий 
и долгосрочный проект, окупаемость ко-
торого зависит от профессионализма ее 
разработчиков и организации каналов 
монетизации, а также от инструментов 
удержания клиентов от оттока. Такая 
компетенция не всегда есть в страховых 
компаниях. Некоторые платформы, 
такие как Policy Genius, являются тор-
говыми площадками, которые, по сути, 
функционируют как брокеры. Другие 
принимают форму, отличную от торго-
вых площадок, поскольку принадлежат 
страховщикам, которые пытаются при-
влечь клиентов с помощью экосистемы 
интегрированных услуг, выходящих за 
рамки основного страхового продукта.  

Игроки страхового рынка ищут свое 
уникальное предложение, которое обе-
спечит им вовлечение клиентов, даст 
масштаб бизнесу, инструменты выхода 
на окупаемость и в дальнейшем, в обо-
зримом периоде, — на прибыльность. 
Цифровые экосистемные платформы пре-
доставляют страховщикам относительно 
недорогой и доступный канал для охвата 
большей базы потенциальных клиентов. 
При правильном подходе эти платформы 
с дополнительными нестраховыми сер-
висами делают экономику привлекатель-
ной за счет большей лояльности клиен-
тов, большего количества удерживающих 
продуктов на клиента и  как следствие 
более высокого LTV. 

Китайская компания Ping An имеет 
достаточный масштаб для запуска соб-
ственных платформ. Напротив, в Европе 
Allianz сотрудничает с Getaround, чтобы 
обеспечить страхование пользователей 
их платформы каршеринга, и разработала 
услуги помощи на дороге по требованию 
непосредственно в приложении Waze.

Персонализированный подход 
к каждому клиенту
Уже сегодня страховые компании 
обладают обширной информацией 
о своих клиентах: где они живут, какие 
машины водят, как часто и чем болеют. 
Использование экосистемных сервисов 
позволит расширить эти знания. Можно 
будет узнать, например, сколько у кли-
ентов детей и какого возраста, как часто 

и где клиенты занимаются спортом, что покупают в магазинах и др. 
На основании полученной информации можно трансформировать 
предложение с учетом конкретных потребностей семьи. Клиенты не 
хотят, чтобы их беспокоили без серьезного повода, они хотят, чтобы 
с ними связывались по поводу услуг, которые помогают им вести здо-
ровую, безопасную и продуктивную жизнь.

При правильном подходе, комплексные экосистемные сервисы мо-
гут как привлекать новых клиентов, так и снижать чувствительность 
к ценам (рис. 4). 

Клиенты, которые используют экосистемные услуги через свою 
страховую компанию, оценивают опыт намного лучше. В Сингапуре, 
например, 84% респондентов заявили, что использование медицин-
ских услуг от страховой компании повлияло на их решение о покупке 
других страховых продуктов. И многие потребители поменяли бы 
поставщиков страховых услуг, чтобы получить доступ к желаемым 
услугам. Около 44% респондентов из Сингапура, использующих эко-
системные услуги, готовы сменить поставщика, а 28% готовы платить 
более высокую надбавку. 

Услуги здравоохранения до сих пор пользовались наибольшим 
спросом, особенно на азиатских развивающихся рынках. Например, 
индонезийская платформа Halodoc предлагает интегрированные 
услуги, связывающие пациентов с практикующими врачами и аптека-
ми. Она подписала партнерские соглашения с Allianz, Prudential, BPJS 
Kesehatan и Mega. 

Сингапурская компания Grab расширила ценностное предложение 
для клиентов, добавив персонализированные вознаграждения и под-
писки. Для водителей были добавлены кредиты по конкурентоспо-
собным процентным ставкам, а также индивидуальное страхование 
автомобиля в зависимости от стиля вождения, которое отслеживает 
приложение компании.

В Индии приложение Jio MyJio предлагает клиентам набор серви-
сов, включая фильмы, музыку и игры. Пользователи могут открыть 
виртуальные кошельки, получить доступ к платежным сервисам 
и услугу оплаты страховых взносов через JioMoney. Клиенты остаются 
с компанией благодаря программе лояльности Jio, которая снижает от-
ток и открывает новые возможности для монетизации.

Вступать или нет в борьбу экосистем — выбор каждой страховой 
компании. Во всем мире это уже стало нормой, в России пока только 
несколько компаний начали активное развитие данного направления. 
В то же время лидеры рынка экосистем включают страхование в свои 
продуктовые линейки, обогащая их финсервисами, подписками и про-
граммами лояльности. Кому удастся выиграть войну экосистем — ре-
шат сами клиенты.   Б.О 
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РИСУНОК 4. NPS СТРАХОВЫХ КОМПАНИЙ США
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Бюджеты банков и страховщиков 

на 2023 год должны предусматривать 

проекты, которые поддержат операционную 

деятельность в изменяющейся бизнес-среде

ынок банкострахования 
в 2022 году вновь оказался 
в турбулентности. Большинство 
компаний осенью приступают 
к составлению бюджетов на 
2023 год и задаются вопросом: 
нужно ли закладывать в планы 
восстановление рынка и преж-

них отношений его участников или условия 
бизнес-среды изменятся? Ведь многие переме-
ны в отношениях участников, позиции регуля-
торов и воздействие экономических факторов 
могут требовать изменений в страховой и/или 
банковской организации. А любые перестрой-
ки в крупной финансовой структуре — это 
проекты и расходы на них.

Текст
ВИКТОР КАВЕРИН,
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ 
УПРАВЛЕНИЯ 
СТРАХОВЫМ БИЗНЕСОМ

О потрясениях
Санкции и ограничения в управлении ценными бумагами при-
вели к остановке продаж многих продуктов ИСЖ и НСЖ.

В части страхования заемщиков потребительских и ипотечных 
кредитов резкое падение выдач привело к сильному падению 
страховых сборов. При этом число досрочных погашений креди-
тов, которые влекут прекращение договоров страхования и воз-
врат части страховой премии, менялось слабо, в пределах 10% 
уровня второго полугодия 2021 года. Возникший дисбаланс выдач 
новых и досрочных погашений ранее выданных кредитов привел 
к тому, что в марте и апреле по некоторым проектам страхования 
заемщиков суммы возвратов превышали сборы.

Частичную компенсацию потерь в сегменте заемщиков смогли 
получить страховщики, реализующие в банковском канале про-
граммы для вкладчиков. Резкое повышение ставки по вкладам 
до 20% (и более) привело к кратному росту клиентского потока 

Р
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в отделениях банков и в онлайн-каналах 
обслуживания. Ажиотажный спрос на основ-
ной банковский продукт (депозит) создал 
отличные условия для продажи дополнитель-
ного продукта (страхование) с конверсией, 
близкой к 100% в некоторых банках, особен-
но при очном взаимодействии с клиентом.

В третьем квартале 2022 года ситуация 
на рынке банкострахования стабилизиро-
валась — резких изменений (более 30% за 
месяц) финансовых потоков между участника-
ми не ожидается. Но нет надежд и на вос-
становление прежних объемов в сравнении 
с 2021 годом. И аналитические подразделения 
коммерческих организаций, и государствен-
ные статистические органы констатируют 
снижение реально располагаемых доходов 
населения в 2022 году и не дают прогнозов по 
их восстановлению в будущем году. ЦБ и Ми-
нэкономразвития в августе скорректировали 
общий экономический прогноз на 2022–
2025 годы. Прогноз МЭР по падению ВВП 
в 2022 году стал оптимистичнее и составил 
–4,2% (было –7,8%), но ожидания от 2023 года 
ухудшились на 2,7% (было –2%). Государство 
рассчитывает на более плавный, но протяжен-
ный во времени спад экономики. Быстрого 
«отскока» к прежним условиям не будет.

Еще одним препятствием к восстановле-
нию банкострахования является уникальная 
ситуация с дефицитом товаров, которые 
ранее стимулировали потребность физлиц 
в кредитовании. На рынке отсутствуют или 
неоправданно дороги импортные автомоби-
ли, на 38% сократились поставки смартфонов 
в премиум-сегменте, уменьшилось предло-
жение европейской и американской электро-
ники и бытовой техники в крупных сетевых 
магазинах (а магазины — существенные 
площадки POS-кредитования). Расходы на 
заграничные путешествия сократились в не-
сколько раз и тоже перестали быть драйве-
ром займов для физлиц.

Каких изменений ожидать 
1. Передел рынка в части страхования ипо-
течных заемщиков
Российские регуляторы готовят инициати-
вы, которые приведут к единому стандарту 
ипотечное страхование. Минюст располагает 
утвержденным Указанием ЦБ «О минимальных 
(стандартных) требованиях к условиям и по-
рядку осуществления добровольного страхова-
ния жизни и здоровья заемщика по договору 
потребительского кредита (займа)…». Многие 
участники рынка ждут официальной 
публикации документа до 
конца сентября. Указа-
ние распространяется 
также на ипотечные 

кредиты и вводит единый порядок определения страховой суммы 
по личному страхованию в зависимости от суммы кредита. При-
нятие Указания не позволит банкам требовать у клиентов полисов 
с определением страховых сумм по «особым» методикам.

ВСС подготовил внутренний стандарт «Требования к условиям 
и порядку осуществления ипотечного страхования», который 
описывает состав рисков для личного страхования, страхования 
имущества и титула, а также предлагает унифицированную фор-
му договора страхования. С большой вероятностью ЦБ согласует 
cтандарт в четвертом квартале 2022 года или даже трансформиру-
ет его в обязательное к исполнению Указание.

Стандартизация методик определения страховых сумм, рисков 
и форм договоров снимает барьеры в виде аккредитации и особых 
требований, которые используют банки и кэптивные группы для 
«защиты» своего портфеля от посягательств сторонних страховых 
организаций. Независимые страховщики несколько лет расска-
зывают о разработке процессов и технологических решений для 
прямого обращения к ипотечным заемщикам и открыто 
заявляют о намерении в 2023 году «привлечь» часть 
клиентов из кэптивов. В свою очередь, ЦБ поддер-
живает стандартизацию ипотеки и будет вставать 
на сторону клиентов, если банки попытаются 
массово отказывать физлицам в приеме «стан-
дартного» ипотечного полиса. Поддерживает 
ЦБ и обострение конкуренции в сегменте, 
которая идет на благо конечным потре-
бителям. Подтверждением является 
развитие портала «Финуслуги», 
который становится эффективным 
маркетплейсом, но только для высо-
котехнологичных банков и стра-
ховщиков. Переход ипотечного 
страхования в канал прямых про-
даж повлечет снижение доходов 
банков (при отсутствии агентских 
отношений) и перераспределение до-
ходов кэптивных страховщиков в пользу 
рыночных участников.

2. Ужесточение контроля регулятора за страховыми 
услугами в банках
ЦБ анонсировал и последовательно реализует мероприятия по 
контролю за страховыми услугами в банках. Причем в 2022 году 
Банк России впервые стал обращать внимание не только на кор-
ректность продажи, но и на «выгодность» страховой услуги для 
потребителя. ЦБ запрашивает информацию о том, как делится 
плата за страхование на доход банка и на нетто-премию. В резуль-
тате некоторые участники рынка могут получить настойчивые 
рекомендации снизить долю комиссии в пользу расширения 
страховой защиты или для снижения стоимости продукта. 
С точки зрения банков, пристальное внимание и рекомендации 
регулятора несут риск уменьшения маржинальности от продаж 
страховых продуктов. Соответственно банки начнут искать спо-
собы сохранения доходности от продажи дополнительных услуг. 
Некоторые банки будут увеличивать долю продаж нестраховых 

комиссионных продуктов. Другие финансовые организации 
попробуют перестроить собственные продукты для получе-
ния основного дохода именно от банковской деятельности. 

На примерах других стран можно посмотреть, какие послед-
ствия в банкостраховании имели место при «закручивании 
гаек» регуляторами в части допуслуг заемщикам.
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3. Снижение маржинальности страховых 
операций в результате новых требований 
ЦБ к информированию клиентов-физлиц
С 1 апреля 2023 года вступит в силу Указание 
ЦБ № 6109-У «О минимальных (стандартных) 
требованиях к условиям осуществления 
отдельных видов добровольного страхова-
ния…». Указание обязывает страховщиков 
и их посредников предоставлять физическим 
лицам «Ключевой информационный до-
кумент» (КИД) определенного формата. КИД 
должен предоставляться почти по всем про-
дуктам для физлиц, независимо от того, есть 
связь продукта с кредитом или нет. Один из 
разделов КИД посвящен условиям возврата 
страховой премии, и вот он может осложнить 
работу страховщиков. Сейчас большинство 
«нежизневых» продуктов в банкострахова-
нии исключает возврат страховой премии 
после периода охлаждения. Пункт 4 Указания 
требует включения в полисы условия о ча-
стичном возврате в случае непредставления 
страховщиком информации об условиях 
страхования или предоставления непол-
ной/недостоверной информации. Такая 
формулировка допускает весьма 
широкое толкование в спорах 
физлиц и страховщиков. 

Именно в канале 
банкострахования про-
дажи страховых услуг 

ведутся весьма агрессивно, вплоть до навязывания. ЦБ борется 
с этим и будет вставать на сторону клиентов-физлиц при рассмо-
трении их жалоб. Более того, ЦБ признает связь страхового продук-
та с займом, если договор страхования был заключен в один день 
с кредитным договором. Это дает возможность клиентам требовать 
возврата неиспользованной части страховой премии и при досроч-
ном погашении, ссылаясь на недостоверность информирования: 
«…в момент продажи мне сказали, что обязательно нужно купить 
эту страховку для получения кредита». Моя оценка: число обраще-
ний «банковских» клиентов к страховщикам за возвратом вырастет 
вдвое и приведет как к операционной нагрузке на страховщиков, 
так и к ухудшению финансового результата. В части операцион-
ных расходов негативный эффект испытают только те компании, 
у которых отсутствуют процессы скоринга обращений без участия 
человека и автоматическое перечисление клиенту суммы возврата. 
А при наличии таких технологических решений операционные 
расходы почти не зависят от числа обращений. 

Топ-менеджеры страховых организаций будут стараться со-
кратить расходы на проекты следующего года. К такому реше-
нию подталкивают ожидаемое невыполнение планов 2022 года, 

высокий уровень неопределенности и негативные 
прогнозы по восстановлению кредитования. Но 
грядущие изменения на рынке банкострахования 
создают новые риски как потери части бизнеса, 
так и роста удельных операционных расходов. Для 
минимизации этих рисков страховщикам нужно 
оценивать свою готовность к изменениям и преду-
сматривать бюджеты как на проекты по совершен-
ствованию IT-систем, так и на трансформацию 
внутренних операционных процессов. Б.О 
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Наталья Тутова
(Банк ЗЕНИТ):

В ближайшее время мы 
увидим новых значимых 
игроков на рынке
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— Наталья Игоревна, какие тренды в розничном бизнесе вы фикси-
руете? Сложно ли адаптироваться к новым условиям?
— Главный тренд — перестановка сил на банковском рынке и переток 
клиентов. Раньше конкурентная среда складывалась в пользу крупных 
игроков по ряду причин. Основная из них — низкая стоимость фонди-
рования и большие возможности для инвестиций в IT. Естественно, кли-
енты берут кредиты там, где дешевле. В продуктах с менее эластичным 
спросом, таких как кредитные карты или потребительские кредиты, 
из-за небольших сумм ставка для заемщика менее критична. Обратная 
ситуация — в ипотеке, где полпроцента значительно увеличивают еже-
месячный платеж.

Кроме того, зарплатные фонды топовых банков всегда позволяли им 
увеличивать штат персонала на развитие технологий. Мы это наблюда-
ли по объемам и скорости цифровизации банков из топ-3 и других.

Сейчас конкурентная среда немного выровнялась. Средние банки 
занимают свои ниши за счет предоставления точечных, индивиду-
альных решений. Наш потенциал — услуги, которые сейчас не могут 
в силу объективных причин оказывать крупнейшие банки. И, на мой 
взгляд, в ближайшее время мы увидим новых значимых игроков на 
рынке.

— То есть произошла диверсификация активов, которая привела 
к выводу средств из госбанков?
— Клиенты не полностью уходят из крупных банков. Но многие из 
них — в первую очередь, конечно, состоятельные люди — допол-
нительно открывают счета в средних банках. К такой диверсифи-
кации их подталкивают и риски, и тот факт, что теперь один банк 
не может предоставлять весь комплекс востребованных услуг. Что 
касается Банка ЗЕНИТ, то такая диверсификация позволила ЗЕНИТ 
Private Banking за семь месяцев 2022 года нарастить клиентскую базу 
на 50%.

Также с июня мы наблюдаем резкий всплеск кредитования на фоне 
снижения ключевой ставки ЦБ РФ. Это говорит о восстановлении 
спроса на кредитные продукты после ситуации, сложившейся на рынке 
в первом квартале. Условия кредитования становятся даже более при-
влекательными, чем были до кризиса. Реализуется отложенный спрос. 
В июле объем выданных Банком ЗЕНИТ кредитов превысил 2,4 млрд 
рублей, что является рекордным показателем за два последних года. По 
сравнению с июнем было выдано на 75,5% больше потребительских кре-
дитов и на 5,8% больше автокредитов. Кроме того, за семь месяцев банк 
выдал на 41% больше ипотеки, чем в прошлом году. У нас амбициозные 
планы по наращиванию бизнеса.

РОЗНИЦА

В июле 2022 года Банк ЗЕНИТ выдал рекордный 
объем розничных кредитов по сравнению 
с предшествующими годами. Такой результат стал 
возможным даже при консервативном подходе 
финансовой организации к рискам. Об амбициозных 
планах развития розничного бизнеса в условиях 
трансформации финансового рынка — в интервью 
Натальи Тутовой, заместителя председателя 
правления Банка ЗЕНИТ.

— Насколько банки за пределами топ-20 
готовы к масштабному перетоку клиен-
тов с точки зрения инфраструктуры?
— Работать на розничном рынке без 
IT-инфраструктуры уже невозможно. 
То, что для некоторых розничных 
банков выстроить процессы слож-
нее и дороже, не значит, что они не 
вкладывались в развитие. Помимо 
удобных IT-решений средние банки 
всегда привлекали индивидуальным 
подходом, гибкостью разработки про-
дуктов и перенастройки региональ-
ной сети — тем, что сложнее сделать 
крупным участникам рынка из-за их 
масштаба.

К примеру, у Банка ЗЕНИТ есть не-
обходимая инфраструктура, которая уже 
сейчас позволяет нам обслуживать на 
высоком уровне большое число клиен-
тов. Мы не просто готовы к масштабно-
му перетоку, но и обслуживаем уже тех, 
кто по ряду причин перешел к нам от 
крупных игроков.

— Как изменилась инфраструктура рас-
четов в евро и долларах?
— Возможности по проведению платежей 
в этих валютах постепенно сужаются, по-
скольку контрагенты со стороны амери-
канских или европейских банков вводят 
все новые условия. Серьезно ужесточились 
требования по комплаенсу, что снизило 
скорость обработки платежей.

Ограничения ускоряют процесс дева-
лютизации как отказа от евро и доллара, 
что, кстати, можно выделить в третий 
долгосрочный тренд. При этом потреб-
ность в международных платежах, не 
обязательно в валюте «недружествен-
ных» стран, осталась. Мы постепенно 
перестраиваемся на работу в альтерна-
тивных валютах.

— Какие альтернативные валюты вы 
предлагаете?
— В Банке ЗЕНИТ доступны транзакции 
в индийских рупиях, в дирхамах ОАЭ, 
в казахстанских тенге, в китайских юа-
нях. И мы постоянно эту инфраструктуру 
наращиваем.

Населению все еще сложно перестро-
иться и отказаться от доллара и евро. Эти 
валюты все еще воспринимаются как 
надежное средство сбережения. Однако 
держать деньги в долларах и евро стано-
вится невыгодно. Для клиентов, средства 
которых находятся на корреспондентских 
счетах, открытых в банках в Европе либо 
в США, существует риск их внезапной 
заморозки. Мы старается всеми силами оп-

Условия кредитования становятся даже более 
привлекательными, чем были до кризиса. 
Реализуется отложенный спрос
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тимизировать свои платежные пути, и до 
конца года инфраструктура значительно 
расширится. Вслед за развитием инстру-
ментария вырастет спрос на альтернатив-
ные валюты у частных лиц.

— Вы советуете клиентам избавляться 
от американской и европейской безна-
личной валюты? 
— Кредитные организации сохраняют 
часть пассивов, номинированных в ва-
лютах «недружественных» стран. Однако 
возможностей для их инвестирования 
остается все меньше. Это происходит как 
в силу ограничения присутствия нашей 
страны на западных рынках капитала, 
так и на фоне сокращения объемов 
в рамках операций ВЭД. Соответственно 
на них невозможно зарабатывать. Более 
того, банки вынуждены хеджировать 
привлеченные средства.

Выгоды от вложений в «недруже-
ственные» валюты пока мало. Поэтому 
мы уже предлагаем вклады в юанях. 
А желающим иметь привязку сбере-
жений к доллару доступны несколь-
ко вариантов. Можно вкладываться 
в валюты, которые жестко привязаны 
к доллару, — дирхам и гонконгский 
доллар, они гарантированы от потерь. 
Через наш инвестиционный блок ЗЕ-
НИТ Private Banking доступен к покупке 
вечный фьючерс на доллар. На россий-
ском долговом рынке присутствуют 
интересные инструменты — например, 
еврооблигации, в том числе государ-
ственные. 

— Какие стратегии прироста капитала 
вы предлагаете? Наверняка этот вопрос 
вам задают клиенты, которые в фев-
рале-марте вложились в депозиты под 
20% и более.
— Мы открывали рублевые депозиты по 
повышенным ставкам на срок 1–3 меся-
ца, максимум на полгода, но ставки по 
ним были ниже. Клиенты были готовы 
к тому, что это краткосрочная история. 
И пока мы не видим существенного от-
тока депозитов из банка.

Инвестиционный блок ЗЕНИТ 
Private Banking предлагает интересные 
индивидуальные стратегии по инвести-
рованию для клиентов с разным риск-
профилем. Во-первых, это продукты 
наших партнеров — страховых компа-
ний — с долгосрочными стратегиями со-
хранения средств. Во-вторых, это рынок 
ценных бумаг: там можно настроить 
различные стратегии инвестирования: 
доверительное управление, брокерская 

деятельность, инвестконсультирование — все востребованные 
услуги и сервисы банк предоставляет.

Мы видим, что есть интерес к вложениям в драгметаллы. 
В августе банк запустил продажи золотых инвестиционных мо-
нет «Георгий Победоносец». В отличие от слитков монеты легко 
купить, их удобнее хранить и выгоднее реализовывать. 

— Оплата картами за рубежом — головная боль для россиян. 
Какие сервисы вы предлагаете с учетом текущих ограничений?
— Банк предлагает возможность расплачиваться «пластиком», 
снимать деньги в банкоматах по картам систем «МИР» и UnionPay. 
Мы смогли настроить оптимальным образом расчеты, поэтому 
наши клиенты практически не теряют на конвертации. 

При необходимости совершить валютный перевод можно 
рассмотреть вариант перевода в китайских юанях. Кроме того, 
банк делает переводы без открытия счета в дирхамах, тенге 
и рупиях. В ближайшее время запустим переводы с использова-
нием сервиса «Золотая Корона». 

— В марте правительство реанимировало Закон № 106-ФЗ 
и объявило еще ряд инициатив по поддержке клиентов. 
Много ли желающих воспользоваться кредитными канику-
лами?
— Государство объявило такие же меры поддержки, как и в период 
пандемии коронавирусной инфекции. Максимальную активность 
обращений за реструктуризацией банк наблюдает сейчас по авто-
кредитам. В целом, к июню интенсивность обращений вернулась 
к показателям прошлого года. Сценарий повторяет 2020 год, 
в период пандемии, — всплеск после анонса программы и доста-
точно быстрый возврат к обычным уровням обращений. Вне зависимости 
от обстоятельств мы всегда стараемся решить вопрос в пользу клиента.

— До пандемии вы отвечали в банке за риски. Как с ними обстоят 
дела при выдачах сегодня?
— Банк ЗЕНИТ всегда придерживается консервативной кредитной 
политики. Мы принципиально не предоставляли кредиты людям с вы-
сокой долговой нагрузкой. В клиентском сегменте мы пока не наблю-
даем значительных сложностей, тем более связанных с потерей работы 
или платежеспособности.

В острой фазе кризиса мы делали определенные донастройки ско-
ринга, но постепенно возвращаем правила к докризисному уровню. 
У нас создана подушка безопасности в виде дополнительных резер-
вов, то есть банк готов к определенным рискам. Но всплеска дефолт-
ности не фиксируем.

Ответственное отношение к отбору заемщиков и анализу данных по-
зволяет банку получать прибыль на любом рынке.

— Как опыт работы «в рисках» помогает вам в роли куратора розницы?
— Розничный бизнес в банке — единственный, где риск-менеджмент 
сильно влияет на объем продаж. Они определяют риск-правила, про-
цент отказов, влияют на конвертацию заявок. Поэтому переход в новое 
качество дался мне легко. А прошлый опыт помогает избегать серьез-
ных потерь в кризисных ситуациях, находить точки роста бизнеса и по-
вышать гибкость риск-моделей, делать их бизнес-ориентированными.

Время кризиса и неопределенности — это 
своеобразный тренажер для компаний. И текущая 
ситуация — это тренировка в экстремальных 
условиях, а мне нравятся экстремальные виды спорта
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РОЗНИЦА

— Как вы оцениваете действия регулятора в этот кризисный период?
— Я бы сделала комплимент Центральному банку за грамотную фи-
нансовую политику. Нет ни турбулентности на финансовом рынке, ни 
проблемы неплатежей, вызванной кризисом доверия. 

— Согласитесь, в первые недели паника была: по самым скромным 
подсчетам, в первые дни больше 1 трлн рублей из банков вынесли…
— Но по сравнению с кризисом 2008 и 2014 годов это были скорее вол-
нения на короткий период времени. При этом объективно ситуация на 
финансовом рынке была более сложной, чем тогда, но платежи не оста-
навливали. Кроме того, уже в начале марта клиенты открыли вкладов 
в Банке ЗЕНИТ на 33% больше оттока средств, зафиксированного в нача-
ле обострения геополитической ситуации. Такой прирост был обуслов-
лен исторически максимальным уровнем ставок и доверием клиентов.

— Вы упомянули об амбициозных планах. Каковы прогнозные по-
казатели банка на текущий и следующий годы?
— Какое-то время мы действовали в рамках антикризисного плана, но 
уже вернулись к первоначальному и надеемся закончить год согласно 
утвержденным показателям по доходности.

Мы уже запустили первый этап бизнес-планирования на будущее. 
Ожидается, что розница Банка ЗЕНИТ по кредитному портфелю вырас-
тет на 70% в ближайшие два года. Под эти задачи мы провели переза-
пуск бизнеса: значительно усилили команду и привлекли новых специ-
алистов с рынка.

Планируем розничный сегмент макси-
мально перевести «в цифру». По разным 
оценкам, сегодня от 40 до 60% продуктов 
в рознице продается через цифровые 
каналы. Доля активных пользователей 
мобильного банка у нас выше средне-
рыночных значений. Будем развивать 
продажи в этом канале.

— Мы живем в ситуации двух за-
тяжных кризисов подряд. Насколько 
сложно женщине на руководящей 
должности в таких условиях?
— Время кризиса и неопределенности — 
это своеобразный тренажер для компа-
ний. И текущая ситуация — это трени-
ровка в экстремальных условиях, а мне 
нравятся экстремальные виды спорта. 

В периоды высокого эмоционального 
напряжения типичные женские soft 
skills оказались особенно полезны и по-
могли справиться с высоким уровнем 
тревожности как членов команды, так 
и клиентов. 

В последние годы розничный бизнес, 
даже и без кризисов, находится в состоя-
нии постоянной трансформации. И банк 
вынужден быстро бежать, чтобы быть 
в рынке. К этому привыкаешь. Важно 
максимально оперативно перестроиться 
и не держаться за шаблоны. Я всегда 
готова к динамичным переменам. Б.О 

Ответственное отношение к отбору заемщиков 
и анализу данных позволяет Банку ЗЕНИТ 
получать прибыль на любом рынке
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PRIVATE BANKING

Российская индустрия Private Banking, как и многие другие отрасли 
экономики, переживает переходный период. О том, с какими вызовами 
в этом году столкнулся рынок Private Banking, об изменениях 
в продуктовых и инвестиционных предпочтениях клиентов и их семей, 
а также о новых стратегиях работы с состоятельными клиентами «Б.О» 
рассказал директор департамента частного капитала ПСБ Евгений Сафонов

— Евгений, как текущая макроэкономиче-
ская ситуация и санкционные ограничения 
повлияли на работу ПСБ Private Banking? 
— Любую сложную ситуацию мы рассматри-
ваем как новые возможности. Наше подразде-
ление по работе с состоятельными клиентами 
готовилось к вероятным негативным сценари-
ям задолго до февральских событий, поэтому 
в максимально короткие сроки мы перестро-
ились на работу в новых реалиях, сохранив 
бесперебойное обслуживание, и предоста-
вили оптимальные финансовые и правовые 
решения по управлению частным капиталом 
и структурированию активов. Результат — вы-
сокая лояльность клиентов, сохранение и на-
ращивание клиентской базы. Это означает 
высокий уровень доверия клиентов.  

— В чем отличие нынешнего кризиса 
от «ковидного»?  
— По сравнению с 2020-2021 годами сейчас 
все стремительно меняется. Некоторые фи-
нансовые сервисы еще месяц назад полно-
стью удовлетворяли потребности клиентов, 
а сейчас потеряли актуальность, и на замену 
им пришли новые инструменты. А через 
месяц ситуация может снова кардинально 
измениться. Например, на протяжении 2020-
2021 годов инвестиционные инструменты 
были одним из основных факторов роста объ-
ема клиентских средств ПСБ Private Banking. 
Весной этого года произошло перераспреде-
ление вложений клиентов, что обусловлено 
высокими ставками по депозитам. Но уже 
сейчас, в условиях цикла снижения ключевой 
ставки, вектор клиентских предпочтений 
очень плавно, но все же смещается в сторону 
инвестиционных инструментов. 

— Как за последние полгода изменились 
запросы состоятельных клиентов? 
—Можно сказать, что на первый план вышли 
инвестиции в защитные активы, прежде все-
го в золото. В условиях ограничений на фон-

довых рынках клиентам требовался альтернативный инструмент 
для защиты своих капиталов. Еще весной инвестиции в золотые 
слитки были не так востребованы. Но с момента либерализации 
налогового законодательства — отмены НДС в марте и НДФЛ 
в июне на продажу слитков золота — инвестиционная привлека-
тельность этого металла стала расти. За последние два месяца ПСБ 
Private Banking реализовал более полутора тонн золота. Особый 
интерес у состоятельных клиентов вызывают слитки массой 12 кг, 
стабильный спрос мы видим на золотые монеты «Георгий Победо-
носец» и слитки массой от 1 кг. 

Интерес клиентов к золоту постоянно растет, поэтому мы про-
должаем наращивать объемы продаж этого металла и планируем 
масштабировать это направление бизнеса на регионы.

— Помнится, весной шла речь о формировании золотого стан-
дарта…
— Пока инфраструктура для розничных инвесторов еще не до 
конца сформирована. Поэтому покупка драгоценных металлов для 
спекулятивных сделок — не лучший вариант, а вот приобретение 
физического золота, с тем чтобы сохранить капитал и передать его 
по наследству, — хорошая инвестиция в будущее. 

Клиенты, которые проводили спекулятивные сделки, как 
и раньше, работают через обезличенные металлические счета. 
Но таких клиентов немного.

— А в какой стадии находится ваш проект по созданию соб-
ственного депозитария?
— До конца года мы планируем начать принимать золото на от-
ветственное хранение. 

— В период длительного цикла низкой ключевой ставки ЦБ 
состоятельные клиенты уходили в инструменты фондового 
рынка, в феврале-марте вернулись в депозиты. Какие стратегии 
сохранения и приумножения капиталов сегодня выглядят пред-
почтительными?
— Состоятельные клиенты стали больше доверять свои капиталы 
более консервативным инструментам и с осторожностью относят-
ся к новым инвестиционным продуктам. Если раньше в качестве 
инвестиций они часто рассматривали более агрессивные стра-
тегии, то изменение макроэкономической ситуации на рынке 
привело к тому, что состоятельные клиенты стали чаще выбирать 
классические банковские депозиты. 

Пока еще прослеживается тенденция к сохранению, а не при-
умножению капиталов. Несмотря на цикл снижения ключевой 
ставки, около 85% наших клиентов по-прежнему держат свои 
средства на депозитах. Клиентское поведение меняется в зави-
симости от региона. Например, в Москве клиенты более осто-
рожные, а в регионах за последние два месяца объемы продаж 
инвестиционных продуктов выросли.

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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— По-вашему, период высоких ставок по вкладам еще не за-
кончился?
— В феврале и в марте клиенты размещали свободные денежные 
средства под максимальные проценты на шесть и девять месяцев. 
Первое плановое закрытие этих вкладов пришлось на июнь, ког-
да многие пролонгировали депозиты на новый срок по все еще 
привлекательным ставкам. Вторую волну планового закрытия 
депозитов мы увидим в сентябре. Думаю, в этот период большин-
ство состоятельных клиентов снова обратит внимание на инве-
стиционные инструменты, которые могут обеспечить сохранение 
и приумножение капиталов при приемлемых уровнях риска. 

— Как вы думаете, когда инвестиционная активность состоя-
тельных клиентов полностью восстановится?
— По моим ощущениям, не раньше первого квартала следующе-
го года. К этому времени ситуация на фондовых рынках должна 
восстановиться, риски должны снизиться, и у клиентов снова вы-
растет интерес к инвестициям. Главное — успеть вовремя зайти 
на рынок. 

— Какие продукты интересны тем, кто продолжает инвестировать?
— Консервативные стратегии доверительного управления, 
ориентированные на российские облигации. На горизонте трех-
четырех лет они будут приносить клиентам больший доход, чем 
депозиты. Для любителей более рисковых решений также доступ-
ны стратегии доверительного управления и фонды акций. 

— Пришлось ли вам серьезно перестраивать продуктовую ли-
нейку под новые реалии? Какие продукты, пакетные решения 
появились «на злобу дня»?
— Линейку продуктов для состоятельных клиентов мы совер-
шенствуем постоянно исходя из изменения потребностей наших 
клиентов. Я бы сказал, что подход к обслуживанию состоятельных 
клиентов стал принципиально иной. Мы отказались от пакетных 
предложений, расширяем географию присутствия. Это позволяет 
нам более рационально использовать весь спектр банковских 
услуг в решении конкретной финансовой задачи клиента и его 
семьи, формировать более детальные персональные предложе-
ния, отвечающие их образу жизни и размеру капитала. 

— Можно ли говорить, что какие-то привычные lifestyle-
сервисы и услуги состоятельным клиентам в России сейчас не-
доступны? Или рынок предлагает альтернативные решения? 
— Lifestyle-сервисы по-прежнему актуальны для тех, кто привык 
доверять нам вопросы, выходящие за рамки классических фи-
нансовых услуг. Понятно, что в силу санкционных ограничений 
некоторые из таких сервисов сегодня недоступны. ПСБ Private 
Banking предлагает своим клиентам альтернативные решения, 
которые позволяют обеспечивать привычный уровень комфорта. 

С учетом новых реалий мы актуализируем кар-
точные предложения и программы лояльности. 
Например, помимо привычного приоритетно-
го доступа в бизнес-залы российских аэропор-
тов клиенты с нашей картой смогут бесплатно 
пользоваться услугами такси и многим другим. 
Среди наших клиентов растет интерес к куль-
турным мероприятиям, и, реагируя на этот 
запрос, мы планируем расширить линейку 
lifestyle-сервисов за счет комплексного предло-
жения по приобретению билетов на культурно-
массовые мероприятия и концерты. 

— Российская экономика активно переори-
ентируется на азиатские рынки. Наблюда-
ется ли такой же тренд у состоятельных кли-
ентов: по направлениям отдыха, инвести-
ций — как в недвижимость, так и в ценные 
бумаги и валюты азиатских рынков? 
— Клиенты переоринтируются на работу 
с азиатскими странами и странами Ближнего 
Востока. В связи с этим у нас появляются за-
просы на организацию сопутствующих серви-
сов в юрисдикциях этих стран. 

Часть клиентов, которые инвестируют 
на фондовом рынке самостоятельно, начали 
рассматривать азиатские торговые площад-
ки, инвестиции в ценные бумаги турецких 
компаний и компаний в Объединенных 
Арабских Эмиратах. 

У состоятельных клиентов по-прежнему 
сохраняется интерес к валютным сбереже-
ниям. Многие стали интересоваться аль-
тернативными доллару и евро валютами, 
и китайский юань сегодня — один из самых 
доступных и перспективных вариантов раз-
мещения средств. Если спрос и дальше будет 
расти, мы предложим нашим клиентам 
инструменты в юанях.

— Какие продукты и стратегии инвести-
рования будут популярны в ближайшие 
полгода, что нового появится в линейке 
продуктов в ближайшее время?
— Сервисов по обслуживанию состоятельных 
клиентов и их семей становится больше, 
растет спрос на юридическое и налоговое 
консультирование, страховые и пенсионные 
программы, востребованы консультации по 
сделкам с недвижимостью. 

С развитием цифровых технологий все 
больше клиентов предпочитают совмещать 
индивидуальные консультации у менеджеров 
и советников с дистанционным банковским 
обслуживанием. 

В целом, успех индустрии Private Banking 
будет напрямую зависеть от адаптации бизнес-
моделей к новой экономической реальности 
и умения быстро интегрировать цифровые 
технологии, которые предлагает рынок, в свои 
бизнес-процессы и продукты для клиентов.  Б.О 

Мы отказались от пакетных предложений, 
расширяем географию присутствия. Это позволяет 
нам более рационально использовать весь спектр 
банковских услуг в решении конкретной финансовой 
задачи клиента и его семьи, формировать более 
детальные персональные предложения, отвечающие 
их образу жизни и размеру капитала.

РЫНОК
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Новая реальность, постоянно меняющийся мир заставляют 
регулярно проводить инвентаризацию и трансформацию 
сложившихся глобальных трендов и стереотипов. Такого 
анализа требует и ставшая популярной в последние годы 
концепция ESG-управления

Суверенный 
ESG-банкинг

одобные 
концепции 
рождаются 
как защит-
ная реак-
ция после 
очередных 
кризисов 

и скандалов и становятся по-
пулярными благодаря поддерж-
ке виновниками скандалов в их 
попытках восстановить потерянную 
репутацию. В результате здравые 
и справедливые научные идеи превраща-
ются в очередной фетиш, а малограмотные 
попытки законодательно закрепить эти кон-
цепции окончательно деформируют рынок 
и приводят к новым кризисам и скандалам. 

В условиях санкций траектория ESG-
банкинга в России выглядит не очень 
оптимистично: нас не ждут на европейских 
рынках, мы надеемся выйти на азиатские, 
которые чаще всего регулируются по евро-
пейским лекалам, и будем реализовывать 
ESG-проекты в национальной таксономии 
с максимальным приближением к междуна-
родным стандартам. Однако накопленный 
в России опыт социально ответственного бан-
кинга в экономике трансформаций — посто-
янных изменений в условиях непрерывных 
кризисов — позволяет критически оценить 
международные стандарты, сделать суверен-
ный ESG-банкинг глобально конкуренто-
способным и внести свой вклад в копилку 
лучшей мировой практики. 

Текст
ВАСИЛИЙ ВЫСОКОВ,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
БАНКА «ЦЕНТР-ИНВЕСТ», Д.Э.Н.

Глобальный тренд ESG-банкинга 
заключается в требованиях к бан-

кам, участникам и регуляторам 
финансовых рынков ограничить 

свои портфели ESG-проектами. 
К счастью, жизнь шире 
и разнообразнее любой ESG-
таксономии. К соблюдению 
экологических, социальных 
и управленческих требо-
ваний следует относиться 
с уважением, энтузиазмом, 
но без фанатизма.

Траектория суверенного 
ESG-банкинга расширяет 

спектр учитываемых рисков 
и горизонта принятия решений 

за счет инноваций и требует креа-
тивных подходов для финансирования 

ESG-проектов. 

От какого ESG мы отказываемся
ESG не отменяет прибыль. Попытки использовать ESG-критерии 
вместо прибыли бесперспективны. Прибыль была и остается главной 
движущей силой и основной социальной ответственностью бизнеса:
• без прибыли нет источника для решения социально-экономи-

ческих, экологических и климатических задач; 
• прибыль нельзя получить, не удовлетворяя постоянно меняю-

щиеся потребности общества; 
• в «погоне за прибылью» в рамках действующего законодатель-

ства бизнес уже обязан нести расходы по уплате налогов, зарпла-
те сотрудникам, их обучению, охране труда и охране природы. 
ESG не отменяет прибыль, но в отличие от спекулятивного 

банкинга в ESG-банкинге прибыль должна быть: 
• долгосрочной (для воспроизводства всех видов капитала: 

финансового, производственного, природного, интеллектуаль-
ного, информационного, человеческого, социального); 

• устойчивой к рискам: рыночным, регуляторным, криминаль-
ным, техногенным, социальным;

• креативной для повышения эффективности и окупаемости 
EGS-проектов. 

П

И для того
чтобы претендовать
на какое-то
лидерство – я уже
не говорю про глобальное
лидерство, но хоть
в чем-то, – безусловно,
любая страна, любой
народ, любой этнос
должны обеспечить
свой суверенитет.

В.В. Путин  
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ESG

ESG-спекулятивный актив. Популярность 
повысила интерес спекулянтов к рынку ESG-
активов. Однако:
• бурный рост при нулевой базе не привел 

к существенному росту в портфелях доли 
ESG-активов;

• ESG-активы подчиняются всем правилам 
рынка, но ведут себя более устойчиво 
за счет более высокого качества именно 
финансовых показателей;

• корреляция между ESG-рейтингами одной 
компании не превышает 40%, между кре-
дитными рейтингами — более 90%;

• ESG-лейбл не является гарантией от 
мошенничества и «зеленого камуфляжа» 
(greenwashing) — намеренного введения 
в заблуждение относительно ESG-статуса 
актива.
ESG-некомпетентность. Неуемное же-

лание реализовать продекларированные 
ESG-принципы приводит к ускоренному 
внедрению правил, которые игнорируют объ-
ективные законы:
• никто не отменял законы сохранения 

массы и энергии;
• прогноз погоды на завтра, как правило, точ-

нее, чем прогноз климата на 10 лет вперед;
• в энергобалансах надо использовать раз-

ные источники энергии с учетом сезон-
ных, климатических факторов, пиковых 
нагрузок и резервов;

• переход к новым технологиям требует 
затрат с разумным сроком окупаемости 
и доходности;

• инновации — это не научная, не техниче-
ская, а всегда социальная проблема (при 
старой технологии — «я начальник, ты — 
не факт», а при новой технологии — «не 
факт, что я останусь начальником»);

• любое, самое демократичное, управление 
имеет своего системного администратора, 
бенефициара и ответственного.
ESG-неоколониализм. Фетишизация ESG-

принципов достигла предела и превратилась 
в дубинку для навязывания новых правил 
международной торговли, введения квот 
и трансграничного углеродного налога. При 
этом умалчивается, что: 
• развитые страны провели собственную 

индустриализацию за счет ограбления 
природных ресурсов и населения разви-
вающихся стран и до сих пор не рассчита-
лись за совершенные преступления;

• международная помощь развивающимся 
странам зачастую осуществляется в фор-
мах, ведущих к деградации националь-
ной предпринимательской инициативы, 
оттоку талантов и квалифицированных 
кадров, росту коррупции и криминала;

• «передовые» технологии, полученные 
ранее развивающимися странами, сегодня 

признаются «грязными», а экспорт производимой на их ос-
нове продукции в развитых странах ограничивается квотами 
и пошлинами;

• трансграничный углеродный налог направляется на расходы 
бюджета в развитых странах, а не на инвестиции в новейшие 
ESG-технологии в развивающихся странах-экспортерах, имен-
но развитые страны обязаны оплатить ESG-трансформацию. 
ESG-бюрократия. Пытаясь скрыть очевидные недостатки 

и ограничения декларируемых ESG-принципов, развитые стра-
ны сформировали и продолжают формировать большое число 
организаций для оценки, разъяснения, рекомендаций, контроля, 
регулирования. Организационное обеспечение требуется при 
внедрении любых новаций, но оно не должно быть оторванным 
от интересов широких слоев населения, объективной реальности 
и технологичности процедур реализации новых правил. 

ESG — двойные стандарты. Декларированные EGS-принципы 
постоянно нарушаются под различными предлогами, по умолча-
нию игнорируются финансовыми компаниями, банками в за-
висимости от ситуации. Двойные стандарты ESG стали нормой 
в условиях санкций:
• возврат к финансированию добычи ископаемого топлива в ев-

ропейских странах;
• фактическая дифференциация удельной нагрузки и лимитов 

по экономии энергоресурсов для разных групп потребителей;
• снятие заявленных ранее ограничений на финансирование 

оборонных компаний;
• средства на производство оружия могли бы быть направлены 

на ESG-трансформацию. 

ESG-банкинг по-русски
Преимущества в отставании. Российский банкинг с задержкой 
стал осваивать ESG-принципы. Преимущество в отставании 
(backwards advantages) позволило сократить риски и издержки 
первопроходца и использовать опыт комплексного подхода вне-
дрения новых плановых показателей и хозяйственного расчета.

Комплексный ESG-банкинг не отменяет банковский бизнес, но:
расширяет спектр учитываемых рисков (за счет экологиче-

ских, социальных и управленческих факторов) и горизонта (не 
сиюминутная, а долгосрочная прибыль);
• успех внедрения ESG-банкинга — не в скорости смены регуля-

торных требований, а в комплексном подходе, учитывающем 
взаимосвязь: таксономии, структуры и функций управления, 
бизнес-модели и стратегии, управления ESG-рисками и форми-
рования ESG-отчетности; 

• в каждой из указанных подсистем есть множество альтернатив, 
из которых формируется пазл EGS-банкинга, охватывающего 
на уровне алгоритмов все уровни и варианты используемых 
таксономий, функции и процедуры управления, стимулы, пер-
сональную ответственность, порядок распределения ресурсов.
Органический ESG-банкинг в отличие от спекулятивного бан-

ковского бизнеса основан на том, чтобы:
• управлять, а не спекулировать рисками; 
• зарабатывать долгосрочную прибыль в интересах клиентов 

и своего бизнеса, а не надеяться на спекулятивный выигрыш; 
• выращивать персонал, а не охотиться за головами; 
• формировать новую корпоративную культуру, а не только 

менять внутренние документы;
• планировать дизайн-стратегии устойчивого развития, а не 

краткосрочный рост отдельных показателей;
• обеспечивать устойчивость бизнеса в разных системах учета 

и отчетности;
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• учитывать лучшую мировую практику, 
местные условия, быть в тренде, в авангар-
де и в полной боевой готовности;

• развивать бизнес и повышать уровень 
жизни клиентов, а не навязывать свои 
продукты.
Цифровой ESG-банкинг. ESG-банкинг без 

цифровых технологий невозможен, цифро-
визация без ESG не имеет смысла. Цифро-
визация ESG-банкинга позволяет проверить 
EGS-декларации на полноту, достоверность, 
непротиворечивость и трансформировать 
лозунги, призывы.

Инновационный ESG-банкинг. Экологи-
ческие, социальные и управленческие аспек-
ты не исчерпывают всех проблем, которые 
сегодня решают банки. В экономике транс-
формаций необходимо постоянно обновлять 
технологии, ресурсы, продукцию, рынки, си-
стемы управления. В новых реалиях заслужи-
вает внимания предложение о расширении 
спектра учитываемых EGS-факторов за счет 
инноваций, обеспечивающих технологиче-
ский суверенитет.  

Ситуационный ESG-банкинг. Банки уже 
сегодня в своей повседневной работе решают 
задачи снижения ESG-рисков, участвуют 
в программах господдержки малого бизне-
са, агробизнеса, жилищного строительства, 
инфраструктуры, цифровизации, реализуют 
собственные программы развития бизнеса 
и повышения уровня жизни клиентов. Доста-
точно установить соответствие между Целями 
устойчивого развития (ЦУР), таксономиями 
других участников глобального рынка, чтобы 
осознать и доказать себе и другим заинтересо-
ванным сторонам, что текущая деятельность 
российских банков решает не только вопросы 
далеких ESG-целей, но и актуальные вызовы 
экологического, социального и управленческо-
го развития по мере их возникновения. 

Траектория суверенного ESG-банкинга. Даже очень крупные 
EGS-риски на длительном горизонте учитываются банками 
с большим дисконтом. Чтобы эти риски влияли на процесс при-
нятия решений, необходимо прежде всего разработать и утвер-
дить таксономию технологического суверенитета в виде перечня 
для каждой отрасли конкретных проектов и технологий в эколо-
гии, социальных проектах и корпоративных стандартах.

В этом случае избыточно сложные рекомендации по внедре-
нию ESG-принципов трансформируются в рутинные процедуры 
кредитования банками ESG-проектов с государственной поддерж-
кой. К сожалению, институты развития ВЭБ.РФ работают только 
с крупными проектами. Для небольших проектов достаточно 
аккредитации региональных банков в ВЭБ.РФ и предпроектно-
го утверждения лимита плафона господдержки ESG-портфелей 
таких банков. Важно обеспечить, чтобы проектное финансирова-
ние и портфельный EGS-банкинг не обрастали бюрократически-
ми процедурами и «наворотами».

Суверенный EGS-банкинг в глобальной экономике
Во-первых, открытость — это ключевой принцип развития рос-
сийской экономики. Это подтверждают слова Владимира Путина 
на ПМЭФ-22: «Россия, несмотря на то что наши западные, так 
скажем, друзья буквально мечтают об этом, никогда не пойдет 
по пути самоизоляции и автаркии».  

Во-вторых, в новых реалиях ESG-повестка остается одной 
из немногих тем для сохранения диалога с недружественными 
странами. 

Важно при этом не только брать лучшее из накопленного опы-
та, но и активно, уверенно, с чувством собственного достоинства 
продвигать глобальную конкурентоспособность методологии, 
решений и практического опыты суверенного ESG-банкинга. 

Активное продвижение суверенного ESG-банкинга. Прак-
тические результаты реализации ESG-проектов надо представ-
лять всем заинтересованным сторонам, в том числе участникам 
глобального рынка, наглядно демонстрируя конкурентные пре-
имущества организационных, методических и технологических 
решений российского суверенного ESG-банкинга. 

Нефинансовая отчетность — инструмент повышения финан-
совой грамотности всех заинтересованных сторон: акционеров, 
сотрудников, клиентов, партнеров, инвесторов, органов власти, 
контроля и регулирования, СМИ, социальных групп, местных 
сообществ, профессиональных и научных кругов. У каждой 
стороны есть свои собственные интересы. Нефинансовая отчет-
ность должна демонстрировать искусство учитывать рациональ-

ные моменты в критических оценках, находить компромиссы 
и креативные решения согласования интересов, повышать 

финансовую грамотность недружественных заинтересован-
ных сторон. 

Суверенный ESG-банкинг должен быть успешным 
в любой системе отчетности: по российским, между-
народным стандартам, в любой ESG-таксономии. При 
этом показатели отчетности должны подчеркивать 
глобальные конкурентные преимущества суверенного 
ESG-банкинга. 

В России будет развиваться суверенный ESG-банкинг: 
креативный, органичный, реальный, цифровой, ком-

плексный, прозрачный, учитывающий риски и возмож-
ности суверенного научно-технического, экологического, 

социально-экономического и управленческого развития 
в интересах нынешнего и будущих поколений на локаль-

ном, национальном и глобальном уровнях. Б.О 

48    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ | сентябрь 2022

ФИНАНСОВАЯ СФЕРА





ПЛАТФОРМЫ

50    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ | сентябрь 2022

РЫНОК

50    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ | сентябрь 2022

О ситуации на рынке 

кредитования МСП 

Евгений Абузов, заместитель 

председателя правления, 

член правления банка 

«Уралсиб», рассказал Павлу 

Самиеву, председателю 

комитета «ОПОРЫ РОССИИ» 

по финансовым рынкам

Евгений Абузов (банк «Уралсиб»):

Кредитование МСП 
продолжит рост осенью

— Евгений, какая сейчас ситуация на рынке 
кредитования МСП? Какая динамика?
— Мы видим восстановление спроса на кре-
дитные продукты, увеличение числа выдач. 
Но из-за ужесточения риск-политики объемы 
выдач меньше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. В этом году мы, в банке 
«Ураслиб», ожидаем рост кредитного порт-
феля по малому бизнесу на уровне 10–15%. 
Банки осторожно снимают ограничения 
в риск-политике, которые были введены 
в феврале-марте, но возвращения к до-
февральской риск-политике ожидать 
в ближайшее время не стоит. Пока 
мы не понимаем до конца, как 
отыграли санкции на текущих 
и новых заемщиках. Очередная 
отсечка — это осень 2022 года, 
в это время начнется период 
окончания реструктуриза-
ций в рамках господдерж-
ки. Кроме того, к этому 
времени клиенты долж-
ны будут перестроить 
свою логистику и на-
чать работать с новы-
ми поставщиками 
в новых реалиях.
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— Как сейчас чувствуют себя заемщики — субъекты МСП? 
— Мы не видим взрывного роста просроченной задолжен-
ности, в целом, показатели просрочки находятся в модельных 
значениях. Тем клиентам, которым нужна была поддержка, 
мы предоставляем возможность оформить реструктуризацию 
в рамках госпрограммы (106-ФЗ) или в рамках собственной 
программы. На текущий момент мы реструктуризировали 
около 10% кредитного портфеля, но считаем, что эта часть 
портфеля не будет проблемной. Многие клиенты оформляли 
реструктуризацию в марте-апреле в целях сохранения обо-
ротных средств под дешевые кредиты, когда ставки по новым 
выдачам достигали 30% годовых. 

— Есть ли сегменты малого бизнеса, которые сейчас в стоп-
листе в связи с какими-либо критическими рисками?
— В рамках управления рисками, безусловно, мы изменили 
наши подходы к рассмотрению заявок — они стали чуть более 
консервативными. Но в целом, мы готовы рассматривать заявки 
от всех клиентов, бизнес которых находится в легальном поле, 
а финансовая модель устойчива с учетом текущей экономической 
ситуации.

— Какова сейчас доля одобрений кредитов для МСП? Какие 
причины отказов встречаются наиболее часто?
— Уровень одобрений начиная с июня имеет устойчивую тенден-
цию к росту, что объясняется первыми попытками ослабления 
риск-стратегий. Основные причины отказов — неустойчивая 
финансовая модель бизнеса с учетом текущей экономической 
ситуации, отрицательная кредитная история клиента или его 
собственников.

— Какие условия предлагают банки малому бизнесу? Какие 
льготные программы наиболее востребованы, на ваш взгляд?
— В целом, кредитный продуктовый ряд не изменился. В ли-
нейке по-прежнему остались экспресс-продукты, ломбардные 
кредиты, оборотные и инвестиционные продукты, овердраф-
ты, но риск-политика стала более жесткой. Из новых продуктов 
появились продукты с государственной поддержкой — оборот-
ные и инвестиционные в рамках совместных программ Банка 
России и Корпорации МСП. Эти программы хорошо поддержа-
ли и клиентов, и банки в наиболее острый весенний период. 
Доля выдач в рамках этих программ достигала 95%. Сейчас, 
когда ключевая ставка снизилась до уровня ниже февральско-
го, собственные программы банка становятся более привле-
кательными. Но и финансирование в рамках госпрограммы 
по-прежнему актуально для клиентов, поскольку это более 
дешевые кредитные продукты. 

Если говорить о банке «Уралсиб», то кризисные явления не по-
влияли на развитие продуктового предложения для клиентов — 
все ранее запущенные проекты по-прежнему в работе. Мы начали 
проект по переходу на новую IТ-платформу в рамках кредитного 

процесса. В августе запускаем новый кредит-
ный продукт для бизнеса, в рамках которого 
клиент в течение двух-трех дней сможет 
получить до 10 млн рублей всего по двум доку-
ментам под любые виды обеспечения. Также 
в августе мы запускаем гарантийные лимиты 
для участников рынка госзакупок в экспресс-
формате — до 50 млн рублей.

— Большой ли спрос на кредитные кани-
кулы среди субъектов МСП? Активно ли 
пользуются субъекты МСП этой льготой?
— Максимальный спрос на кредитные кани-
кулы был в конце марта — апреле. Начиная 
с мая мы видим устойчивый тренд снижения 
запросов на получение реструктуризаций. 
В целом, как я уже говорил, на текущий 
момент мы реструктуризировали около 10% 
кредитного портфеля. При этом мы рас-
считываем, что эта часть портфеля не будет 
проблемной.

— Как, по вашим прогнозам, будут менять-
ся программы поддержки? 
— Правительство сейчас уделяет большое 
внимание поддержке малого бизнеса. В фев-
рале-марте появились и пользуются спросом 
со стороны малого бизнеса продукты обо-
ротного и инвестиционного кредитования 
в рамках программы Банка России и совмест-
ной программы с Корпорацией МСП. По-
явились отдельные сегментные программы, 
направленные на поддержку компаний-им-
портеров и параллельного импорта. В данных 
программах «Уралсиб» активно участвует или 
планирует к ним подключиться в ближай-
шее время. Мы полагаем, что дальнейшее 
развитие программ поддержки будет более 
точечным и направлено на отдельные от-
расли экономики, нуждающиеся в поддержке 
с учетом текущей экономической ситуации: 
сельское хозяйство, промышленность, ту-
ризм, логистика.

— Какие прогнозы вы можете дать по рын-
ку кредитования МСП?
— Мы полагаем, что в целом по рынку в этом 
году будет рост. По нашим оценкам, на уровне 
10%. Нужно дождаться осени, чтобы еще раз 
оценить качество текущих портфелей и вли-
яние санкций на бизнес заемщиков. Это 
будет период для принятия решений о це-
лесообразности дальнейшей либерализации 
риск-политики. В «Уралсибе» мы продолжим 
кредитование малого бизнеса. Для нас это 
одно из приоритетных направлений, посколь-
ку позволяет нашим клиентам получать фи-
нансовую поддержку для реализации своих 
проектов, а нам, как Банку — соответствовать 
ожиданиям клиентов и получать дополни-
тельный доход. Б.О 

Пока мы не понимаем до конца, как отыграли 
санкции на текущих и новых заемщиках. 
Очередная отсечка — это осень 2022 года, 
в это время начнется период окончания 
реструктуризаций в рамках господдержки
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реди организаций, которые оказывали влия-
ние на ландшафт отечественного финансового 
рынка, но покинули его в кризис, есть как 
представители иностранных групп, инвест-
компаний и платежных систем, так и десятки 
«обслуживающих» их именитых «ильфов» 
(ILF — International Law Firm), аудиторов 
и консалтеров. 

В числе первых приостановили работу Mastercard и Visa. Для 
многих «пластик» — продукт только «для внутреннего пользо-
вания». Не работают и пакеты услуг для состоятельных россиян. 
American Express прекратила операции на территории РФ и Бела-

руси. «Иностранцев» пытается «заместить» 
отечественная НПС «МИР» в содружестве 
с китайской UnionPay.

SWIFT также была вынуждена отключить 
транзакции для подсанкционных банков, 
список которых расширяется. Власти РФ на-
деются, что удастся подключить к Системе 
передачи финансовых сообщений (СПФС) 
Банка России международных контрагентов.

В конце марта прекратила переводы с Рос-
сией и Western Union, занимавшая ранее 
40% рынка. Ушли PayPal, Apple Pay, Google Pay, 

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

За последние полгода 
многие иностранные 
«гранды» финансового 
сектора покинули 
российскую юрисдикцию 
или заморозили здесь 
деятельность. Разбремся 
как вписывается 
происходящее 
в ESG-повестку и как 
отразится на бизнесе уход 
международных игроков 
из России

С
Остаться и не потерять лицо: 
кремлевская стратегия
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Samsung Pay, WebMoney и другие иностран-
ные кошельки. Российские игроки продолжа-
ют обслуживать рынок.

Инвестиционные банки Goldman Sachs 
и JP Morgan Chase заявили об уходе из РФ, но 
бросились скупать подешевевшие россий-
ские бумаги и лишь в середине июня под 
влиянием Минфина США сообщили об от-
казе от сделок с ними.

Полный аут или смена оболочки?
Весной стало известно о массовом исходе 
аудиторских и консалтинговых структур, 
включая Big 4 мировых аудиторов. О выходе 
из глобальных сетей и дальнейшем самосто-
ятельном «плавании» объявили российские 
и белорусские отделения KPMG (оказыва-
ют теперь услуги под брендом Kept), PwC 
(«Технологии доверия») и Deloitte («Деловые 
решения и технологии»), Ernst & Young в РФ 
переименована в Б1. 

Начиная с марта о «разрыве отношений» 
с РФ заявили и работавшие здесь именитые 
юридические компании, такие как Hogan 
Lovells, BIRCH LEGAL, Norton Rose Fulbright. 
В Dentons объявили об «отделении» москов-
ского офиса, а также сообщили, что будут 
рады воссоединиться, когда это станет 
возможно «практически и юридиче-
ски». 

Baker McKenzie закрыл офис в РФ, 
оставшаяся часть команды «работает 
над новым названием» и развитием 
линейки услуг. 

С рынка уходят бренды, но «ме-
неджмент остается и работает под 
другими оболочками», — охаракте-
ризовал процесс Борис Богоутдинов, 
управляющий партнер консалтинго-
вой компании «2Б Диалог». 

«Я вижу риски от ухода западных участ-
ников только в инвестиционном рынке. Как 
и при любом кризисе, его сильно штор-
мит, — оценил происходящее Кирилл Пара-
ска, основатель банка «Хайс».

«Осколки» лидеров: успех 
не гарантирован?
На этот счет есть разные мнения. «Скорее 
всего, с утратой международного бренда 
у многих клиентов зародятся сомнения в не-
обходимости продолжения сотрудничества 
по столь высокому прайсу, — полагает Алек-
сей Шаров, управляющий партнер «АВЕРТА 
ГРУПП». — Но не следует забывать, что 
компании “большой четверки” подчинялись 
жестким стандартам качества услуг, имели 
единую методологию, это — ключ к успеху». 
Тамара Касьянова, генеральный директор 
Аудиторской группы «2К» также считает, что 
после ухода глобальных игроков борьба за 

клиента будет разворачиваться в плоскости «лучшее соотношение 
цены и качества».

Мария Розбицкая, директор международного департамента 
АТБ, ставит во главу угла экспертизу российских дивизионов 
мировых лидеров. Она видит, что стандарты работы сохраняют-
ся, и надеется, что сепарация не скажется на качестве: «Сей-
час время активной переориентации бизнеса, поиска новых 
площадок для размещения. Присутствует взаимный интерес как 
консалтинговых компаний, так и бизнеса на подготовку финан-
совых отчетов, соответствующих международным стандартам 
качества». 

Алексей Шаров не согласен: «Потребность в услугах “большой 
четверки” возникала для признания на международных финан-
совых рынках, привлечения иностранных инвесторов, получения 
крупных кредитов, повышения имиджа компаний. Часть этих 
задач сегодня не стоит перед бизнесом, но остается актуальной 
потребность в профессиональном консалтинге».

Борис Богоутдинов заявил, что в рядах отечественных кон-
сультантов вполне достойная конкуренция, и это важно, «так как 
в среднесрочной перспективе турбулентность закончится, а во-
прос движения капитала все так же на повестке дня».

Один из участников рынка на условиях анонимности рас-
сказал «Б.О», что ЦБ будет намекать банкирам «ради будущих 
сделок» не отказываться от отчетности по МСФО, даже если 
сделает стандарт необязательным. Вместо покупателей с Запада 
активами в РФ начнут интересоваться Индия, Китай, Казахстан, 
Грузия и т.д.  

Выход с потерями  
или потери без выхода
Что касается международных банков, то, 
например, Европейский банк рекон-
струкции и развития (ЕБРР) еще в мае 
сообщил, что как можно скорее выйдет 
из всех проектов в России (один из 
них — банк «Центр-инвест»). 

На деле рынок покинули только две 
структуры: группа Societe Generale в мае 
продала свои доли в подконтрольных ей 

Росбанке и «Росбанк Страховании» компании Interros Capital. Тем 
самым банковский бизнес вернулся под контроль экс-владельца 
Владимира Потанина. Соглашение предусматривает преемствен-
ность управления и сохранение за Росбанком статуса привилеги-
рованного партнера группы в России. 

К слову, это было второе «пришествие» Societe Generale на рос-
сийский рынок: во времена империи французы развивали бизнес 
под брендом «Русско-Азиатский банк». Он проработал с 1901 по 
1917 год, к моменту ухода «по политическим причинам» его ре-
сурсы составляли 14% банковской системы. Вернулась в СССР груп-
па в 1973 году, а первый дочерний банк bCGV открыла в 1993-м. 

В мае Financial Times писала о планах покинуть российский 
рынок итальянской банковской группы UniCredit и американско-
го гиганта Citigroup. В июле стало известно о переговорах по про-
даже HSBC, где в качестве покупателя выступал Экспобанк. 

Тем временем ВТБ в Германии по решению регулятора полно-
стью утратил контроль над немецкой дочкой VTB Bank (Europe).

Сбербанк, в 2021 году успевший продать большую часть своих 
европейских активов в ЕС (7,3 млрд евро) за 500 млн евро, из-за 
санкций лишился Sberbank CZ («Сбербанк — Чехия») вследствие 
недостатка ликвидности. В августе суд в Праге признал структуру 
банкротом. 

В конце марта 
прекратила 
переводы с Россией 
и Western Union, 
занимавшая ранее 
40% рынка
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неопределенность режима дальнейшего 
функционирования российской экономики; 
разрыв логистических цепочек и отсутствие 
поставок продукции; моральное давление 
со стороны акционеров, рынков и клиентов 
в пользу ухода с российского рынка; слож-
ности остановки бизнеса «на ходу» и реализа-
ции российских активов. 

«Разница в подходах довольно суще-
ственная в зависимости от того, какой у вас 
бизнес и насколько он важен для глобальной 
компании. Чем больше и разнообразнее ак-
тивы, логистика и набор стейкхолдеров, тем 
сложнее просто закрыть офис и прекратить 
работу, — считает Олег Буклемишев. — 
Даже если решимость покинуть рынок 
серьезна, надо договориться с акционерами, 
особенно если придется зафиксировать 
убыток. Технологии “выхода” разные, сроки 
и издержки тоже. Вполне могу представить, 
что некоторые финансовые структуры ис-
кренне хотят отсюда уйти, но сделать это 
технически крайне сложно. Мы видим, как 
Ситибанк уже не первый год здесь прода-
ется, а в текущей ситуации задача только 
усложнилась».

Действия Citi в РФ косвенно подтвержда-
ют это мнение. Вначале там объявили, что 
сворачивают розницу, а в конце лета — еще 
и об отказе от работы с МСБ. Портфели будут 
проданы.
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Мораторий на продажу: кто не успел, тот опоздал
В середине июля Минфин РФ заблокировал для западных «до-
чек» из недружественных стран право покидать рынок, пока там 
«лишены возможности нормально функционировать» предста-
вители российских финансовых структур. А 5 августа президент 
РФ включил сделки с акциями и долями кредитных организаций 
в указ, согласно которому ограничения будут действовать до кон-
ца текущего года. Также глава ЦБ Эльвира Набиуллина сообщила 
о принятии «индивидуальных» решений по конкретным органи-
зациям. 

Невзирая на запреты, чешская PPF Group — владелец группы 
Home Credit — в августе сумела закрыть сделку по продаже 49,5% 
ХКФ Банка. В мае акционеры продали два других актива: «Хоум 
Кредит Страхование» и микрокредитную компанию «Купи не 
копи».

А вот HSBC по какой-то причине не успел избавиться от акти-
вов. Уже после введения ограничений стало известно, что запрос 
на сделку в правительственную подкомиссию не поступал. По 
состоянию на конец августа не проданы ни «Юникредит» (его 
якобы предлагал купить «Интеррос» за 1 рубль, но были и адек-
ватные варианты), ни Ситибанк.

ESG: граница между буквами
Райффайзенбанк и ОТП Банк не столь активно выражали намере-
ние покинуть российский рынок. Так, бенефициары из венгер-
ского OTP Bank в марте упоминали о возможной продаже дочки 
в качестве «крайней меры», затем — что нашли покупателя на 
актив. Но в августе они сообщили Reuters, что видят возможность 
адаптироваться к ситуации. 

В австрийском Raiffeisen Bank International весной заявляли, 
что могут продать бизнес неподсанционным структурам. Судя по 
сообщениям в прессе, предложения были, но решение об уходе 
не принято. Пока же доходы структуры в России растут: дона-
логовая прибыль за полугодие составила 791 млн евро (за тот же 
период 2021 года —  267 млн евро). Показатель по группе за тот 
же период —1,712 млрд евро, из которых 453 млн — за счет про-
дажи подразделения в Болгарии. Как пояснили в банке, финансо-
вые успехи в России во многом связаны с волатильностью рубля, 
а новый бизнес в связи геополитической ситуацией в значитель-
ной степени законсервирован и будет сокращаться. Но некоторые 
эксперты наблюдают активный переток клиентов из подсанкци-
онных банков в том числе в иностранные «дочки» и предполага-
ют, что австрийцы не готовы пожертвовать доходами. 

«Имеет место трезвый расчет. Доля бизнеса в России у обеих 
банковских групп (Raiffeisen и OTP) относительно других за-
падных банков очень высока. А, например, “Юникредит” может 
пережить потерю нашего рынка», — прокомментировал «Б.О» 
Олег Скворцов, председатель правления АРБ. 

Факторы противодействия
При этом компании — и уходящие из РФ, и остающиеся — в ка-
честве аргумента приводят свои ESG-политики, включая интере-
сы стейкхолдеров. 

Олег Буклемишев, директор Центра исследования экономи-
ческой политики экономического факультета МГУ, отметил ряд 
факторов, влияющих на стратегии международных компаний: 
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ется с иностранными банками, которые высказываются о готов-
ности работать с долговыми бумагами России уже в этом году». 

Миллиарды причин остаться
Контрактов о продаже активов меньше, чем прозвучало заявле-
ний. «Тем не менее с марта на отечественном рынке подавля-
ющее большинство сделок по слиянию и поглощению (M&A) 

связаны именно с выходом иностран-
ных компаний, — подтвердила Тамара 
Касьянова. — Отчетности за первое 
полугодие 2022 года ушедших компа-
ний показывают серьезные финансо-
вые потери, связанные с проблемными 
задолженностями, обесцениванием 
активов и выходными пособиями 
работникам. В The Wall Street Journal 
подсчитали: глобальные корпорации 
лишились около 59 млрд долларов». Тот 
факт, что лишь часть игроков полно-
стью продают свой бизнес, а другие 
передают за символическую плату 

местным партнерам и менеджменту, эксперт расценивает как 
«возможность вернуться». 

«Те, кто быстро ушел, смогут так же быстро вернуться, когда 
политическая ситуация это позволит. При условии, если их место 
не займут другие», — согласился Армен Даниелян, старший пар-
тнер группы «ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ».

«Поведение инвесторов и акционеров зависит от “горизонта”. 
Сейчас ощущение, что все “схлопывается” навечно, все оценки 
делаются на длительный промежуток времени. Я не так уверен, 
что это долгосрочно. Бизнесы, у которых нет “тяжелых” активов, 

Путь на выход с остановками и реверсом
В свое время по той же схеме, начиная с роз-
ницы, сокращали свое присутствие в Рос-
сии Нордеа Банк и Deutsche Bank, который 
сейчас напоминает, что начал «сворачивать» 
бизнес еще после 2014 года. В марте текуще-
го года немецкие владельцы снова подтвер-
дили, что структура окончательно 
покинет РФ, но «в рамках и сро-
ках юридических и нормативных 
обязательств». При этом в Deutsche 
Bank заявили, что боятся потерять 
контроль над активами в РФ и видят 
сложности с уходом. Нордеа Банк, 
продавший розничный портфель 
в 2017 году, без проблем сдал лицен-
зию еще в 2020-м.

«В большинстве случаев уход 
сейчас обусловлен внешним давлени-
ем или желанием компании сделать 
громкий PR-кейс, а не покинуть ры-
нок навсегда», — считает Кирилл Параска. 

«Говорить о полном “исходе” рано. Учиты-
вая тот факт, что международные компании 
фиксируют колоссальные убытки и упущен-
ную выгоду, время выхода растягивается на 
месяцы. В краткосрочной перспективе — до 
2024 года — некоторые игроки, наобо-
рот, планируют вернуться на российский 
рынок, — оценил происходящее Борис Бого-
утдинов. — Аналогичная ситуация наблюда-

ЕСТЕСТВЕННЫЙ ОТБОР

Чем больше 
и разнообразнее 
активы, 
логистика и набор 
стейкхолдеров, тем 
сложнее просто 
закрыть офис 
и прекратить работу
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могут начать возвращаться. Россия с мировой экономической 
карты не исчезнет», — уверен Олег Буклемишев.

ESG: двойное толкование или недопонимание
Возникает сомнение: публичные иностранные участники, кото-
рые имеют ESG-стратегии, но не заявили, что покидают РФ, как-
то иначе понимают ESG-повестку?

«Это не вопрос трактовки, — уверена Мария Розбицкая, 
АТБ (банком с 2021 года владеет казахстанский Pioneer Capital 
Invest). — Основная цель любого бизнеса — генерация прибыли, 
а ESG — инструмент дополнительных возможностей за счет по-
вышения инвестиционной привлекательности». Эксперт считает, 
что стратегии оставшихся в РФ компаний основаны на экономи-
ческой целесообразности. 

В то же время Олег Буклемишев убежден, что «мы недооце-
ниваем негативный моральный фон вокруг России, поскольку 
ESG-повестка у нас не слишком развита <…> Любой публичной 
западной компании приходится постоянно извиняться перед 
стейкхолдерами, конкурентами и обществом в целом, объясняя, 

почему она не покинула РФ. Но не стоит ду-
мать, что высокоморальная позиция одинако-
во свойственна всем бизнесам».

Запрет — на пользу бенефициарам
Указ о моратории на выход — «хитрый ход, 
который всем на руку», — считает Олег Бу-
клемишев. — Похоже, несмотря на жесткие 
формулировки, запрет этот носит консенсус-
ный характер. Он не только служит “наказа-
нием” для бизнеса “недружественных” стран, 
но и выгоден для компаний, которые по раз-
ным причинам, например в силу масштаба 
бизнеса в России, не могут выйти с рынка без 
огромных потерь и потому сидят тише воды, 
ниже травы. Им дали повод остаться, не по-
теряв лицо. Не исключаю, что финансовые 
структуры и с той стороны просят: не уходи-
те, будьте окном для остающихся связей».

Портал «Право 300» приводит ин-
тересные примеры: уже 25 февраля 
2022 года прекратила отношения 
со Сбербанком американская фирма 
Venable, выставив счет «за мони-
торинг новых санкций» и прочие 
услуги почти на четверть миллиона 
долларов. В тот же день ВТБ «поки-
нул» другой американский лоб-
бист — Sidley Austin LLP. 

Но некоторые «ильфы» (от ILF — 
International Law Firm) делали 
заявления, что не готовы бросить 
клиентов и продолжат их вести 
(всех или только не попавших под 
санкции), но прибыль отдадут на 
благотворительность.

Заморозка и конфискация — 
сложности противостояния
«Взаимодействие, которое было 
налажено с иностранными юри-
стами до 24 февраля, закончилось. 
Большинство не горят желанием ра-
ботать с российским клиентами, ко-
торые находятся под санкциями», — 
рассказал «Б.О» Федор Вячеславов, 
старший партнер VLawyers. 

Владислав Егоров, партнер 
адвокатского бюро ЕМПП, считает, 
что проблема защиты — как россий-

ских резидентов, так и самой РФ 
в международных судах, может стать 
критичной: «В ряде юрисдикций 
(Великобритания, Германия, Швей-
цария и др.) невозможен доступ 
в суд юриста, неквалифицированно-
го в этой стране. В Британии в судах 
определенного уровня требуется 
участие барристера или королев-
ского адвоката (QC). Там сейчас 
свободный доступ к правосудию для 
российских граждан фактически 
отсутствует. И это сознательная по-
зиция страны».  

Наиболее «радикальной» адвокат 
называет ситуацию в Канаде, где 
«сейчас принята не просто замороз-
ка, а конфискационное законодатель-
ство, которое потенциально приме-
нимо к российским арестованным 
активам на сумму более 800 млн 
долларов с обращением в доход госу-
дарства или потерпевших лиц, если 
канадская исполнительная власть 
примет такое решение». По его 
убеждению, это новое канадское за-
конодательство «надо оспаривать на 
конституционном уровне», но пока 
неизвестно о потерпевшей россий-
ской стороне, которая инициировала 
бы такой процесс.

Право на защиту  
без права на защитника?
Еще недавно 
представители 
международных 
юридических, 
лоббистских, 
аудиторских и прочих 
консалтинговых 
компаний были 
«на быстром 
наборе» не только 
у предпринимателей 
и банкиров, 
но и у российских 
министерств 
и ведомств… 
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Армен Даниелян добавил: «Инвестицион-
ным компаниям и банкам антисанкционные 
меры не позволяют вывести капитал. Из 
116 российских кредитных организаций 
с иностранным участием, 66 из которых 
контролируется иностранным капиталом, 
уйти удалось пока только владельцу Росбан-
ка. Актив был продан почти за четверть его 
капитала, Societe Generale потерял при этом 
3,3 млрд евро». 

С другой стороны, риски от работы в РФ 
негативно отражаются на капитализации 
публичных компаний на Западе. 

Автобанки: с двумя тормозами
«Ожидается, что до конца года российский 
рынок могут покинуть еще 10–15 ино-
странных банков, не проявлявших особой 
активности на розничном рынке и специ-

ализировавшихся на обслуживании иностранных компаний, 
уходящих из России, — поделился Армен Даниелян. — Тем не 
менее говорить о том, что все уйдут, явно не следует. Распрода-
ваемые из-за санкций российские активы быстро находят новых 
покупателей. И пока себя оправдывает стремление получить 
прибыль, когда-то приведшее в страну иностранных инвесторов. 
Массового добровольного, а не принудительного “исхода” уже 
не будет».   

«Тяжело придется кэптивным банкам, которые занимались 
автокредитованием», — спрогнозировал Олег Скорцов. Ор-
ганизаций, выдающих автокредиты, в стране много, в топах 
всевозможных рейтингов — в основном розничные банки. Но 
есть и нишевые «БМВ Банк», «Мерседес-Бенц Банк Рус», «Тойота 
Банк», «Банк оф Токио-Мицубиси». Для них запрет покинуть 
рынок чувствителен, поскольку нет поставок. 

Эксперт считает, что для них все будет зависеть от того, когда 
рынок «оживет», смогут ли кредитные организации продолжить 
здесь деятельность после ухода с рынка материнских автокон-
цернов. Б.О

Выбор защитника: 
«подсанкционная» стратегия 
«Общеправовой принцип гласит: 
никому не может быть отказано 
в правовой помощи, и каждый 
имеет право на судебную защиту. 
Можно обратиться в соответствую-
щее объединение адвокатов любой 
страны: попросить предоставить 
защитника, который будет пред-
ставлять интересы подсканционно-
го лица. Есть частнопрактикующие 
адвокаты — например, в Нидерлан-
дах, в Великобритании есть барри-
стеры, — не согласился с коллегой 
Федор Вячеславов. — Если процесс 
начался до введения санкций, суды 
запрещают адвокатам отказываться 
от клиентов — такие случаи извест-
ны. Их обязывают либо продолжать 
работу, либо получить специаль-
ную государственную лицензию на 
оказание подсанкционных услуг».   

Георгий Писков, сооснователь банка 
и системы денежных переводов «Юни-
стрим», давно живущий в Лондоне, 
сказал «Б.О»: «Слышал, что юристы 
должны иметь от властей специальную 
лицензию на получение вознаграж-
дения из замороженных денег лиц, 
находящихся под санкциями».

Как бы то ни было, Петру Авену, 
активы которого заморожены, уда-
лось получить через суд достаточные 
средства на текущие расходы (а зна-
чит, и расплатиться с адвокатами). 

«Для тех, кто не под санкциями, 
наверняка можно в каждой юрис-
дикции найти профессиональных 
юристов, представляющих не 
международные, а национальные 
фирмы», — продолжил Федор 
Вячеславов. Для них работа с рос-
сийскими клиентами — востребо-
ванная ниша. По словам спикера, 
«с учетом сокращения рынка 
юридических услуг, который суще-
ствовал в Западной Европе, в первую 
очередь — в Великобритании, где 
очень большая доля споров (а зна-
чит, и доходов юридических фирм) 
была получена ранее от работы на 
российских и украинских клиентов, 
соотношение “цена — результат” 
будет в пользу клиентов».

«Рульф» на замену  
со знаком качества
Юристы предлагают не смотреть 
свысока и на отечественных про-
фессионалов рынка (RLF — Russian 
Law Firm).

Ян Болдырев, начальник 
юридического департамента АКБ 
«Держава», уверен: российские 
участники ВЭД давно поняли, что 
услуги западных юридических 
и консалтинговых компаний — удо-
вольствие недешевое. Пользовались 
ими только крупные структуры. По-
этому сегмент правовой поддержки 
бизнеса в РФ развивался вместе 
с рынком. 

«Международные контракты 
стали обыденностью как для сред-
них, так и для мелких российских 
компаний, что сформировало спрос 
на услуги правовой и судебной под-
держки в международном сегменте 
в России. Сейчас, в острой фазе 
геополитического конфликта, когда 
западные именитые юридические 
компании могут отказаться от 
представления российского бизнеса 
в судах и  иных государственных 
институтах, мы вполне можем 
рассчитывать на качественную 
правовую поддержку, оказываемую 
российскими компаниями, — уве-
рен юрист. — Остается только 
надеяться на объективность и бес-
пристрастность судов иностранных 
юрисдикций». Б.О
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О ситуации на российском рынке консалтинга, спросе бизнеса на услуги 
и перспективах сферы в целом «Б.О» рассказал Борис Богоутдинов, 
управляющий партнер консалтинговой компании «2Б Диалог»

Но приоритетными остаются вопросы сохранения 
бизнеса и оптимизации бизнес-процессов. Поэтому 
в первом и втором кварталах наблюдался повышенный 
спрос на разработку антикризисных планов для мини-
мизации негативного влияния санкций. 

При этом услуги сопровождения процедур банкрот-
ства после ввода моратория на банкротство претерпели 
изменения, банки и арбитражные управляющие рабо-
тают со старыми проектами по проблемным активам, 
находясь в режиме ожидания. 

— Ощущается ли давление на российские компании 
со стороны международных ассоциаций?

— Если рассматривать в целом иностранные ассо-
циации (RICS, TEGoVA, NACVA), то давления не 

ощущается. Прием новых членов в рамках тести-
рования с начала кризиса не наблюдается, но 
и каких-либо санкций, исключений для добро-
совестных членов также не предусмотрено.

— Каковы перспективы российского рынка 
консалтинговых услуг?

— Рынок российского консалтинга находится 
в стадии трансформации. Уход брендов дает 

импульс обращаться к российским компа-
ниям, у которых стоимость услуг на поря-
док ниже. Но эта логика действует не для 
всех проектов, так как не все отечествен-
ные консультанты имеют необходимую 
экспертизу.

У нашей компании в этом году актив-
но развиваются услуги мониторинга рис-
ков в условиях санкций (due diligence), 
услуги сопровождения в привлечении 
инвестиций и услуги антикризисного 
консалтинга.

На фоне корректировки цепочек 
международных поставок остро стоят 
воп росы инвентаризации, складского 
учета, реформирования производствен-
ных планов. Санкции активировали 
корпоративные споры, связанные с ре-
структуризацией бизнеса.  Б.О 

Борис Богоутдинов («2Б Диалог»):
Структурных сдвигов 
по распределению доходов 
в консалтинге не произойдет

— Борис, какое влияние оказывает уход иностранных 
компаний на рынок консалтинга в РФ?
— Уходят бренды, меняются стратегии, а команды 
обновляются и остаются неизменными. Colliers трансфор-
мировался в Nicoliers, PwC — в «Технологии доверия», 
Cushman & Wakefield — в Commonwealth и т.д. Старые 
игроки рынка делают акцент на правопреемственность 
с узнаваемыми брендами. Но потребитель предпочитает 
альтернативу дорогим услугам сопоставимого качества, ус-
лугам, которые оказывают отечественные компании.

Российские консультанты стараются не 
уступать транснациональным, участвуя 
в деятельности различных международных 
организаций (CCIM, IACVS, RICS, TEGoVA, 
NACVA и др.), калькируя опыт западных кол-
лег в вопросах развития методической базы 
и законодательства. 

Поэтому существенных структурных 
сдвигов по распределению доходов не 
произойдет. В ближайшей перспек-
тиве многие международные 
компании, включая консультан-
тов, вернутся на рынок РФ, так 
как баланс интересов будет 
меняться.

— Какие услуги в консал-
тинге в последние полгода 
стали пользоваться наи-
большим спросом? 
— За последний год 
можно отметить увели-
чение интереса клиентов 
к due diligence, экспертизе 
инвестиционных проектов, 
услугам, связанным с перехо-
дом на новые стандарты бухгалтер-
ского учета из-за внедрения новых 
обязательных ФСБУ.

Текст
АЛЕКСАНДР САДЧИКОВ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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Действующий в России 
«тотальный» мораторий 
на банкротство фактически 
парализовал деятельность 
банков по взысканию долгов 
и реализации залогового 
имущества. Дискуссия о том, 
как действовать «здесь 
и сейчас», а также после 
отмены ограничений, красной 
нитью проходила через все 
сессии 5-й практической 
конференции FinLEGAL 2022

Взыскание на грани 
невозможного

а три последних года финансово-банковское со-
общество уже второй раз столкнулось с коллапсом 
по причине моратория на взыскание просрочен-
ных платежей и иную работу с должниками. Но 
оказалось, что к такой мере не готовы ни профиль-
ные юристы, ни судебные инстанции, ни власти 
предержащие, поскольку у «ковидного» моратория 
от нынешнего есть два принципиальных отличия. 

Мораторий № 2: сходства и различия 
Так, в период локдауна ограничение действовало долго — 
с 6 апреля 2020 года до 7 января 2021-го, но только в отношении 
ИП и юридических лиц из перечня наиболее пострадавших сек-
торов экономики. То есть банкиры и коллекторы имели возмож-
ность работать с долгами большинства заемщиков. 

Текущий мораторий распространяется на всех без исключения 
должников, включая граждан, индивидуальных предпринимате-
лей и компании любой отраслевой принадлежности. Суды в эти 
полгода не принимают заявления на банкротства от кредиторов.  

Исключение, согласно действующему сейчас Постановлению 
Правительства РФ № 497 от 28 марта текущего года, сделано 

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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МОРАТОРИЙ НА БАНКРОТСТВО

лишь для двух категорий компаний. Перво-
начально оно касалось только застройщиков 
жилой недвижимости, которые по состоянию 
на 1 апреля уже были включены в единый 
реестр проблемных объектов. Позднее к ним 
добавили иностранных агентов и аффилиро-
ванных с ними лиц. Эти структуры и граж-
дане выведены из-под действия моратория, 
то есть кредиторы имеют право требовать их 
банкротства через суд. 

Период «тотальной» поддержки заемщиков 
короче. По крайней мере, пока мораторий 
введен с 1 апреля по 1 октября, хотя эксперты 
в ходе конференции FinLEGAL 2022 не исклю-
чили, что ограничения будут продлены.

Добавим к этому, что в качестве меры под-
держки заемщиков Банк России в информа-
ционном письме от 2 марта 2022 года реко-
мендовал своим подопечным до 31 декабря 
приостановить принудительное выселение 
должников из жилых помещений, изъятие 
которых было ранее санкционировано судами. 

Весь спектр «позиций» 
по обязательствам банков
В то время как рекомендации ЦБ приме-
няются на усмотрение участников рынка, 
законодательно установленного обязательства 
содействовать судебным приставам-исполни-
телям из ФССП на период действия моратория Владимир Ефремов (Арбитраж.ру)

с кредитных организаций никто не снимал. А вот вопрос о том, как 
именно должны соблюдаться ограничения, стал предметом актив-
ных дискуссий экспертов в ходе второй сессии конференции. 

Адвокат Владимир Ефремов, партнер «Арбитраж.ру» и модера-
тор дискуссии, отнес вопрос взаимодействия с ФССП к категории 
наиболее острых на сегодня. «Сломалось немало копий Службы 
(ФССП. — Ред.), Минюста, Минэкономразвития, коллегии Вер-
ховного суда и банковского сообщества по вопросу исполнения 
требований в мораторий. Сформировалось несколько позиций. 
Самая распространенная практика, насколько я знаю из комму-
никаций с банками, — осуществлять требование по исполнению, 
но игнорировать, когда поступает напрямую исполнительный 
лист. Вторая позиция — не исполнять вообще, третья — испол-
нять все», — сообщил эксперт. Судя по реакции зала, первый 
вариант в банках точно применяется.  

Александра Улезко, руководитель группы по банкротству адво-
катского бюро «Качкин и Партнеры», высказалась за «четвертую 
позицию —  исполнять правильно». Важно смотреть, какие тре-
бования возникли до начала моратория, а какие — после, считает 
юрист. При этом она напомнила о письме АРБ, где утверждается, 
что банки физически не в состоянии отследить такие детали.  

ФСПП «на пике формы»
Удивление у эксперта вызывает активность сотрудников ФСПП 
в период моратория. «Мы думали, что они совсем расслабятся, по-
скольку и до этого не особо выполняли требования. Но приставы 
рвутся в бой, требуют соблюдения каких-то правил, — отметила 
Александра Улезко. — Это конечно, малореализуемо, но все же 
в банке должен быть сотрудник, который мог бы запрашивать 
информацию: у исполнителя — о возможности продлении срока 
исполнения; у взыскателя — когда возникли требования. Хотя, 
конечно, правильно со стороны взыскателя сразу предоставлять 
такие сведения». 

Примерно то же происходит и по исполнению банками требо-
ваний по текущим платежам, сообщила спикер: «Банк действует, 
если представить соответствующие пояснения по статусу плате-
жей, несмотря на то что должник находится в процедуре банкрот-
ства». Илья Жарский, управляющий партнер Veta, согласился, 
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что для большинства случаев можно выявить, домораторный 
период или нет, но никто не хочет разбираться.

Владимир Ефремов в ответ на предложение проверять сроки 
сообщил, что ему этот довод непонятен. «Приставы как будут 
проверять? Абсолютная загадка! — отреагировал он. — Если бы 
в моратории это назвали процедурой, применялась бы и норма 
о текущих платежах, решения Пленума Верховного Суда (ВС). 
А сейчас огромный вопрос, можно ли их применять, чтобы раз-
граничить домораторный и мораторный периоды».

Приставов призвали в аналитики 
Как говорится в старой шутке, «где три юриста — там восемь 
мнений». Но в ситуации с мораторием этим дело не ограничилось, 
поскольку в процесс оказались втянуты представители различных 
ветвей и органов власти. Владимир Ефремов насчитал восемь доку-
ментов от различных инстанций, пытающихся 
что-то разъяснить, с разными подходами. «Все 
началось с письма руководства ФСПП в адрес 
территориальных подразделений, где был опре-
делен крайне странный порядок приостановле-
ния исполнительных производств, связанный 
с заявлениями от должника и наличием у него 
имущества. Фактически на приставов возложи-
ли функцию по анализу информации. Потом 
ЦБ сказал, что “надо все приостанавливать”. 
Затем появилось, очень вовремя, Определение 
Верховного Суда — не по текущему морато-
рию, а по 2020 году, где компания оспаривала 
исполнительский сбор. ВС занял позицию: это 
императив, пристав должен приостанавливать 
взыскание. Последним по времени появился за-
конопроект при участии НАПКА», — выстроил 
ретроспективу юрист. 

Банкиры встречались с руководством ФСПП, 
но не получили ответов, а большинство при-
ставов не способны разобраться в процедурах 
проведения текущих платежей, сообщил 
Владимир Ефремов. 

Мутная вода, большие риски 
Модератор задал участникам мероприятия 
вопрос: могут ли банки использовать в своих 
интересах текущий хаос? Александра Улезко 
полагает, что банкам интересен такой раз-
брос позиций, но это никак не снимает с них 
рисков. «Кредитные организации обязаны 
принимать к исполнению исполнительные 
документы, и, насколько я знаю, уже появля-
ются дела об их привлечении к ответствен-
ности за неисполнение, — пояснила она. — 
Остается надеяться, что суд будет последова-
тельно принимать во внимание, что банки 
разбирались, какие требования исполнять». 

Владимир Ефремов предложил рассмо-
треть и ситуацию, когда кредитором является 
банк. Александра Улезко рекомендовала 
также направлять запросы по таким случаям 
приставам. Но к списанию средств в период 
моратория банкам надо относиться очень 
осторожно, согласилась она. 

Владимир Ефремов подвел итоги дис-
куссии: «Если банки исполнят требования 
исполнительного листа, а впоследствии он 
будет оспорен, это убыток. Но переводя день-
ги не напрямую взыскателям, а приставам, 
банки перекладывают риски на них».

Отказники по принуждению
Из зала дискуссию прокомментировали: бан-
ки деньги не списывают, а арестовывают сум-
му на счете, причем полностью, не оставляя 
гражданину даже прожиточного минимума, 
и это чрезмерная мера. 

Действительно, согласно ФЗ № 229 «Об 
исполнительном производстве», в большин-
стве случаев прожиточный минимум не-
прикосновенен. Но для защиты этой суммы 

Илья Жарский (Veta)

Александра Улезко («Качкин и Партнеры»)
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необходимо написать заявление, выбрав 
банк, куда приходят регулярные платежи. 
На некоторые ситуация законодательный 
запрет не распространяется. Это происходит, 
когда у гражданина долги по алиментам или 
потере кормильца, а также обязательства по 
возмещению вреда здоровью или ущерба, 
возникшего в результате преступления. Но 
на конференции обсуждалась ситуация, когда 
после блокировки средств физлица для реше-
ния вопроса банк предлагает ему отказаться 
от моратория, чтобы провести списание 
части суммы и разблокировать остальную. 
Александра Улезко считает, что, даже если 
в таком случае клиент обратится в суд, вели-
ка вероятность, что суд встанет на сторону 
банка, поскольку средства все равно списали 
бы после 1 октября. 

Алексей Юхнин, руководитель проекта 
«Федресурс» Интерфакса, предложил другой 
подход: тянуть время, пока появится соответ-
ствующее разъяснение ВС. Такую тактику пред-
лагают в Минкэкономразвития, сказал он. 

Также известна практика, когда при об-
ращении за кредитом некий банк ставил 
гражданам условие — подписать отказ от 
моратория. Спикер сообщил, что после разъ-
яснения неправомерности подобных требо-
ваний жалобы от клиентов прекратились. 

Добровольный выход из моратория: 
статистика на минимуме
Сами заемщики имеют право в период 
моратория от него отказаться или подать 
заявку на банкротство. Интерфакс собирает 
и анализирует статистику по ограничениям 
2022 года, поскольку публикации отказники 
размещают на Федресурсе (fedresurs.ru). 

Алексей Юхнин привел такие сведения: исключены из морато-
рия в текущем году одно ИП и 821 юридическое лицо из зареги-
стрированных 3,8 млн ИП и 3,3 млн действующих компаний. 

Показатель отказов от ограничений по всем категориям заем-
щиков с апреля с каждым месяцем возрастает. По итогам июля он 
в целом достиг 30 608, из них подавляющее большинство, а имен-
но 30 055, — юридические лица, еще 338 — ИП и 215 — «физики». 

Более 95% банкротств возбуждают сами физлица, отметил 
Алексей Юхнин. При этом количество потенциальных банкротов 
среди физических лиц аналитики агентства оценивают (основы-
ваясь на сведениях кредитных бюро) более чем в 1 млн человек. 

Отказники-юрлица в 20% случаев представляют оптовую торгов-
лю, в 14% случаев — операции с недвижимостью, в 6% случаев — 
розницу; доля по остальным отраслям и видам деятельности — от 2 
до 4%. Преобладание в списке оптовиков Алексей Юхнин объясняет 

«условиями от поставщиков, которые гаран-
тируют себе возможность принудительного 
взыскания средств за предыдущие поставки».

Больше всего добровольных выходов из 
моратория фиксируется в Москве, Санкт-
Петербурге и Московской области.   

Неустойки в период моратория: 
позиция судов
Еще один животрепещущий вопрос для про-
фессионального сообщества — в период мо-
ратория не начисляются штрафные санкции. 
«При этом Пленум ВС по мораторию разъ-
яснил, что в целом мы имеем право заявлять 
штрафные санкции на заседании, но пред-
стоит в рамках судебного процесса проверять, 
пострадал ли клиент от введения морато-
рия, — сообщил Владимир Ефремов. — 
По ковидному мораторию сложилась прак-
тика, что недостаточно заявления ответчика: 
надо доказать, что он пострадал. Сейчас одни 
суды просто принимают аргумент, другие 
требуют доказательства». 

МОРАТОРИЙ НА БАНКРОТСТВО

Наталья Петрова (BBL Group)

Алексей Юхнин («Федресурс»)
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Александра Улезко считает, что бремя до-
казывания лежит на истце. Ответ на вопрос, 
стоит ли поднимать эту тему в суде, юрист 
видит через призму соотношения резуль-
татов и усилий, затраченных на подготовку 
позиции. «Но я всегда стараюсь смотреть, 
пострадал ли ответчик. Или нужно искать 
какие-то причины кризиса у ответчика, или 
заявить, что он не пострадал вообще», — по-
яснила она.

Наталья Петрова, судебный юрист, партнер 
BBL, сообщила, что по сложившейся в Москве 
практике нельзя за период моратория начис-
лять неустойку, но кредитор вправе впослед-
ствии обратиться в суд с отдельным иском. 
А вот санкции, наложенные до 30 марта, суды 
разрешали взыскать.

Лайфхаки: как возбудить дело, 
если нельзя
Процессуальные вопросы в период морато-
рия — одна из «болей» профессионального 
сообщества. Обстоятельства возникновения 
задолженности его не интересуют. Банки 
пытаются подавать заявления на том осно-
вании, что неплатежи возникли до 1 апреля, 

но суды формально и единообразно подходят к вопросу, возвра-
щая документы, констатировала Наталья Петрова.  

Фактически в период моратория для кредитора есть две воз-
можности возбудить дело: при выходе ответчика из ограничений 
добровольно или при ликвидации (такие случаи банк в состоянии 
отследить), а также в случае смерти должника — против его на-
следников, которые не подпадают под действие моратория. 

Но как бывший судейский работник Наталья Петрова видит 
еще один вариант, как «сесть в последний вагон» —особенно 
ценный, если ограничения будут продлены. Это возможно, если 
заявления были поданы вплоть до 31 марта текущего года, но 
оставлены без движения. В частности, при апелляции, когда 
заявление было возвращено без изменений, есть возможность по-
дать кассацию. «Если оснований оставлять дело без движения не 
было, соответственно и возвращать его было нельзя, — пояснила 
Наталья Петрова. — Важно просмотреть дела на предмет процес-
суальных нарушений».  

Другой «безотказный» случай: когда кредитор устранил недо-
статки заявления о банкротстве, поданного до даты наступления 
моратория. Наконец, если заключено мировое соглашение, но 
должник его не исполняет, можно попытаться подать исковое заяв-
ление, чтобы реализовать имущество. Спикер рассказала, что, если 
дело ранее было возбуждено, на него мораторий не распростра-
няется, но известны случаи, когда суды прекращали такие дела, 
ссылаясь на действие ограничений. «Пленум ВС разъяснил: только 
новые дела возбуждать нельзя», — пояснила Наталья Петрова.  Б.О 

Слева направо: Федор Вячеславов (VLawyers), Алексей Шаров («Аверта Групп»),
Андрей Смирных (Сбербанк), Антон Красников («Сотби»)
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Банки регулярно сталкиваются с тем, что должники, в том числе крупные, не возвращают 
долг по кредиту и начинают процедуру банкротства. Часто банкротства носят 
преднамеренный и фиктивный характер. Успешная процедура банкротства может помочь 
в решении проблемы — получении возврата долга

Г
лавная задача банка как 
кредитора в банкротном 
деле — установить в суде 
ответственность контро-
лирующих должника 
лиц, если банкрот —
организация, и найти 
активы (имущество), 
которое должники перед 

банкротством скрывают или оформ-
ляют на аффилированных лиц через 
различные сделки. Первое поможет 
привлечь контролирующих должника 
лиц к субсидиарной ответственности 
и не позволит им освободиться от 
долгов в случае личного банкротства, 
второе наполнит конкурсную массу 
имуществом, за счет которого кредито-
ры смогут частично вернуть свои день-
ги или забрать это имущество себе.

Есть два основных способа найти 
активы должника и вернуть их в кон-
курсную массу (способы могут приме-
няться в совокупности).

1. Оспорить сделки должника 
по банкротным основаниям
Чаще всего перед банкротством 
должники совершают сделки, по 
которым имущество, включая деньги, 
передается другим лицам. Суд может 
признать такие сделки, например 
договор купли-продажи, недействи-
тельными по банкротным основаниям. 
К таким основаниям, в частности, 
относятся сделки с предпочтением 
(абз. 4 п. 1 ст. 63.1 Закона о банкрот-
стве) и сделки на нерыночных услови-
ях (п. 1 ст. 61.2 Закона о банкротстве).

Например, должник вернул долг 
по договору займа своему аффилиро-
ванному лицу, когда срок возврата еще 

Текст
СТЕПАН ХАНТИМИРОВ,
ЮРИСТ АДВОКАТСКОГО БЮРО ASTERISK

Как банку найти 
активы банкрота

не наступил. При этом должник имеет 
такие обязательства перед другими кре-
диторами, срок исполнения по которым 
наступил. В этом случае суд может при-
знать первый договор займа или факт 
передачи/перечисления денежных 
средств недействительным как сделку 
с предпочтением.

Если должник продал свое иму-
щество в преддверии банкротства 
по цене ниже рыночной на 20% 
(подп. 4 п. 2. ст. 20 НК РФ), суд 
сможет признать договор куп-
ли-продажи недействительным 
по причине нерыночности.

2. Провести форензик
Форензик — адвокатские 
расследования, позволяю-
щие обнаружить активы, 
которые должник скры-
вает. Так, должники — 
физические лица обя-
заны предоставить суду 
информацию обо всем 
имуществе, которое у них 
есть. Только в этом случае 
должник может получить 
освобождение от долгов. 

В одном из моих дел 
должник взял кредит у банка 
на 300 млн рублей, но вернул 
примерно 10% суммы долга. 
Конкурсная масса должника со-
ставляла 7 млн рублей и личный 
автомобиль. С помощью форензи-
ка банк обнаружил, что должник 
владеет виллами во Франции, в ОАЭ 
и на острове Палм-Джумейра. В пе-
риод банкротства должник каждый 
месяц летал в Дубай бизнес-классом. 
Эти факты помогли наполнить конкурс-
ную массу, а должник не получил осво-
бождение от долгов, которые остались 
по итогам банкротства.  Б.О 
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Традиционно в ходе FinLEGAL 2022 представители юридического сообщества 

обсуждают наиболее важные темы и практики, решения Верховного Суда. В 2022 году 

к «стандартным» для специалистов по финансовому праву прибавились и новые 

заботы, связанные с геополитикой. «Б.О» провел опрос среди участников мероприятия, 

которые сформулировали самые актуальные для рынка проблемы

Мораторий 
и жизнь

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Этот
материал

на сайте
bosfera.ru

ПРАВО И НАДЗОР
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До 24 февраля взаимо-
действие с иностран-
ными юрисдикциями 
было чрезвычайно 
развито, в частности, 
потому что туда выво-
дились средства банков, 
которые потеряли фи-
нансовую устойчивость: 

кредиты, полученные на развитие промышленно-
сти; капиталы в принципе. У каждого российского 
бизнесмена были план А — как получить деньги, 
и план В — как сделать так, чтобы их не достали 
(реализовывался за границей). 

В текущей геополитической ситуации по от-
ношению к тем, кто успел эти стратегии успешно 
отработать во времена нового НЭПа, у кредиторов 
возникает вопрос: как вернуть средства? Вначале 
следует понять, в чем уязвимость должника и где 
находятся активы. При трансграничных спорах 
выбор зависит от каждой конкретной ситуации, но 
существует всего три варианта: 1) инициировать 
споры и банкротства в других юрисдикциях с полу-
чением там же обеспечительных мер; 2) обращать-
ся в российские судебные инстанции; 3) пытаться 
вести процедуру одновременно в российской и ино-
странных юрисдикциях: в этом случае необходимо 
увязать стратегии. При работе с иностранными 
юрисдикциями по решениям российских судов 
важно правильно перевести документы, апостили-
зировать, направить уведомление, особенно если 
страна — не член Гаагской конвенции. В процедуре 
могут оказаться задействованы Минюст, МИД и по-
сольства обеих сторон. 

Но и судиться за рубежом может быть так же 
сложно. Известен прецедент, когда иностранный 
суд три года пытался разрешить вопрос, как уведом-
лять российского ответчика и надо ли рассматри-
вать дело.

Есть способ признать российскую банкротную 
процедуру за рубежом, наделив полномочиями 
арбитражного управляющего в США или Брита-
нии. После этого в ЕС ее тоже признают. Также 
арбитражный управляющий в иностранной 
юрисдикции может ходатайствовать о привлече-
нии ответчика в качестве заинтересованного лица, 
особенно если спор с возможным выводом актива. 
Наконец, можно подать требования о принудитель-
ной ликвидации. 

Россия воспринимает образцы американского 
и континентального права, формируется практи-
ка, когда мы доходим до основного собственника. 
Иногда к выводам суд приходит только по итогам 
уголовных дел и расследования по ним, устанавли-
вая конечного бенефициара. 

Открываются новые возможности. Формирует-
ся практика банкротства иностранных компаний 
в России.

Как бывшая компания между-
народной сети KPMG, входящей 
в «большую четверку», команда 
Kept продолжает сопровождать 
клиентов — российских юри-
дических лиц с иностранным 
участием.

Не секрет, что многие компа-
нии в силу геополитической обстановки покидают  россий-
ский рынок. У всех на слуху истории «Макдональдса» и ИКЕА, 
которые уходят красиво, продавая прибыльный бизнес.

Но мы видим, что иностранные собственники компаний 
с менее известными брендами, которых на рынке очень мно-
го, иногда, принимая решение о прекращении бизнеса в РФ, 
создают проблемы для кредиторов, менеджмента, других соб-
ственников. В этой связи, когда интересы партнеров-собствен-
ников не совпадают, возникает корпоративный конфликт. 
Интересы мажоритарного и миноритарного участников 
противоположны: один решает покинуть российский рынок, 
второй — продолжить деятельность, однако не имеет финан-
совой возможности выкупить долю основного участника.

В условиях невозможности осуществлять предпринима-
тельскую деятельность и отсутствия дополнительного фи-
нансирования со стороны собственников у компании могут 
возникнуть признаки неплатежеспособности.

Возникает дилемма: если в отношении компании будет 
возбуждена процедура банкротства, то как миноритариям 
и их аффилированным кредиторам по некорпоративным 
долгам защищаться? Возможно ли привлечение к субсиди-
арной ответственности по долгам компании мажоритарных 
участников?

На данный момент позиция ВС РФ заключается в том, 
что в случае корпоративного конфликта одни участники не 
могут подавать в суд на других в целях привлечения к суб-
сидиарной ответственности.

В подобных ситуациях под риском привлечения к суб-
сидиарной ответственности находится директор, который, 
с одной стороны, должен действовать в интересах общества 
и не нарушать права и интересы третьих лиц, а с другой 
стороны, вынужден руководствоваться принятыми общим 
собранием участников решениями. Вопрос о субсидиарной 
ответственности менеджмента должника ушедших «ино-
странных» компаний может стать резонансным в условиях 
возможной волны банкротств после отмены моратория.

Федор Вячеславов, 
старший партнер 
VLawyers

Лидия Солодовникова, 
руководитель практики 
разрешения судебных 
споров и банкротств Kept

Банк России борется с социальной 
инженерией при помощи отправления 

информации для блокировок телефонных 
номеров и фишинговых сайтов. Какие, 

на ваш взгляд, дополнительные 
технические и иные меры мог бы ЦБ 

взять на вооружение?
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Вечная тема: как быстрее и дороже 
продать имущество должника при 
банкротстве. Уровень возврата в Рос-
сии невелик. По данным Федресурса, 
которые подтверждаются нашими 

выводами, по беззалоговым требованиям это примерно 4%, по 
залоговым — около 20%. Но поскольку в целом по России зало-
говые требования составляют около 10%, их вклад в показатель 
возврата дает совсем немного, прирост может быть до 6%. 

С 2015 года чуть ли не в два раза вырос срок конкурсного про-
изводства: «с торгами» он приблизился к трем годам. При этом 
срок торгов составляет около полутора лет. К тому же в подавля-
ющем большинстве случаев на торги приходят не более двух 
участников. Мы используем ряд приемов, чтобы сократить сроки 
и увеличить эффективность возврата хотя бы на пару процентов. 

Важно сделать процессы параллельными. Начинать прово-
дить инвентаризацию можно еще в процедуре наблюдения, 
а оценку начинать параллельно с инвентаризацией, а не когда 
все активы найдены.

Выставлять имущество, готовящееся к продаже, можно на 
онлайн-витрины и до окончания конкурсного производства. На 
портале DA размещены сведения о десятках тысяч объектов. Это 
ресурс для розничных инвесторов.  

Не нужно спорить с оценкой. Совет странный, но в ходе тор-
гов рыночная цена найдется. Спор же приведет к разногласиям, 
и процесс затянется на три месяца.

Необходимо «контролировать» арбитражных управляющих 
в части соблюдения нормативных процессуальные сроков. На-
прямую это невозможно, но мы делаем тайм-лайны и рассылаем 
напоминания, что пора совершать определенные действия. 
Добросовестные управляющие стараются сроков не нарушать, 
понимая, что не так уж и сложно за незначительные огрехи до-
вести их до дисквалификации. 

Не надо затягивать саму процедуру банкротства. Не стоит на-
чинать процесс в суде, не понимая его экономического смысла. 
Это откладывает реализацию. Заявления в суд мы направляем 
только при реальных перспективах поступления имущества 
в конкурсную массу.

Необходимо закрывать процедуру «технически»: пока она дей-
ствует, арбитражный управляющий получает вознаграждение.

В совокупности это позволяет сократить процедуру на не-
сколько месяцев, что противостоит общему тренду на увеличе-
ние сроков банкротства.

Андрей Смирных, директор 
проектов управления 
принудительного взыскания 
и банкротства департамента 
по работе с проблемными 
активами Сбербанка

Как внешние 
консультанты мы 
уже много лет 
помогаем банкам 
в управлении про-
блемными непро-

фильными активами. У нас за плечами более 
25 лет работы с корпоративными структура-
ми, наши постоянные клиенты — банк из 
топ-3, банки «Международный финансовый 
клуб», «Держава», «Сбербанк Капитал».

Среди самых частых причин обраще-
ний — возникновение претензий со стороны 
других кредиторов и «падение» больших 
групп компаний. Особенно важен при таких 
банкротствах высокий уровень конфиденци-
альности, который в нашем случае гаранти-
руется адвокатской тайной. 

Одна из часто встречающихся практик 
в работе с проблемными активами среди кре-
диторов — их перевод на специальные, под-
контрольные банкам компании. Так, чтобы 
не досоздавать резервы, банки переуступают 
права требования и существенно уменьшают 
возможности контроля за активом.

К тому же, как правило, юристы банков 
ограничены рамками своих должностных 
обязанностей и полномочий, а стандартные 
схемы далеко не всегда позволяют эффектив-
но управлять перешедшими под контроль 
кредитора активами. Наш опыт доказывает: 
работа с внешними консультантами помога-
ет банковским юристам посмотреть на кейс 
с другой стороны и найти нетривиальное 
решения проблемы.  

Разберем механизм нашей работы на при-
мере одного из кейсов. После того как банк 
забирает 100% акций предприятия-должника, 
а менеджмент понимает, что контроль по-
терян или существенно ослаб, имущество на-
чинает разворовываться, а бывший собствен-
ник сопротивляется любым нововведениям. 
В этом случае мы как внешние консультанты 
берем на себя весь пул работ: подбор персо-
нала и менеджмента, обеспечение охраны, 
осуществление информационного контроля 
над серверами, электронной почтой и т.д. 
Затем проводим правовой и финансовый ау-
дит, очищаем актив от притязаний бывшего 
менеджмента, бенефициаров и других креди-
торов. В результате получаем актив, который 
банк продает по ликвидной рыночной цене. 
Или же, если предприятие оказывается не-
жизнеспособным, мы формируем стратегию 
банкротства, выгодную для кредитора.

Сергей 
Демченко, 
партнер 
адвокатского 
бюро Asterisk

Какие инструменты повышения 
эффективности при работе 

с проблемными активами в банкротстве 
есть на рынке?

ПРАВО И НАДЗОР
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МОРАТОРИЙ НА БАНКРОТСТВО

Верховный Суд всерьез занялся 
проблематикой банкротства груп-
пы компаний. Есть уже несколько 
дел, посвященных вопросам 
поручительства: когда выдача 
поручительства может повлечь за 
собой субсидиарную ответствен-

ность, а в каких случаях поручительство может быть призна-
но недействительным. 

В деле «СкладЛогистик» ВС пошел дальше и высказался 
о возможности материальной консолидации при банкрот-
стве группы компаний: при этом кредиторы разных компа-
ний, составляющих группу, фактически будут конкуриро-
вать в рамках одного дела о банкротстве. Суд дал указание 
посчитать, какому участнику группы сколько полагается 
выплат от выручки, которую получал должник за общую 
деятельность всей группы.

До этого в практике была процессуальная консолидация 
в делах о банкротстве граждан, когда объединяются дела 
о банкротстве супругов — физических лиц. Назначается 
один управляющий, дела рассматриваются у одного судьи. 
Это быстрее и эффективнее, поскольку у граждан общее 
имущество и зачастую общие долги.

При банкротстве группы компаний нередко есть общие 
основные кредиторы. Банки выдают займы одним участни-
кам группы, остальные компании выступают поручителями 
или залогодателями. Исходя из этой логики шаг 
в сторону процессуальной консолидации был 
бы достаточно эффективен. Надеюсь, эта по-
зиция найдет отражение в судебной прак-
тике в обозримом будущем. Наличие 
одного судьи также скажется положи-
тельно, поскольку он будет в курсе всех 
обстоятельств дела и, если не допустил 
включение фиктивного кредитора в ре-
естр одного участника группы, то едва 
ли допустит в реестр другого. 

ВС в деле «СкладЛогистик» только обо-
значил возможность выплаты денежных 
средств кредиторам других участников груп-
пы компаний напрямую в этом деле о банкрот-
стве; даже если на этапе нового рассмотрения 
дела эта позиция не найдет своего отражения, 
интерес со стороны ВС к этой проблеме есть, 
поэтому будем ждать развития этой темы.

Алексей Николаев, 
управляющий партнер 
ЮТК, арбитражный 
управляющий

Недавно Верхов-
ный Суд рассма-
тривал две касса-
ционные жалобы, 

основанные на особом статусе кредитной 
организации после введения в отношении 
нее процедур банкротства. Обе жалобы 
были удовлетворены Верховным Судом, 
однако по состоянию на дату проведения 
конференции судебные акты не опублико-
ваны, и мы не знаем, что вошло в мотивиро-
вочную часть. 

Я считаю, что банк до санации и по-
сле нее — это два разных банка, имеющих 
разные интересы. Если до процедуры 
санации банк преследует интересы своего 
бенефициара, то после санации во главу 
угла ставятся интересы кредиторов банка 
(вкладчиков). По горячему обсуждению 
в ходе FinLEGAL-2022 стало ясно, что этот 
вопрос волнует рынок.

В специальном статусе банка, проходяще-
го процедуру банкротства или процедуру са-
нации, есть некая «несправедливость»: если 
обычная компания (не являющаяся кредит-
ной организацией) сменила собственника, 
почему к ней нет такого особого отношения? 

Представляется целесообразным рассма-
тривать вопрос о том, надо ли законодатель-
но закрепить этот особый статус банков, 
выделив их из ряда «остальных» компаний, 
так как судебная практика складывается 
по-разному.

Есть судебный акт апелляционной ин-
станции (на дату конференции не отменен-

ный), который прямо говорит: применять 
к банку особые условия нельзя. При 

этом у нас есть кейсы, в которых один 
банк в процедуре санации противо-
стоит другому банку в процедуре 
банкротства, и далеко не всегда 
очевидно, сторону какого банка 
займет ГК АСВ, осуществляя свою 
публично-правовую функцию.

Банкротное право в России — до-
статочно молодой институт. Законо-

дательство продолжает формировать-
ся. А пока юристы-литигаторы, которые 

занимаются процедурами банкротств, — 
всегда в мейнстриме. Какое бы решение ни 
было принято, мы будем лавировать в этой 
реальности и изменениях в интересах своих 
клиентов.

Татьяна Грушко, 
директор 
по развитию 
бюро 
юридических 
стратегий Legal 
to Businss

Какие «установки» ВС РФ важны, с точки 
зрения экспертов в области финансового 

права и участников рынка?
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Мы в своей деятельно-
сти сталкиваемся с тем, 
что иногда позиции 
Верховного Суда и эко-
номколлегии не соот-
ветствуют ни смыслу 
и духу закона, ни пре-
дыдущей сложившейся 
судебной практике. 

Исходя из конкретного дела, которое они рассма-
тривают, делаются выводы, которые впоследствии 
оказывают влияние на другие дела. 

Такая ситуация в 2021 году возникла с опреде-
лениями ВС по двум спорам по погашению мора-
торных процентов кредиторов: дело Филоненко 
и дело общества «М и Кс». Мораторные проценты 
начисляются в процедурах реализации и конкурс-
ного производства как физических, так и юриди-
ческих лиц. В Законе о банкротстве установлено, 
что с даты признания должника банкротом пре-
кращается начисление санкций и пеней, а также 
процентов за исключением мораторных процен-
тов. А их уплата осуществляется одновременно 
с погашением требований по денежным обяза-
тельствам и требований об уплате обязательных 
платежей в порядке очередности, установленной 
ст. 134 Закона. Практика сложилась, и предыду-
щие выводы Пленума Высшего арбитражного суда 
РФ и экономколлегии ее поддерживали. При этом 
отсутствует законодательное закрепление правово-
го понятия «мораторные проценты». Это финансо-
вые санкции или нет?

Высший Арбитражный суд в свое время, оче-
видно, исходил из того, что это не финансовые 
санкции. На это помимо прочего указывал ряд 
позиций, сформулированных в Постановлении 
Пленума ВАС РФ № 88 от 6 декабря 2013 года: 
о дисконтировании требований кредиторов на на-
числяемые в банкротстве мораторные проценты, 
о неначислении их на проценты. Кредитор в итоге 
должен был получить и долг, и мораторные про-
центы одновременно. Но затем ВС сказал, что 
мораторные проценты удовлетворяются в послед-
нюю очередь — как финансовые санкции. 

Позиции ВС по этим делам в обзор не вошли 
и, в принципе, необязательны к применению, 
а значит, есть шанс их поменять. Но, безусловно, 
суды будут их учитывать. С точки зрения управля-
ющего, который должен решить, погашать или не 
погашать требование кредитора по мораторным 
процентам, лучше еще раз сходить в суд с разно-
гласиями. Аналогичный совет — и для кредитора: 
процедура, конечно, затянется, но цель — полу-
чить максимальное удовлетворение. Так, возмож-
но, какое-нибудь из дел снова дойдет до эконом-
коллегии, и они изменят свой подход. Но если 
примем как данность позицию, которую нам 
спустили «свыше», то ничего и не изменится.

Антон Красников, 
партнер СОТБИ

Алексей Шаров, 
генеральный директор 
«Аверта Групп»

Работа с проблемными ак-
тивами на текущий момент 
обострена тем, что суды 
и правовая позиция нечасто 
учитывают экономиче-
скую сторону. Важны такие 
условия, как упущенная 
выгода, права требования, 

дебиторская задолженность — то есть все, что связано 
с убытками, и нужно погружать суды в соответствую-
щую плоскость. 

Для предотвращения банкротства нужны превентив-
ные меры. Сюда включаются: анализ контрагентов и всей 
договорной базы; проверка дебиторской задолженности; 
анализ выручки. В рамках этой работы мы полностью 
анализируем деятельность предприятия за последние три 
года: балансы, первичную документацию, предпосылки 
к банкротству на текущий момент. Часто при этом вскры-
вается некорректная деятельность топ-менеджмента. 

Еще один аспект — подготовка экономического 
плана для предоставления его кредиторам, когда деби-
торская задолженность компании начинает превышать 
доходную часть. Документ доказывает, что негативная 
ситуация локальна, и собственники понимают, как из 
нее выйти. Также с помощью экономического плана 
мы помогаем контролирующим лицам компании под-
страховаться от субсидиарной ответственности.

Есть и успешные кейсы из практики при работе на 
стороне кредитора. Например, наш анализ доказал, 
что собственники закупали устаревшее оборудование, 
не соответствующее текущему уровню и тенденциям 
рынка, а значит, вложения были неправомерны. В этом 
случае возникают доказательства субсидиарной ответ-
ственности контролирующих должника лиц. 

Наша миссия — «закрыть» все вопросы клиента по эко-
номике, поскольку у юристов и судьи нет компетенций по 
финансовой части. Судья анализирует предоставленные 
доказательства, от их качества зависит решение. Б.О

Субсидиарная ответственность: 
как компании «подстраховаться» 

на случай банкротства, а кредитору — 
доказать умысел контролирующих 

должника лиц?

ПРАВО И НАДЗОР
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Вместо исключения из правил субсидиарная ответственность постепенно 

превращается в правило с исключениями. Практику применения 

и действенные меры защиты обсуждали участники FinLEGAL-2022

Шок и трепет 
субсидиарной 
ответственности 

устем Мифтахутдинов, до-
цент кафедры коммерческо-
го права и процесса ИЦЧП 
им. С.С. Алексеева при Прези-
денте РФ и один из участников 
реформы 2017 года, посетовал 
на то, что трансформация идет 
вовсе не так, как была задумана. 

Концепция состояла в том, 
чтобы иск о привлечении к субсидиарной 
ответственности был исполнимым и приме-

нялся, когда есть серьезное правонарушение, с учетом того, что 
предпринимательская деятельность носит рисковый характер, на-
помнил он. Об этом шла речь в Законе № 266-ФЗ, который ввел по-
правки в № 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» и Кодекс 
об административных правонарушениях РФ. В конце 2017 года ту 
же позицию закрепили в Постановлении Пленума ВС РФ. 

Статистика «удовлетворения» в деталях 
«Но статистика показывает, что результат у реформы обратный. 
Если ранее удовлетворялось от 4 до 15% исков, то сейчас — фак-
тически каждый второй. Соответствующее заявление теперь по-
дается в каждом третьем деле о банкротстве, до принятия Закона 
№ 266-ФЗ — было в каждом десятом, — озвучил факты Рустем 
Мифтахутдинов. — Систематизация норм в законодательстве 
и появление Постановления ВС РФ было воспринято правопри-

Текст
ЕКАТЕРИНА КАЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Р
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менителями как заслуживающие особого 
внимания. То, что это должна быть исключи-
тельная мера ответственности, потерялось». 

Юлия Михальчук, адвокат, советник 
Saveliev, Batanov&Partners, привела стати-
стику ВС РФ, согласно которой в 2021 году 
удовлетворены:
• 355 из 854 исков об убытках без дела 

о банкротстве — 41%;
• 427 из 708 заявлений об убытках в делах 

о банкротстве — 60%;
• 3357 из 5979 заявлений о применении суб-

сидиарной ответственности — 56%.
Сергей Домнин, арбитражный управля-

ющий, член экспертного совета комитета 
Госдумы РФ по защите конкуренции, сооб-
щил, что сейчас арбитражные управляющие 

в каждом деле заявляют о суб-
сидиарной ответственности, 
а суды считывают эту меру 
в законодательстве как пре-
зумпцию вины. Параллельно 
ужесточаются санкции в рам-
ках уголовной ответственно-
сти, отметил спикер.

ВС РФ: стандарты, 
как в Британии
По словам Рустема Мифта-
хутдинова, с 2021 года ВС РФ 
проводит последовательную 
линию, что в подобных делах 
необходим повышенный стан-
дарт доказывания, основанный 
на принципах, которыми 
оперируют в англосаксонском 
праве: «Вор должен сидеть 
в тюрьме. Но где пределы 

неправомерного предпринима-
тельского риска? Иск о привле-

чении к субсидиарной ответственности должен быть удовлетворен, 
если истец доказал наличие умысла и противоправных действий со 
стороны контролирующих должника лиц (КДЛ), то есть причинно-
следственную связь. Иначе в тяжелых текущих условиях не останет-
ся желающих рисковать и быть предпринимателем. Объем актов 
нижестоящих судов, который через меня проходит, показывает, что 
этот стандарт не соблюдается». 

Алексей Шаров, генеральный директор «Аверта Групп», видит 
выход в привлечении большего количества экспертов, которые 
могут усилить позицию как истца, так и ответчика в деле о субси-
диарной ответственности. Юлия Михальчук согласна с ним: судьи 
рассматривают по 70 дел в день, без экспертизы им не разобраться.

«Что такое убедительное доказательство? В чем стандарт дока-
зывания? Вопросы без ответа, — продолжил Алексей Костоваров, 
партнер практики «Линия Права». — Вывод активов — точно да, 
а в остальном все не так очевидно. Практика такова, что нижестоя-
щие суды “где надо” — не привлекают, а “где не надо” — привле-
кают. ВС РФ пора не абстрактные критерии вводить, а показать, что 
в такой-то ситуации невозможно привлечение».

Антон Красников, партнер СОТБИ, уверен, что многие банки 
не знают, как распоряжаться субсидиарной ответственностью: 
«Она превращается в пункт, обязательный к исполнению, затем 
продается за копейки и выкупается, как правило, тем же КДЛ. 
Только налоговая взыскивает средства в полном объеме. При этом 
искусственно требования из реестра подконтрольного лица по 
пеням и штрафам трансформируются в основной долг, нарушая 
права кредиторов и контролирующего лица».

Социальная смерть как «побочка» 
«Для суда, если кредит не отдали, значит, что кто-то виноват», — 
разъяснила логику правоприменителей Александра Улезко, руко-
водитель группы по банкротству адвокатского бюро «Качкин и Пар-
тнеры». — По моему опыту, для защиты банков плюс, что “вода 
мутная”. Кредиторы могут доказать, что КДЛ довели компанию до 
банкротства, для КДЛ это плохо». Но эта же неопределенность, по 
словам спикера, может «перевернуться» и в пользу ответчика.

На практике отсутствие четких критериев КДЛ и стандартов 
доказывания приводят к тому, что круг вовлекаемых граждан 

МОРАТОРИЙ НА БАНКРОТСТВО

Слева направо: Юлия Михальчук (Saveliev, Batanov & Partners),
Анна Малькова (Арбитраж.ру), Владимир Ефремов (Арбитраж.ру),
Наталья Петрова (BBL Group), Сергей Домнин (Арбитражный управляющий)

Рустем Мифтахутдинов (Роснефть)
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расширяется. Пытаются взыскать «субсидиарку» уже не 
только с юристов (даже внешних), финансовых дирек-
торов и главбухов, но и с аудиторов и прочих консуль-
тантов. В группе риска находятся также родители, дети 
и наследники КДЛ как выгодоприобретатели, есть даже 
кейс с привлечением друга, сообщила Юлия Михаль-
чук. К основным категориям относятся, по убываю-
щей: руководители, мажоритарный акционер, члены 
правления и совета директоров, бенефициары, привела 
данные адвокат. За консультациями, как обезопасить 
себя от ответственности, приходят уже не только со-
трудники организаций, оказавшихся под рисками, но 
и супруги, констатировала она. 

Также при банкротстве попадают в сферу внима-
ния кредиторов и управляющих связанные компании 
и контролирующие их лица. «Чем больше лиц привле-
чем, тем больше денег получим, рассуждают кредито-
ры. Максимум, который я видела, — 75 человек», — со-
общила Юлия Михальчук. 

Суды оперируют уже суммами с девятью нулями. При 
этом от субсидиарной ответственности невозможно осво-
бодиться, списав долги, как при банкротстве. А значит, ее 
можно в некоторых случаях приравнять к «социальной 
смерти», считает Алексей Костоваров. 

Внутрибанковский периметр защиты
Учащаются случаи, когда меру пытаются применять 
к сотрудникам финансовых организаций, включая 
участников кредитных комитетов. Как рассказала Юлия 
Михальчук, был даже иск, в рамках которого пытались 
привлечь к субсидиарной ответственности ЦБ РФ — 
за то, что перед отзывом лицензии не находил проблем 
при многократных проверках. Суды посчитали, что 
регулятор не может выступать субъектом.

«Среди менеджмента уже сложилось мнение, что 
субсидиарная ответственность при банкротстве неизбеж-
на. То есть «КДЛ = “судсбидиарка”», — уверен Сергей 
Демченко, партнер адвокатского бюро Asterisk. Но, по 
мнению эксперта, «как и с любыми рисками, с этими 
можно работать. Важно ввести в организации эффектив-
ную систему взаимного контроля сделок, чтобы появи-
лась “внутренняя” ответственность». Он также предло-
жил учреждать в банках независимое подразделение по 

контролю рисков. На что Юлия Михальчук тут же воз-
разила: их сотрудников тоже сделают ответственными.

Тактика противодействия: советы от юристов 
На мероприятии много говорилось о том, как долж-
ностному лицу избежать субсидиарной ответственно-
сти. Наиболее действенным методом Александра Улезко 
считает составление руководством антикризисного 
плана при признаках серьезного ухудшения финансо-
вого состояния компании. Суды не очень разбираются 
в содержании, есть план — уже хорошо, полагает она. 

Также в пользу руководства трактуются попытки 
взыскивать кредиторскую задолженность. По мнению 
спикера, руководители далеко не всегда понимают, что 
«наступило объективное банкротство, для них сюр-
приз, когда суд говорит, что надо было пять лет назад 
подавать заявление. Суду будут представлять несколько 
заключений разных экспертов. И пять юристов ответят 
что-то разное на вопрос, наступило ли бы объективное 
банкротство». В любом случае, хоть в период моратория 
и приостановлены обязательства по банкротству компа-
ний, подстраховаться «планом» имеет смысл.

Лидия Солодовникова, руководитель практики 
разрешения судебных споров и банкротства Kept, 

Алексей Шаров («Аверта Групп») Алексей Костоваров («Линия Права»)

Антон Красников («Сотби»)
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предвидит, что после окончания моратория возникнет 
множество споров, связанных с уходом из РФ иностран-
ных компаний и попыткой возложить ответственность 
за невыплаченные долги на оставшихся миноритариев 
и топ-менеджеров — российских граждан. 

Передача документов: зона риска
В случаях, когда возникает противостояние КДЛ, 
«топам» приходится спасаться в одиночку. Сергей 
Демченко привел показательный случай, когда одному 
из «топов» банка удалось «отбиться» на том основании, 
что он обращался в коллегиальные органы с предложе-
нием заняться финансовым оздоровлением, пытался 
созвать собрание о прекращении лицензии, но не на-
шел поддержки. Но позднее он уклонялся от передачи 
документов, за что и был наказан. 

Юлия Михальчук вспомнила обратную ситуацию 
из собственной практики, когда временная админи-
страция (представители ЦБ) отказывалась принимать 
у представителей банка бумаги по описи. Схема 
противодействия в этом случае выглядела так: отказ 
был зафиксирован на телефон в формате видеозаписи. 
Вызвали полицию, участковый начал составлять про-
токол. В итоге конфликт был урегулирован.  

Татьяна Грушко, рассматривая проблему двойных 
рисков банка привлечения к субсидиарной ответ-
ственности и субординации требований, привела 
кейс, в котором суд подробно анализировал матери-
алы, включая переписку сотрудников «Промсвязь-
банка», в момент просрочки осуществлявших 
руководство компанией — должником «Транслес». 
Было принято, как она считает, спорное решение: 
отказать в субсидиарной ответственности по причи-
не истечения срока исковой давности. Стандартная 
практика в таких случаях — доказать, что сотрудник 
банка, участвующий в управлении по доверенности 
от банка, не мог создать каких-либо управленческих 
преференций для банка.

Название то же — банк сменился: в чем логика?
По банковской практике Сергей Демченко видит, как 
«АСВ подает полным списком на “субсидиарку” всех: 
наблюдательный совет, кредитный комитет, акцио-
неров, совет директоров и т.д., а когда на две трети 
отказали, они тот же список предъявляют по убыткам». 
Спикеры конференции согласились с тем, что единого 
подхода у агентства нет, списки ответчиков выглядит 
случайными. Юлия Михальчук видела в том числе 
и кейсы, где мажоритарных акционеров не было в чис-
ле привлекаемых к субсидиарной ответственности. 

Александра Улезко убеждена, что члены правления 
по умолчанию являются контролирующими лицами, 
ответственность остальных придется доказать. Татьяна 
Грушко отметила, что это зависит от структуры, но 
в список точно попадут «зампреды правления банка, 
чаще всего те, на кого возлагается ответственность за 
соблюдение нормативов капитала».

Интересная интрига развернулась вокруг того, 
является ли банк-санатор ответственным по убыткам, 
причиненным прежними владельцами. ВС недавно 
закрепил особый статус финансовых организаций, по-
павших под управление АСВ. Татьяна Грушко согласна 
с логикой, что после смены собственника это уже со-
всем другой банк, и даже выступила с идеей закрепить 
это законодательно. Но есть и возражения относитель-
но такого особого статуса: получается, что в этом случае 
банки «равнее» других акционерных обществ.  Б.О 

Александра Улезко («Качкин и Партнеры») Лидия Солодовникова (Kept)

Сергей Демченко (Asterisk)
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ЦФА как часть 
криптоэкосистемы

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

тановление отечественного рынка, точнее — 
экосистемы криптоактивов, тормозится сопро-
тивлением глобальных игроков, а также санк-
циями против России, к которым они присоеди-
нились. По этой причине перед нашей страной 
встала задача развития собственного комплекса 
взаимосвязанных между собой как инфраструк-
турных технологических элементов, так и фи-

нансовых продуктов, функционирующих на их базе. 
Кроме того, нам требуется вписаться в инфраструктуру дру-

жественных стран, которые желают использовать криптовалюту 
или CBDC для международных расчетов в условиях санкций. Чего 
сейчас не хватает для дальнейшего движения вперед?

Экосистемный подход на рынке криптоактивов
В нынешних геополитических условиях время быстротечно. За 
полтора — два месяца накоплен достаточный практический опыт 
со стороны как регуляторов и законодателей, так и участников 
рынка. Некоторые моменты все же следует принять во внимание 
в первую очередь.

Действительно, США контролируют значительную часть 
мирового крипторынка благодаря налаженному регулированию 
с использованием транснациональных институтов, которое 
непрерывно совершенствуется во благо этого государства и его 
союзников. Два показательных примера:
• В резонансном интервью изданию Wall Street Journal в сере-

дине августа Гэри Генслер, председатель Комиссии по ценным 
бумагам и биржам США (SEC), по сути, заявил о том, что SEC 
предпочитает занимать позицию принудительного регулиро-
вания: «Если децентрализованные проекты (DeFi) предлагают 
пользователям в качестве награды ценные токены или что-то 
подобное, то такая деятельность вполне подходит под регулиро-
вание SEC. И неважно, насколько “децентрализован” проект. Не-
которые проекты DeFi очень похожи на пиринговые кредитные 
платформы, а такие платформы подлежат регулированию».

• В июле 2022 года Агентство по охране окружающей среды 
США (EPA) получило из Комитета Палаты представите-
лей по энергетике и торговле США просьбу провести 
всесторонний анализ возможного положительного 
изменения воздействия добычи цифровых активов 

С

Контуры отечественной криптоэкосистемы, включающей 

в себя цифровой рубль, ЦФА, платформу «Мастерчейн» и т.д., 

уже просматриваются. Но работы предстоит еще много

на окружающую среду. И вот 21 августа 
2022 года стало известно, что Комитет 
Палаты представителей по энергетике 
и торговле США на фоне глобального 
преследования майнинга криптовалют на 
базе механизма консенсуса Proof of Work 
(PoW) изучает воздействие четырех круп-
ных майнинговых компаний на энергети-
ку и климат.
Какие выводы нужно сделать из этих 

и множества других примеров? Эксперты РБК 
уже подробно объяснили на примере смены 
PoW Ethereum алгоритмом майнинга Proof-
of-Stake (PoS). Это не просто замена одного 
элемента сети другим. Новый алгоритм 
влечет за собой множество изменений 
в работе всей экосистемы Ethereum.
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«PoS позволяет запустить больше узлов, 
что приведет к большей децентрализа-
ции, — объяснил сооснователь ENCRY 
Foundation Роман Некрасов. Он подчер-
кнул, что это лишь в теории, как будет 
на практике — спорный вопрос.

А в чем спорность? С учетом мнения 
Гэри Генслера из SEC можно сделать вывод: 
возможно, DeFi — важнейший элемент 
глобальной криптоэкосистемы — перестанет 
быть, с точки зрения регулятора, децентрали-
зованной структурой. Напомним, мотивация 
Ethereum к переходу от PoW к PoS заключа-
лась в том, чтобы увеличить скорость для 
размещения именно децентрализованных 
приложений (dAapp) и обеспечить необходи-
мую инфраструктуру для появления web 3.0. 
Иными словами, принудительный уход от 
PoW под давлением SEC и Комитета Палаты 
представителей по энергетике и торговли 
просто поломает бизнес-модель иных, менее 
крупных участников криптоэкосистемы, 
например децентрализованных бирж. Зачем 
тогда вообще переходить? Но это нужно SEC, 
и понятно, для чего.

А что делать нам?
Россия уже сделала несколько важных 
шагов в развитии отдельных компонентов 
собственной криптоэкосистемы: принят 

Законопроект № 138674-8, который упорядочивает операции 
с ЦФА, есть позиция Минфина, уже в 2023 году Банк России 
запустит расчеты с использованием цифрового рубля (CBDC), 
созданы платформы «Мастерчейн», CELLS от корпорации «Рос-
тех» и т.д. Однако есть несколько «но», связанных с созданием 
полноценной экосистемы.

Во-первых, наверное, имеет смысл начать говорить о разра-
ботке подходов к регулированию экосистемы в целом. Мировой 
опыт в этой сфере уже есть. В частности, 22 августа 2002 года 
Минфин Австралии объявил о плане создания нормативно-право-
вой базы для криптоиндустрии, которая, как утверждают чинов-
ники, «будет более продуманной, чем существующие где-либо 
еще в мире». Можно обратить внимание на заявление Тимоти 
Массада (Timothy Massad), бывшего председателя Комиссии по 
торговле товарными фьючерсами (CFTC) США. Он заявил, что 
текущие пробелы в регулировании индустрии могут быть запол-
нены, если SEC и CFTC объединятся в саморегулируемую орга-
низацию. Он добавил, что сейчас «ни одно агентство не имеет 
полномочий» регулировать этот сектор.

Во-вторых, вокруг России формируется список дружественных 
стран, готовых торговать с нами в том числе с использованием 
CBDC и криптовалют. Например, председатель ассоциации им-
портеров Ирана Алиреза Манагеби (Alireza Managhebi) выразил 
обеспокоенность по поводу регулирования криптоиндустрии 
в стране. По его словам, для успешного использования крипто-
валют в качестве платежного средства при импорте необходимо 
создать стабильную нормативно-правовую базу. Почему бы нам 
этим не заняться сообща?

В-третьих, позиция американских регуляторов по поводу PoW 
может стать основанием как для прямых, так и для косвенных 
санкций против майнеров и блокчейн-платформ, работающих 
с Россией или в России. Зачем им давать такой повод? Развивая 
собственную экосистему, необходимо быть на шаг впереди в тех-
нологическом плане. Это же касается и возможной смены статуса 
DeFi и других ее важнейших компонентов.

В-четвертых, учитывая возросшие киберриски, необходимо 
пристальнее рассмотреть проблему ИБ киберэкосистем, элементы 
которой должны быть связаны между собой безопасным образом. 
Например, 2 августа 2022 года хакерам удалось взломать меж-
сетевой мост проекта DeFi Nomad и опустошить его на 190 млн 
долларов. Экспертиза выяснила, что в ходе обычного обновления 
смарт-контракта разработчики допустили ошибку, в результате 
которой автоматически одобрялась почти любая посланная в кон-
тракт транзакция.

В-пятых, требуется организовать взаимодействие между крип-
то- и классической экономиками. Например, эмитенты ЦФА уже 
сейчас собираются приглашать андеррайтеров для размещения 
своих выпусков. У нас в стране соответствующая инфраструктура 
пока не сформирована, поэтому Банк России в целях защиты ин-
весторов предложил допустить к торгам ЦФА биржи и централь-
ных контрагентов в дополнение к операторам ЦФА.

Наконец, сама концепция интернета под эгидой ICANN в рам-
ках криптоэкосистемы выглядит уже архаично. В частности, осно-
ватель Telegram Павел Дуров намерен интегрировать инфраструк-
туру web 3.0 в мессенджер в ближайшие недели, он рассмотрит 
TON в качестве базового блокчейна для будущего маркетплейса. 
Web 3.0 позволяет избавиться от необходимости использования 
центрального органа для хранения данных и сохранить безопас-
ность благодаря распределенному консенсусу. Помимо этого 
у пользователей появляется возможность контролировать исполь-
зование своих персональных и публичных данных. Б.О 
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Как отрегулируешь, 
так и заплатишь

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

2030 году мировой рынок 
блокчейнов (DLT) будет со-
ставлять 1,43 трлн долларов, 
а среднегодовой темп роста 
в период с 2022 по 2030 год 
составит примерно 85,9%. Об 
этом сообщается в исследова-
нии «Triple A and Grandview 
Research».

Применительно к финансовому сектору, 
на который приходится львиная доля этого рынка, 
основными движущими силами стали значитель-
ные подвижки в технологиях KYC и антфирода. 
А по результатам опроса, проведенного Deloitte, 
52% экспертов считают, что именно блокчейн бу-
дет необходим для проверки личности клиентов 
в будущем.

Что касается финансовых продуктов, которые 
будут базироваться исключительно на DLT, ана-
литики выделяют CBDC, DeFi и ЦФА. Но нику-
да не денутся крайне востребованные сейчас 
криптовалюты. Капитализации сегментов 
Ethereum, Bitcoin и других мало что угрожа-
ет, но двигать рынок в целом будут не только 
они. Как на этот бум реагируют регуляторы?

IOSCO борется за стабильность
В июле 2022 года IOSCO — международная 
организация, объединяющая регуляторов рынка 
ценных бумаг и авторов разработок глобальных 
стандартов для данного сектора, — опубликова-
ла дорожную карту развития криптоактивов на 
2022-2023 годы.

Участники IOSCO намерены сконцентрировать 
свои усилия в рамках двух рабочих потоков. Пер-
вый будет охватывать крипто- и цифровые активы 
(CDA), в то время как второй — DeFi. Работы будут 

К

Финансовые криптопроекты — CBDC, ЦФА/CDA, 

а также DeFi — стали драйверами современного 

развития мирового рынка «крипты». Регуляторы 

и банкиры стараются не отстать от мейнстрима
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сосредоточены на анализе и реагировании на про-
блемы обеспечения целостности рынка и на защи-
те инвесторов в сфере криптоактивов.

Необходимость решения обеих этих проблем 
становится очевидной из анализа множества собы-
тий, затронувших рынок криптоактивов, напри-
мер эпизод с токеном Terra/Luna и последовавшие 
рыночные потрясения, что привело к значитель-
ным потерям и росту рисков для инвесторов из-за 
недостаточной защиты и гарантий. Напомню, что 
11 мая 2022 года у криптосообщества появился 
свой собственный «черный четверг»: UST, а вслед 
за ним и токен Terra/Luna обвалились на 99%.

IOSCO в дополнение к сказанному будет актив-
но рассматривать проблемы системного риска, 
а также сопоставлять с ним агрегированные 
данные, где это возможно и уместно. Работы будут 
проводиться в целях повышения финансовой ста-
бильности фондового рынка в целом посредством 
тесного и постоянного взаимодействия с соответ-
ствующими рабочими потоками внутри IOSCO, 
а также с  коллегами из BCBS, FATF и ОЭСР.

Рабочий поток CDA возглавит Управление по 
финансовому регулированию и надзору Велико-
британии (UK Financial Conduct Authority, FCA), 
рабочий поток по DeF  — Комиссия по ценным бу-
магам и биржам США (US Securities and Exchange 
Commission, SEC).

Американцы уже дали понять, что с учетом 
непрозрачности, сложности и меняющейся фор-
мы структур DeFi цель потока будет заключаться 
в развитии общего понимание членами IOSCO 
новых тенденций и рисков DeFi, предоставле-
нии рекомендаций о том, как управлять этими 
рисками в рамках их нормативной базы. Поток 
децентрализованных финансов планирует также 
рассмотреть потенциальные области, в которых 
регулирование может сыграть положитель-
ную роль в поддержке инноваций. Именно 
для этого продолжится изучение связей между 
DeFi, стейблкоинами и платформами торговли 
криптоактивами, кредитования и заимствова-
ния, а также взаимодействия DeFi с широкими 
финансовыми рынками.

Европарламент борется за транспарентность
Примерно в это же время Европарламент вы-
пустил пресс-релиз, посвященный достигнутому 
соглашению о введении новых правил для прекра-
щения незаконных финансовых криптопотоков 
в ЕС. В документе отмечается:
• это первые правила ЕС для отслеживания 

переводов криптоактивов, таких как биткоины 
и токены электронных денег;

• правила предполагают, что криптоактивы 
могут быть отслежены так же, как и традицион-
ные денежные переводы;

• законодательство является частью нового па-
кета ЕС по борьбе с отмыванием денег и будет 
приведено в соответствие с правилами рынков 
криптоактивов (MiCA).

Соглашение расширяет так называемое правило поездок 
(travel rule), уже существующее в традиционных финансах, 
на трансферы криптоактивов. Предполагается, что ин-
формация об источнике актива и его бенефициаре будет 
передаваться вместе со сделкой и храниться у обеих сторон 
передачи. Поставщики услуг криптоактивов (CASP) будут 
обязаны предоставлять эту информацию компетентным 
органам, если будет проводиться расследование отмывания 
денег и финансирования терроризма.

Что касается защиты персональных данных, включая имя 
и адрес, требуемых в рамках travel rule, установлено: если 
нет гарантии, что конфиденциальность может быть обеспе-
чена принимающей стороной, такие данные не должны от-
правляться. Прежде чем сделать криптоактивы доступными 
для бенефициаров, их поставщики должны будут убедиться, 
что на источник актива не распространяются ограничитель-
ные меры или санкции. Создание публичного реестра для 
несоответствующих и неконтролируемых CASP, с которыми 
поставщикам из ЕС не будет разрешено торговать, создаст 
общие правила рынков криптоактивов (MiCA), которые в на-
стоящее время обсуждаются.

В Азии достраивают mBridge для CBDC
ЦБ и органы денежно-кредитного регулирования из Гон-
конга, Таиланда, Китая и ОАЭ в середине 2021 года за-
пустили пилотную версию mBridge: проект по ускорению 
трансграничных переводов. В сети используется блокчейн 
Hyperledger Besu, благодаря которому планируется со-
кращение времени международных переводов до секунд, 
что очень быстро по сравнению с днями ожидания в тради-
ционной корреспондентской банковской системе.

Система mBridge — это платформа для работы сразу 
с несколькими цифровыми валютами (multi CBDC). CBDC яв-
ляется сейчас предметом глобального интереса практически 
всех стран Азиатско-Тихоокеанского региона и не только. По-
этому даже на старте проекта mBridge к нему было прикова-
но внимание всего мирового финансового сообщества. В но-
ябре 2021 года участниками проекта стали Goldman Sachs, 
HSBC, Société Générale и ЦБ Китая. Подробную информацию 
о преимуществах системы на начало 2022 года можно найти 
на сайте банка UBS. В настоящее время работы над прототи-
пами заканчиваются, и из их числа будет выбраны наиболее 
перспективные для дальнейшей реализации.

Что касается ситуации с CBDC в мировом масштабе, то 
обстоятельную информацию по этой теме в апреле 2022 года 
эксперты PwC изложили в исследовании «The 2022 PwC 
CBDC Global Index». 

Хейдн Джонс, специалист по блокчейну и криптоактивам 
PwC UK, так описывает ситуацию: «Global Index этого года 
показывает, что центральные банки всех стран наращивают 
активность в сфере цифровых валют. Страны сегодня нахо-
дятся на разных уровнях зрелости CBDC, и у каждой страны 
имеются разные мотивирующие факторы. Расширение 
доступа к финансовым услугам, облегчение трансграничных 
платежей и борьба с финансовыми преступлениями — это 
универсальные факторы, которые активизируют здесь игру. 
Мы ожидаем, что исследования, тестирование и внедрение 
CBDC резко активизируются в 2022 году. Успех нигерийской 
eNaira, вероятно, подстегнет развитие CBDC в странах, где 
доступность финансовых услуг является одним из ключевых 
желаемых результатов». Б.О 
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О том, что развитие цифровых каналов в коммуникациях с клиентами требует 

решения нетривиальной задачи — повышения безопасности при максимальной 

простоте и удобстве клиентского опыта, рассказывал Дмитрий Наранович, 

руководитель департамента цифровых сервисов и каналов банка «Уралсиб»

Дмитрий Наранович («Уралсиб»):

Создаем «отделение 
банка в кармане» 
для каждого клиента

— Дмитрий, как менялись роль и место 
цифровых каналов связи с клиентами банка 
в последние годы?
— Сегодня это основное направление нашего 
развития, поскольку клиенты все больше ухо-
дят в цифровую среду. Мы еще 2,5 года назад 
взяли стратегический курс на усиление этого 
направления и в прошлом году пересобра-
ли все наши цифровые каналы розничного 
бизнеса. Причем сделали это стахановскими 
темпами — за год собрали абсолютно новые 
цифровые каналы, на новой архитектуре, 
с новыми подходами, и сейчас уже начинаем 
пожинать плоды данного решения. В част-
ности, на 100% выросло количество опера-
ций, которые проводятся в онлайн-банке, 
на 50% увеличилась частота взаимодействия 
клиентов с банком. В планах — дальнейшее 
развитие данного направления: увеличение 
количества продаж, которое мы обеспечива-
ем банку через «цифру», и, конечно, перевод 
максимального числа сервисов, замещающих 
офлайн-взаимодействие, в онлайн. Цель — 
максимально реализовать идею «Отделение 
банка в кармане клиента».

— «Цифра» уже победила пешеходное путе-
шествие в офис банка?
— Да, уже можно так сказать — примерно 
половина продаж банковских продуктов про-
исходит через цифровые каналы. Планируем, 
что к концу 2022 года 80% клиентов банка бу-
дут пользоваться онлайн-банком и примерно 
60% будут совершать в онлайне регулярные 
операции.

— Какие требования к цифровым каналам банка являются 
для вас приоритетными при таких значениях проникновения 
«цифры»?
— В первую очередь мы стараемся дать клиентам возможность 
совершать в цифровых каналах те операции, которые они при-
выкли делать в офлайн-каналах. В этом и заключается идея «от-
деления в кармане». И, конечно, особое значение имеют вопро-
сы безопасности клиентских операций. Здесь мы решили дать 
клиентам в руки более совершенную и безопасную технологию 
подтверждения онлайн-операций, которые будет сложнее ском-
прометировать, например передать секретные данные псевдосо-
трудникам служб безопасности.

— Что это за технология?
— Технология мобильной электронной подписи. Она предпо-
лагает сложные алгоритмы шифрования и хранения данных 
в IТ-системах. С точки зрения клиента, процедура подтверждения 
операций оказывается более быстрой, чем при использовании 
привычных механизмов, и более надежной при взаимодействии 
с сервисами. Раньше мы использовали подтверждение операций 
и финансовых документов через специальные push-сообщения 
или SMS, но получали высокий процент отказов по таким операци-
ям, потому что нередко возникали проблемы в канале связи и кли-
ент банально не мог нормально совершить нужную операцию.

А новая технология — это полностью подконтрольный нам 
механизм: он находится целиком в контуре банка, абсолютно не 
зависит от внешних провайдеров для отправки SMS или push-
сообщений и внешних каналов связи. То есть для нас это гораздо 
более комфортный вариант, более технологичный и отказоустой-
чивый. Мы наблюдаем, что количество инцидентов такого рода 
действительно снижается.

Таким образом, очень удачно совпало несколько потребностей, 
включая саму перестройку цифровых каналов связи: мы понима-
ли, что нужен более совершенный инструмент идентификации 
клиентов в момент совершения операций, способный излечить 
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застарелые проблемы как на нашей стороне, 
так и на стороне клиента. И эта задача полу-
чила высокий приоритет. 

— Сложно было выбрать подходящее техно-
логическое решение?
— Надо сказать, что на рынке нет большого 
количества предложений такого рода. Выбор 
шел в первую очередь между собственной 
разработкой и решениями внешних вендо-
ров. Причем продукты других компаний мы 
анализировали с точки зрения соответствия 

решения законодательству, включая принципы работы и алгорит-
мы шифрования. Сравнивали количество ресурсов, которых по-
требует тот и другой подход, и в итоге остановились на решении 
мобильной электронной подписи и аутентификации PayControl 
от компании SafeTech. 

— Почему вы выбрали именно это решение?
— Хочу отдельно отметить заинтересованность самого вендо-
ра в том, чтобы мы получили именно тот сервис, который нас 
в полной мере устроит. Это не так часто встречается на рынке — 
стремление не только продать решение, но дорабатывать его, 
вносить в него изменения, которые мы хотели получить. Для нас 

Мобильная
электронная
подпись является
основным
способом
подтверждения
действий
клиентов
в онлайн-банке
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это важно в том 
числе потому, что 
данный проект вне-
дрения предполагает 
в дальнейшем масшта-
бирование решения на 
другие процессы, напри-
мер подписание документов 
в отделениях банка с использо-
ванием мобильной электронной 
подписи.

— Сколько времени занял проект внедрения?
— Если не учитывать время, которое потребовалось 
на проведение встреч с разработчиками и согласование 
изменений в системе, то чистое время внедрения — 
не больше трех месяцев. Сюда входят всесторонняя 
аналитика, разработка технического задания и реали-
зация доработок ПО, а также интеграция всех систем. 
Приятно отметить, что никаких значимых сложностей 
в ходе проекта не возникало: у нас была хорошо под-
готовленная документация и мгновенная реакция 
специалистов вендора на все наши просьбы.

— Что оказалось самым трудоемким элементом этого 
проекта? 
— Трудоемкость проекта определяется тем, что он 
имеет сквозной характер. Приходилось работать фак-
тически с каждым типом подтверждения операции, 
с каждым типом взаимодействий клиента с банком. Вот 
эта часть потребовала времени специалистов, а сама 
базовая часть программного комплекса была внедрена 
быстро и комфортно.

— Уже можно говорить о первых результатах внедрения?
— Да, вполне. Клиенты активно пользуются быстрым 
и очень удобным способом подтверждения операций 
с помощью биометрических функций смартфона 
(Face ID / Touch ID). 

Уже три месяца мобильная электронная подпись 
является основным способом подтверждения действий 
клиентов в онлайн-банке — около 70% таких опера-
ций приходится на этот метод. Наша цель массового 
охвата клиентов новыми возможностями подтвержде-
ния волеизъявления, можно сказать, достигнута: мы 

получили такой 
способ авторизации 

транзакций и любых 
других клиентских 

операций, который 
находится полностью 

в контуре банка, а кли-
енты пользуются быстрым 

и очень удобным способом под-
тверждения операций. По отзывам 

мы видим, что он клиентам очень 
нравится. Они говорят, что действительно 

стало гораздо меньше беспокойства при пользовании 
онлайн-банком, а мы соответственно наблюдаем хоро-
шую динамику прироста операций.

Можно сказать, что новый принцип подтверж-
дения транзакций сломал органический тренд, 
сложившийся ранее: те, кто сомневались, уже стали 
пользоваться этим решением, а для новых клиентов 
оно сразу выглядит как привлекательный, удобный 
сервис, который помогает безопасно пользоваться 
услугами банка «Уралсиб».

Еще стоит отметить, что у нас существенно — ду-
маю, не менее чем на 50% — уменьшилось количество 
инцидентов ИБ, связанных с клиентами.

— Какие направления расширения зоны охвата 
клиентских операций данным решением вам видятся 
наиболее перспективными?
— Важно, что внедренное решение — не «отдельно 
стоящее» (stand alone), оно находится в русле развития 
цифровых коммуникаций с клиентами. Например, 
я вижу хорошие перспективы использования этого 
решения в банкоматах: аутентификация клиента с по-
мощью мобильной электронной подписи. 

Другое направление — внедрение мобильной 
электронной подписи в процессы обслуживания 
клиентов в отделениях банка. Мы сейчас прораба-
тываем эту тему, изучаем имеющиеся возможности, 
а также законодательный контекст. По большому 
счету, данное решение, находящееся внутри контура 
банка, обеспечивает в защищенном виде все цифро-
вые операции. Если все получится, то совсем скоро 
мы сможем заменить традиционное обслуживание 
клиентов максимально цифровым.  Б.О 

ПЛАТФОРМЫ
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Авторизация в интернете через единый аккаунт — не новость. 

Почему именно российские банки пробуют ворваться в этот сегмент?

Все в одном

оссийские банки предлагают клиентам 
пользоваться своей учетной записью, чтобы 
авторизовываться на сайтах различных 
партнеров, не регистрируясь каждый раз 
заново. В банковской учетной записи со-
держится масса ценных, заведомо достовер-
ных сведений, от которых будут в восторге 
рекламодатели, поэтому, заходя на новый 

сайт таким образом, клиенты банков, как правило, могут 
гибко настраивать, какие данные будут видны сайту.

Попытка создать единый логин для всего интернета не 
нова — такую функциональность предлагают и «Яндекс», 
и «ВКонтакте», и другие подобные сервисы. Для этой цели 
давно разработаны стандартные, широко используемые 
программные модули, поэтому команде опытных про-
граммистов не составит труда создать единый логин.

Ценность именно банковской версии — в заведо-
мой достоверности, верифицированности и юри-
дической значимости данных. В конце концов, 
никто не мешает создать в сети «ВКонтакте» 
аккаунт на имя Авксентия Перекатипольского 
с фотографией, искусственно состаренной 
в специальной программе знаменитости вто-
рого ранга, используя купленную в переходе 
SIM-карту. С банком такой фокус не пройдет, 
поэтому к программам подключаются такие 
партнеры, как службы найма сотрудников.

Кроме того, авторизация с помощью 
банковского ID дает клиенту доступ к при-
вязанным к учетной записи банковским 
картам для оплаты в один клик. Это тоже 
ценно для партнеров — опытные марке-
тологи знают, что на этапе ввода данных карты 
всегда отваливается несколько процентов по-
купателей, что при большом потоке приводит 
к потере миллионов рублей.

Такой механизм, как правило, существенно 
безопаснее других вариантов, а также снимает 
часть ответственности с владельца сайта — пусть 
голова о сохранности клиентских данных болит 
у банка, которому придется в случае чего отвечать 
перед ЦБ. Двухфакторная авторизация (с однора-
зовым кодом) с использованием СМС стоит при-
личных денег, а у банков в этом смысле ситуация 

Текст
АНТОН НЕХАЕНКО,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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проще — на телефоне пользователя всегда стоит прило-
жение, и одноразовый код можно практически бесплатно 
прислать туда в виде пуш-уведомления.

У удобства и экономии для владельца сайта есть и обо-
ротная сторона — клиент банка может в любой момент 
нажатием одной кнопки в приложении не просто отозвать 
авторизацию, а бесследно уничтожить свою учетную за-
пись на любом партнерском ресурсе. Впрочем, для самих 
пользователей это можно считать исключительно плюсом.

Банк же выигрывает от замыкания клиентов на себя, 
что дает повышенную «привязанность» и некоторый 
рост выручки от эквайринга и оплаты именно картами 
банка — пользователю всегда проще выбрать ту карту, 
которая привязана по умолчанию.

Из крупных банков свой логин клиентам предлагает 
Сбербанк — Сбер ID. Он ориентирован в первую очередь 
на сервисы внутри экосистемы самого Сбера: Delivery 
Club, такси Ситимобил, кинотеатр Okko и т.д. Кроме того, 
недавно появился Tinkoff ID, с которым можно войти, 
например, на сайт авиакомпании S7 или в систему поиска 
вакансий Wildberries.

В мировой же практике попытка сделать единый логин 
именно вокруг банка довольно необычна — на высоко-
конкурентных банковских рынках стран Европы и Север-
ной Америки ни у одного, даже самого крупного, банка 
нет достаточной доли пользователей, чтобы подобный 
единый логин имел для клиентов практический смысл. 
Зато практически все имеют смартфоны с операционными 
системами Apple или Google, чьи логины и предлагаются 
большинством западных сайтов в качестве единых. Б.О 
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Пережившие эту зиму, 

весну и лето финансисты 

собрались 25 августа 

в Golden Palace Moscow 

на церемонию вручения 

FINAWARD`22

FINAWARD 
с отличием

ля «Банковского обозрения» конец августа — 
это подведение итогов года на XII церемонии 
награждения ежегодной премией в области 
инноваций и достижений финансовой отрас-
ли FINAWARD'2022, по традиции прошедшей 
в Golden Palace Moscow.

Последние семь месяцев оказались настоящим 
испытанием для российского финансового рынка: 
торпедирующие санкции и кибератаки вынудили 
банки и финансовые компании противопоставить 

санкционному блицкригу опыт антикризисного управления, копив-
шийся как минимум с 2014 года. В начале церемонии организаторы 

Текст
ДМИТРИЙ ОЛЕЙНИКОВ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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вступительным роликом напомнили о том, что происходило с финан-
совым сектором России за прошедший год. 

На церемонию награждения в промежутке между финансовыми 
баталиями пришли более 400 руководителей и сотрудников кре-
дитных организаций, финансовых и инфраструктурных компаний. 
Среди них — желающие насладиться плодами своего труда: получить 
статуэтки и дипломы, и победители, победу которых в 16 конкурсных 
номинациях определил Экспертный совет в количестве более 100 ана-
литиков, банкиров и представителей инфраструктуры российского 
финансового рынка. Результаты голосования проверил аудитор ФБК. 
Эксперты российского финансового рынка под аплодисменты и яркие 
софиты окрасили сцену Golden Palace в цвета российского банкинга: 
зеленого, синего, ярко-желтого. В топ-5 банков по количеству выдвину-
тых на конкурс и занятых номинаций оказались: 

1) Сбер — 12 номинаций (8 призовых);
2) ВТБ — 10 номинаций (9 призовых);
3) Тинькофф Банк — 7 номинаций (5 призовых);
4) Альфа-Банк — 6 номинаций (4 призовых);
5) Райффайзенбанк — 5 номинаций (2 призовые).

Из существенных отличий этой церемонии от 11 предыдущих 
можно выделить вполне предсказуемое сокращение участия западных 
банков и вендоров в конкурсной программе. Например, в прошлом 

году было много проектов от междуна-
родных платежных систем, а в этот раз, 
даже если бы проекты от Mastercard 
и VISA участвовали и победили, то про-
сто некому было бы выйти за получени-
ем наград. В этом году в конкурс добави-
лись две новые номинации. После двух 
лет отсутствия была возобновлена номи-
нация по Private Banking и учреждена 
новая номинация FINSTYLE, в которой 
награждались банки за нестандартные 
идеи и решения в финансовом ретей-
ле. В ней победил Альфа-Банк со своим 
широко разрекламированным в конце 
прошлого года первым офисом концеп-
ции Phigital. 

Всего на FINAWARD в этот раз было 
отобрано свыше 60 банков и компаний 
и 90 проектов и решений от них. При 
этом количество предварительно рас-
смотренных проектов превысило 700. 
Проекты рассматривались за период 
с 1 апреля за 2021 года по 31 марта 
2022 года.  Б.О

Фотоотчет 
мероприятия

Все 
победители 
FINAWARD

Фото: «Б.О» / Надежда Дьякова
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НОМИНАЦИИ ОТ ФОНДА «СКОЛКОВО»

Номинация 1-е место 2-е место 3-место

FINTECH-СТАРТАП 
ВОСХОДЯЩАЯ 
ЗВЕЗДА

Abanking
(Digital Office)

TenChat
(социальная сеть для рабо-

ты и бизнеса)

Corp.bank
(мультибанк для корпора-

тивного казначейства)

FINTECH-СТАРТАП 
года

eKassir
(единая интегрированная IT-
платформа для построения 
многоканального обслужи-
вания клиентов в цифровом 

банке)

SharesPro
(ИИ для мониторинга и пер-
сонализации стратегии по 
управлению инвестицион-
ным портфелем на основе 
анализа рыночных показа-

телей)

CASHOFF
(компания, действующая 

в сфере финансовых и мар-
кетинговых технологий, 

решающая задачи банков 
и корпораций (CASHOFF), 

брендов (LOEE) и потребите-
лей (Yepy) по всему миру)

ВНЕДРЕНИЯ/РЕШЕНИЯ В BACK- ИЛИ MIDDLE-OFFICE

Номинация 1-е место 2-е место 3-место

ВНЕДРЕНИЕ/
РЕШЕНИЕ В БИЗНЕС-
ПРОЦЕССАХ ИЛИ 
КЛИЕНТСКИХ 
СЕРВИСАХ

НСПК / Compass Plus
(интеграция технологиче-

ских платформ)

ВТБ / Ростелеком (обмен 
данными с СПФС без прямо-

го подключения)

Банк «Санкт-Петербург» / 
GlowByte

(анализ процесса открытия 
счетов с использованием 

технологии Process mining)

ВНЕДРЕНИЕ OPEN API 
В БАНКИНГЕ

ДелоБанк (Банк «Синара»)
(программный интерфейс 

Fast Payments QR)

Ассоциация ФинТех / 
eKassir

(стенд открытых API)

Райффайзенбанк (запуск 
портала открытых API)

ВНЕДРЕНИЕ 
В СФЕРЕ ИНФОРМ-
БЕЗОПАСНОСТИ ИЛИ 
АНТИФРОД-СЕРВИС

«СберМобайл» / VS Robotics
(технология противодей-

ствия телефонному мошен-
ничеству «Аура»)

ВТБ
(платформа для защиты 

данных клиентов)

«Тинькофф»
(подтвержджение плате-

жей по селфи)

Ольга Очеретина (Почта Банк) 
и Эльман Мехтиев (НАПКА)

«ЕВРОПЛАН» — бронзовые призеры
в номинации «СТРАХОВОЙ ПРОДУКТ»
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Андрей Рацыгин (eKassir), Екатерина Громова (CASHOFF),
Николай Адеев (Abanking), Александр Гришин (Corp.bank),
Павел Новиков (Фонд «Сколково»), Иван Щербина (SharesPro)



сентябрь 2022 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    89сентябрь 2022 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    89

ЭКСПЕРТИЗА

ВНЕДРЕНИЯ/РЕШЕНИЯ FRONT-OFFICE

Номинация 1-е место 2-е место 3-место

ФИНАНСОВЫЙ 
ПРОДУКТ

Почта Банк
(«Пушкинская карта»)

Альфа-Банк / «Билайн»
(«Объединенная карта»)

МТС-Банк
(карта «MTS CASHBACK») 

СТРАХОВОЙ ПРОДУКТ
«СберСтрахование» 

(программа «Зеленый 
зонтик»)

Абсолют Страхование / он-
лайн-сервис CargoOn 

(страхование гражданской 
ответственности грузового 

перевозчика на рейс)

АльфаСтрахование / «Евро-
план» («СуперКаско»);

Росгосстрах (страховой по-
лис «Дом. Фундаментальное 

решение»)

СЕРВИСНОЕ ИЛИ 
КОМИССИОННОЕ 
РЕШЕНИЕ

Faktura.ru (ЦФТ) 
(безбумажный офис F.Doc)

ВТБ
(обслуживание клиентов 
в формате видеосвязи)

Банк «Санкт-Петербург»
(цифровой сервис «ВЭД.

Alert»)

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
ПРОДУКТ 
ИЛИ СЕРВИС

ВТБ 
(оформление налогового 

вычета по ИИС в один клик)

«Тинькофф Инвестиции»
(запуск платформы 

социального трейдинга 
«Сигнал»)

СберБанк 
(запуск паспортов инвести-

ционных продуктов)

ПЛАТЕЖНЫЙ 
СЕРВИС В2С

ВТБ / Московский 
метрополитен

(сервис Face Pay для оплаты 
проезда)

СберБанк
(сервис «Вторая рука»)

«Тинькофф» / Кошелек
(покупки через СБП 

в небанковском 
приложении)

ПЛАТЕЖНЫЙ 
СЕРВИС В2В

Райффайзенбанк / 
Банк «Точка» 

(первая межбанковская 
транзакция b2b по СБП)

СберБанк / «Эвотор»
(эквайринг без визита 

в банк)

«Тинькофф» (сервис 
платежей для бизнеса 

«Тинькофф Касса)

РЕШЕНИЕ ДЛЯ 
МАРКЕТПЛЕЙСА ИЛИ 
ЭКОСИСТЕМЫ B2С

Банк «ДОМ.РФ» 
(суперсервис «Цифровое 

строительство»)

Россельхозбанк 
(цифровая платформа 

«Свое село»)

ВТБ
(автомобильный 

суперсервис)

РЕШЕНИЕ ДЛЯ 
МАРКЕТПЛЕЙСА ИЛИ 
ЭКОСИСТЕМЫ B2В

СберБанк
(запуск специализирован-

ных цифровых приложений 
с сервисами)

Apibank 
(платформа «Мои самоза-

нятые»)

ВТБ 
(цифровая экосистема для 
международного бизнеса)

ПРОДУКТ ИЛИ 
СЕРВИС PRIVATE 
BANKING

Банк «Открытие» 
(налоговый Check-up)

Sber Private Banking
(сервис по созданию эндау-

ментов «под ключ»)

ВТБ Private Banking / МГУ
(проект «Управление семей-

ным капиталом»)

FINSTYLE
Альфа-Банк

(первый офис концепции 
Phigital)

СберБанк
(SberDesign Conf)

«Тинькофф» 
(Tinkoff Private Talks)

СОЦИАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

ВТБ
(бесплатная страховка де-

тей от онкологии) 

Альфа-Банк / Фонд «Линия 
жизни» 

(«Добрая подписка»)

Россельхозбанк
(масштабирование проекта 

«Школа фермера»)
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Ирина Константинова (ФБК)

Иван Велесевич («ВТБ Private Banking»), Петр Зайцев  («ВТБ Private Banking»), 
Дмитрий Титов («ВТБ Private Banking»), Руслан Набиев («ВТБ Private Banking»), 
Евгений Слуцкий («ВТБ Private Banking»), Александр Потеев («ВТБ Private Banking»)
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РЫНОК

Наталья Петрова (BBL Group)«Банковское обозрение»

В центре: Наталья Молодцова (iFellow)Евгений Сафонов (ПСБ)

Александр Лукьянов 
(Банк «ДОМ.РФ»)

Елена Клюева (ВТБ)

Юлия Ульянова (Sber Private 
Banking) и Елена Шерстнева 
(Банк «Открытие»)

Андрей Безгребельный («СберСтрахование»), Елена 
Кошелева («СберСтрахование»), Александр Медведев 
(«СберСтрахование»), Ольга Кощакова («СберСтрахование»), 
Данила Якухин («СберСтрахование»)

Франц Хеп
(«БКС Мир инвестиций»)

Катерина Маслова («Банковское 
обозрение»), Александр 
Баранов («СберСтрахование») 
и Юлия Киданова («Банковское 
обозрение»)

Яна Шишкина
(«Банковское обозрение»)
и Кизил Гасанова (Банк «Зенит»)

Андрей Рацыгин (eKassir), Виталий Копысов (Банк 
«Синара») и Кирилл Кузьмин (Ассоциация ФинТех)
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ЭКСПЕРТИЗА

Надежда Авданина (Apibank) Виктория Бакаева («СберЛизинг»)

Дарья Верестникова (Nopaper) 
и Алена Ушакова (SafeTech)

Юлия Строгонова 
(Ак Барс Банк) и Яна Шишкина 
(«Банковское обозрение»)

Ольга Дригола-Матюшина («ВТБ 
Private Banking») и Дмитрий 
Титов («ВТБ Private Banking»)

Ольга Кощакова («СберСтрахование»), Татьяна Конталева 
(«СберСтрахование»), Елена Кошелева («СберСтрахование»), 
Александр Медведев («СберСтрахование»), Александр Баранов 
(«СберСтрахование») Данила Якухин («СберСтрахование»),
Андрей Безгребельный («СберСтрахование»)

Александр Гришин (Corp.bank),
Павел Новиков (Фонд «Сколково»)
и Семен Теняев (ТenChat)

Олег Ушаков (Sagrada Legal) 
и  Валерия Логушина (ВТБ)

Павел Новиков (Фонд «Сколково»)
и Александр Гришин (Corp.bank)

Екатерина Маслова («Банковское 
обозрение») и Дмитрий Равкин 
(«Банковское обозрение»)
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Александр 
Демидов (АБК)
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Аудитор 
премии

Аналитические 
партнеры

Титульный 
партнер

Официальный 
партнер

Инновационный 
партнер

РЫНОК

Также в рамках внеконкурсной программы 
«Банковского обозрения» и аналитического 
центра «БизнесДром» награды получили:  

В группе «Банки»:
• Банк «Уралсиб» — «За клиентоориентированный 

подход к разработке дебетового продукта — 
карты “Прибыль”»;

• Ак Барс Банк — «Клиентский опыт офлайн»;
• Банк «Санкт-Петербург» — «Банк для ВЭД»;
• «ПСБ Private Banking» — «Надежный сервис для 

клиентов Private Banking в условиях санкций»;
• «ВТБ Private Banking» — «Безупречный 

клиентский сервис и профессиональная 
экспертиза в Private Banking»;

• «ВТБ Рrivate Banking» и «Привилегия» — 
«Эффективное маркетинговое решение для 
состоятельных клиентов — “Бизнес Навигатор”». 

В группе «Страховые компании»:
• Страховой Дом ВСК — «Цифровое решение — 

продукт “ДМС для своих”»;
• СК «Росгосстрах» — «Социально-

ориентированная страховая компания: 
поддержка занятости через развитие агентского 
корпуса».

В группе «Финансовые, инвестиционные 
компании и вендоры»: 
• ИК «БКС Мир инвестиций» — «Готовое 

инвестиционное решение: структурный продукт 
с защитой капитала»;

• ИК «БКС Мир инвестиций» — «За 
инновационный подход в консультационно-
брокерском обслуживании».

FINAWARD — премия инноваций и достижений 
финансовой отрасли была учреждена деловым 
журналом «Банковское обозрение» в 2012 году. 
Изначально премией «БАНКОВСКАЯ СФЕРА» 
награждались только банки, с 2016 года в премии 
стали принимать участие также финансовые 
компании. C 2019 года премия обрела новый 
бренд — FINAWARD и официальный аудит подсчета 
голосов в конкурсных номинациях. Победителей 
премии в конкурсных номинациях определяет 
экспертный совет из представителей российского 
финансового сообщества. В рамках внеконкурсных 
номинаций награждаются банки, финансовые 
компании и их проекты за отдельные достижения на 
российском финансовом рынке за отчетный период.

СПРАВКА Б.О

Екатерина Калинина («Билайн»),
Анатолий Акбатыров (Альфа-Банк), Павел Самиев 
(«БизнесДром») и Ольга Очеретина (Почта Банк)

Вадим Изотов (ВТБ)
и Жанна Ермолина (Московский метрополитен)
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Партнеры Эвент-партнер

ЭКСПЕРТИЗА

Вероника Пирогова (Росгосстрах), 
Анна Равкина (Группа Т1)

Мадина Миргазямова 
(Россельхозбанк)

Вячеслав Семенихин (Mplace)
и Тимур Аитов (ТПП РФ)

Александр Лукьянов
(Банк «ДОМ.РФ»)

Команда ВТБ Private Banking и «Привилегия», Яна Шишкина 
(«Банковское обозрение») и Евгений Сафонов («ПСБ Private Banking»)

Победители номинации «ПЛАТЕЖНЫЙ СЕРВИС» В2В

Виктория Логинова («Евроинс») 
и Дарья Владимирова («ПРАВОКАРД»)

Дмитрий Равкин («Банковское обозрение») Ф
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МАРКЕТИНГ

Елена Бочарова (НСПК): 

О том, как Национальной 

системе платежных карт 

(НСПК) удалось оперативно 

перестроить работу и наладить 

координацию внутри 

компании и с рынком, кто 

в компании отвечает за общее 

позиционирование во внешней 

среде, главреду «Б.О» Яне 

Шишкиной рассказала Елена 

Бочарова, руководитель пресс-

службы НСПК

В режиме антикризиса 
мы работали всегда

94    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ | сентябрь 2022
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ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Яна Шишкина: Елена, первый традиционный вопрос для серии 
моих интервью с руководителями пресс-служб российских бан-
ков и финансовых компаний: как в целом организована работа 
PR в НСПК? Как выстроено взаимодействие между подразделени-
ями компании и PR-службой? 

Елена Бочарова: Наш PR-отдел — это пресс-служба, которая вхо-
дит в состав департамента маркетинга и коммуникаций. Я сама 
создавала пресс-службу в НСПК и выстраивала ее работу так, как 
она и работает сегодня.

Пресс-служба НСПК взаимодействует не только со всеми под-
разделениями этого департамента маркетинга и коммуникаций, 
но и со всеми подразделениями компании. Они наши внутрен-
ние и заказчики, и клиенты, и партнеры, и коллеги, у которых 
мы берем информацию для создания коммуникаций компании, 
помогаем друг другу. Компания делает очень сложные техниче-
ские проекты, порой узкоспециализированные, и возникают не 
всегда понятные нам темы, в которые мы должны вникнуть, что-
бы затем изложить более простым языком. Поэтому взаимодей-
ствие с коллегами и их помощь просто неоценимы. У нас были 
времена, когда мне коллеги на салфеточках рисовали за обедом 
схемы, как и что в НСПК работает. 

Яна Шишкина: Какой состав твоего подразделения и как 
в нем распределены задачи? Как взаимодействуете с HR 
и маркетингом? 

Елена Бочарова: Нас пять человек, включая меня. У всех сотруд-
ников разные направления, кто-то работает с регионами, кто-
то — со специализированными СМИ. Но все взаимозаменяемы.

«Внутриком» находится в ведении HR-команды, и с ними мы 
взаимодействуем на постоянной основе. Для сотрудников важно 
получать информацию о деятельности компании не только из 
СМИ, но и из разных каналов коммуникаций НСПК. А таких 
у нас много — это и внутренний портал, и Telegram-каналы, 
и почтовые рассылки, и т.п. В сегодняшних условиях внутренние 
коммуникации быстро становятся внешними, поэтому грамотное 
взаимодействие с коллегами из HR очень важно для формиро-
вания имиджа компании не только у внешней аудитории, но 
и у сотрудников. 

Яна Шишкина: А маркетинг получается над вами?

Елена Бочарова: Он не над нами, он вместе с нами, вокруг нас. 
Очень часто мы делаем кампании 360° и вместе с маркетингом 
работаем над проектами. 

Условно, мы запускаем акцию с кэшбэком по карте «МИР», 
инициатива возникла у бизнеса или у коллег из розничного 
маркетинга. Они нам передают фактуру, мы готовим под нее 
медиапланы в зависимости от целевой аудитории и от задач по 
проектам, делаем пресс-релиз/новость, обсуждаем с инициатором 
наш план. Параллельно маркетинг разрабатывает рекламную 
кампанию этой акции на ТВ, в «наружке» и других каналах. 
Естественно, что при этом мы друг друга поправляем, обсуждаем 
формулировки, спорим, ругаемся, миримся, обнимаемся. 

Яна Шишкина: А с агентствами работаете? 

Елена Бочарова: У нас уже много лет на PR нет агентства, 
но мы привлекаем его на определенные задачи, когда возника-
ет необходимость. 

Яна Шишкина: Как ты думаешь, как в бу-
дущем изменится тренд в PR и какие будут 
направления? Как ты в будущем видишь PR? 
Я читала твой пост на эту тему, про пиарщиков 
после 40, в Baltic Weekend несколько лет назад...  

Елена Бочарова: Да, это был очень попу-
лярный круглый стол. Но обсуждали больше 
не тренды в PR, а людей в PR. Ты пиарщик, 
и вот тебе уже 40+, а ты все пишешь пресс-
релизы. Что тебе дальше делать? А что каса-
ется трендов, мы видим, что уходят длинные 
тексты, хотя в ряде случаев они остаются 
актуальными. В тренде более короткие 
форматы новостей, карточек, постов, которые 
в сжатом виде передают читателю основное, 
без лишней воды.  

Коммуникации — живой, быстро меняю-
щийся организм. Сложно предсказать, какие 
форматы будут наиболее востребованными 
завтра, но уверена, что сохранятся такие 
тренды, как омниканальность коммуника-
ций, их скорость, понятность и открытость, 
а также их персонализация. Мы будем 
обращаться не к целевой аудитории 25–45, 
например, а к конкретному Петру Петровичу 
Петрову. Многие каналы коммуникаций дав-
но уже уходят в диджитал, думаю, этот тренд 
сохранится. 

Яна Шишкина: Последний тренд — это 
телеграм-каналы? 

Елена Бочарова: Да, и пока он сохраняется. 
Все больше новостей сегодня сначала по-
являются в телеграм-каналах, а уже затем — 
в СМИ.

Яна Шишкина: Какой кейс по PR тебе был 
интересен у коллег (необязательно банков)? 

Елена Бочарова: В России очень крутые, 
профессиональные финансовые и финтех-пи-
арщики. Меня это поразило, когда я пришла 
в эту сферу. Они постоянно общаются, по-
могают друг другу. И уже более семи лет эти 
тенденции сохраняются. Пиарщики и жур-
налисты приходят и уходят, но продолжают 
поддерживать отношения. Крутые кейсы 
были у каждого из коллег, это точно. Выде-
лить кого-то одного сложно и несправедливо.

Но был общий для нас, финтех-пиарщиков 
и журналистов, кейс в марте этого года. Когда 
из России ушли международные платежные 
системы, банковские пиарщики максималь-
но оперативно и профессионально отра-
батывали повестку — выпускали новости, 
давали экспертные комментарии, разъясняли 
клиентам доступным и понятным языком, 
что карты будут работать, давали пошаговые 
инструкции и т.п. Не жди, пока клиенты 
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За команду пресс-службы у меня была 
особая гордость — в любое время дня и ночи 
всегда на связи, всегда готовы включиться 
и помогать. 

Яна Шишкина: А сейчас вы еще в состоянии 
стресса или уже легче стало? 

Елена Бочарова: Не могу сказать, 
что мы расслабились. В НСПК все по-
нимают: несмотря на то что «МИР» — 
это сейчас практически единственная 
платежная карточная система в Рос-
сии, покоиться на лаврах нельзя. На-
оборот, это еще большая ответствен-
ность, нужно продолжать развиваться, 
предлагать не только привычные 
сервисы, но и те, которых наш рынок 
лишился после ухода иностранных 
платежных компаний, создавать но-
вые. Это какая-то внутренняя ответ-
ственность всех сотрудников НСПК, 
а не только PR-службы.

Яна Шишкина: Вы сейчас единственные на 
карточном платежном рынке. Как-то стра-
тегия в этом плане меняется? Какие шаги 
на этом пути будут, что нового появится 
в твоей работе? 

Елена Бочарова: PR-стратегия — часть ком-
муникационной стратегии НСПК. Конечно, 
стратегия была актуализирована. Не буду 
вдаваться в детали, но из нового — нужно ра-
ботать в условиях отсутствия международных 
платежных систем и не снижать темпы. Кто-то 
скажет, что отсутствие конкурентов только 
облегчает жизнь. Возможно. Но не нашей ком-
пании. Мы ставим себе высокую планку.

Яна Шишкина: А как у тебя выстраивается 
PR-стратегия c пиар-службой ЦБ?

Елена Бочарова: В ЦБ потрясающая про-
фессиональная PR-команда. И это не лесть 
акционеру, а реальный факт. У нас сложилось 
отличное взаимодействие команд, которые 
делают одно общее и важное дело. Мы об-
суждаем с коллегами стратегические планы, 
тактику они оставляют за нами. Но всегда 
есть возможность обсудить идеи, посовето-
ваться. Главное, что у нас выстроено опера-
тивное взаимодействие, если нужно обсудить 
срочный вопрос. Есть общие чаты, есть 
ответственные люди по нашим темам. И та-
кой формат взаимодействия не только с ЦБ; 
например, вместе с Минтруда России мы за-
пускали проект «Электронный сертификат». 
Мы оперативно решаем актуальные вопросы 
и не ждем запланированных еженедельных 
встреч со множеством формальностей. 

к тебе придут с вопросами, расскажи им сам, успокой. Я тогда 
ночью общалась с журналистами, с моими коллегами из других 
организаций. Все работали в круглосуточном режиме. Когда выш-
ли сообщения от МПС о приостановке работы в России, никто не 
ждал утра. Утром все основное уже было в медийном поле — за 
ночь отработали и пиарщики, и журналисты. И в следующем 
месяце никто не сбавлял темп. Это было очень круто. 

Яна Шишкина: Как удалось перестроить работу? Как конкретно 
ты наладила оперативную деятельность, координировала сотруд-
ников, спикеров? 

Елена Бочарова: Не в таком, конечно, как этот, но в режиме 
антикризиса мы работали всегда, с момента создания НСПК. 
К нам было недоверие, многие думали, что мы не справимся, не 
выполним задачи, которые перед нами ставили, различные экс-
перты высказывали неоднозначные мнения. В таком негативном 
поле я находилась с января 2015 года, когда пришла в НСПК. По-
том, когда НСПК доказала всей отрасли, что справилась с постав-
ленными задачами и уровень скепсиса существенно снизился, 
шкурка нашей пресс-службы начала толстеть. Мы даже немного 
расслабились в какой-то момент — карты «МИР» прекрасно рабо-
тают, банки их выпускают, проводятся акции, дающие выгоду по 
картам «МИР», люди ими пользуются. 

Последние несколько лет мы жили в таком относительно 
спокойном режиме. И в марте что-то сильно перестраивать не 
пришлось. Мы вернули тот антикризисный режим, в котором 
жили много лет, и снова оказались «в своей тарелке». Это — как 
езда на велосипеде, такое не забывается. Больше стали ориенти-
роваться на ежедневные антикризисные коммуникации. Каж-
дый день мы актуализировали наши формулировки с учетом 
повестки. Руководители по первой просьбе пресс-службы давали 
комментарии, записывали видео. В один из выходных нужно 
было давать уточненную информацию, и я позвонила генераль-
ному директору, который в те дни практически круглосуточно 
работал. Он в две секунды все понял, сказал: «Да, я все сделаю», 
сам записал на телефон свой видеокомментарий, который я по-
том давала телеканалам. Конечно, еще пять лет назад такой 
номер у нас бы не прошел, в телевизионный эфир никто бы не 
взял запись с телефона от официального лица. Но пандемия всех 
хорошо перестроила, СМИ расширили форматы контента для 
эфира, а пиарщикам в экстренной ситуации не нужно выставлять 
полчаса свет и выстраивать красивую картинку. Все сплотились, 
максимально оперативно работали в любом доступном формате 
ради актуальной информации.

Когда из России ушли международные 
платежные системы, банковские пиарщики 
максимально оперативно и профессионально 
отрабатывали повестку — выпускали новости, 
давали экспертные комментарии, разъясняли 
клиентам доступным и понятным языком, 
что карты будут работать, давали пошаговые 
инструкции и т.п.
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— Назови основные качества пиарщика.
— Помимо очевидных профессиональных качеств, как мне 
кажется, пиарщик должен любить людей. Это качество 
перекрывает все остальные, потому что 90% нашей работы — 
это взаимодействие с абсолютно разными людьми. 

— Что тебя вдохновляет на работу?
— Интересный и сложный, как мы говорим, «вкусный» 
проект. Такой проект «драйвит». С неинтересным проектом 
я начинаю прокрастинировать.  

— Что тебя раздражает? 
— Непрофессионализм и мелкая рутинная работа, которую 
нужно делать. 

— Назови три главных качества в людях, которые ценишь:
— Умение честно сказать «нет», позитив, профессионализм.

— С чего начинается твой день? 
— У меня практически не бывает одинаковых дней. Иногда 
я могу утром спокойно позавтракать и приехать на работу, 
по пути слушая новости на «Ъ-ФМ». А могу проснуться 
и прямо в кровати начать работать, завтрак будет в обед, если 
повезет, забыть надеть второй носок и выбежать из дома на 
встречу, потому что, когда ты одевалась, в телефонную трубку 

кто-то кричал «Вставай, мы все сломали». Есть люди 
(признаюсь, я им завидую), которые всегда ходят 
одним маршрутом на работу и с работы, приходят 
и уходят в одно и то же время, покупают кофе 
в одном и том же месте. У них есть какая-то 
стабильность. Моя стабильность — в любой 
ситуации смотреть утром рабочую 
почту, потому что там может быть что-
то срочное, чего нельзя пропустить. 
У нас коллеги могут и в два часа ночи 
написать — такая жизнь у пиарщика. 

— Город, эпоха, фильм?
— Город — Москва. Я считаю, что 
это лучший город на земле. Эпоха, 
конечно же, наша. Фильм — любой, 
потому что у меня есть какая-то 
странная особенность: я повторно 
все фильмы и сериалы смотрю, как 
впервые, и каждый раз удивляюсь 
сюжету и с интересом жду развязку.

— Музыкальные группы? 
— 90% моего плейлиста — 
классика и рок-музыка. 

Яна Шишкина: У тебя два своих брен-
да — НСПК и «МИР» — и один от ЦБ — 
это СБП. Как ты их продвигаешь и выстра-
иваешь коммуникации внутри? 

Елена Бочарова: Мы не разделяем свои 
бренды и бренды ЦБ. У НСПК единствен-
ный акционер — Банк России, поэтому все 
бренды — наши общие. Но подходы к про-
движению брендов, которые ты назвала, 
различаются. СБП — новый и достаточно 
сложный продукт, который состоит из не-
скольких частей. Есть блок межбанковских 
переводов по номеру телефона с карты 
на карту, и есть блок оплаты с помощью 
QR-кода. Новый продукт с таким разным 
функционалом сложно воспринимается 
людьми, поэтому мы продвигали сначала 
один блок, потом другой. 

С появлением СБП появился и новый 
пользовательский опыт, которому нужно 
научить, показать его удобство, в то время 
как «МИР» — понятный и известный 
способ оплаты, который мы продвигали 
разными способами на разных этапах его 
развития. Сейчас мы дали людям воз-
можность платить безналично любым 
удобным и выгодным для них способом 
и будем двигаться в этом направлении, 
развивая и продвигая функционал про-
дуктов СБП и «МИР». Что касается бренда 

НСПК, то он условно зонтичный 
для названных брендов. То есть, 

когда мы говорим про НСПК, 
мы упоминаем и СБП, 

и «МИР». А если мы го-
ворим только про СБП, 
то можем упомянуть 
НСПК, но не говорим 
про «МИР». Все бренды 
сложные, но именно 
поэтому с ними инте-
ресно работать. 
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уровень безопасности при совершении онлайн-платежей и по-
зволяет банкам еще раз убедиться, что платеж совершает именно 
держатель карты, защитив тем самым средства своего клиента 
от мошеннических операций. Это следующий уровень суще-
ствовавшего тогда 3D Secure. Я до работы в НСПК пользовалась 
3D Secure, когда платила в интернете, вводила цифры из СМС, 
никогда не задумывалась о том, как это работает, и прекрасно 
жила. Но НСПК первой в мире начала тестирование по новым 
международным стандартам этого более безопасного протокола 
для участников электронной коммерции, и очень хотелось об 
этом рассказать. 

И вот я прихожу к коллегам-технологам и говорю: «Рас-
скажите». Они мне рассказывают: «Спецификации EMVCo — 
это…». Я отвечаю: «Давайте по-человечески». Они вздыхают 
и говорят: «Лена, садись, похоже, это надолго». И дальше на 
салфетке, на бумаге, на доске, в компьютере — неважно, где — 
подручными средствами начинают объяснять настолько по-
нятным и доступным языком, что ты все вроде и понимаешь. 
Ты пишешь текст, приходишь с ним к этим же технологам, 
и происходит такой диалог:  

Яна Шишкина: С какими сложностями ты 
как пиарщик столкнулась за твои семь лет 
работы в финансовой отрасли? 

Елена Бочарова: Когда я продвигаю ка-
кой-либо сервис или продукт НСПК, нужно 
сначала самой понять, о чем говорят мои 
коллеги на своем профессиональном языке. 
Потом перевести на какой-то более понятный 
язык — например, для журналистов, статьи 
которых уже будут читать люди не только из 
платежной сферы. Когда ты хочешь расска-
зать о том, какие крутые технологии разраба-
тываются в твоей компании, здесь, в России, 
а сама при этом понимаешь только предлоги 
в предложении (так было со мной), очень 
сложно что-либо продвинуть. 

Например, был кейс с технологией за-
щиты онлайн-платежей Mir Accept 2.0. Эта 
технология обеспечивает дополнительный 
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— Лена, здесь написан какой-то бред. Это 
уровень пятиклассника. 

— Но по-другому вашу технологию никто не 
поймет.

— Давай обсуждать!  
И вот тут главное — найти с коллегами нуж-

ные формулировки. Меня с 2015 года, конечно, 
поднатаскали в терминологии, но пока еще 
много белых пятен. 

Яна Шишкина: Да, находить баланс между 
сложностью и доступностью для целевой 
аудитории — это непростая задача. У нас 
в редакции есть специальный регламент, 
где прописаны аббревиатуры и специальные 
термины, которые мы не расшифровываем 
в наших статьях, так как предполагаем, что 
целевая аудитория должна их знать. Эти списки 
постоянно дополняются, и вот как раз аббреви-
атура EMVCo уже года три-четыре там заявлена 
как термин, который мы можем не объяснять. 
Но нам, наверное, в этом смысле проще, дис-
танция между авторами и читателями не такая 
длинная, как у тебя.  

Вернемся к твоей работе с текстами. Как ты 
эти тексты согласовываешь? Как согласовывают-
ся интервью спикеров? 

Елена Бочарова: Я присутствую на интервью 
и, если мне что-то непонятно, я могу сразу 
переспросить спикера. Если остались вопросы 
во время редактирования интервью, я при-
хожу к спикеру и уточню. Потом направляю 
ему, и уже в его редакции интервью считается 
согласованным.

Яна Шишкина: Как ты можешь сформулиро-
вать основные задачи пресс-службы, необяза-
тельно в НСПК. Для чего нужна пресс-служба? 
Каковы ее основные задачи? Есть ли какие-то 
особенности для IT-компании? 

Елена Бочарова: В общих чертах задачи пресс-службы такие: 
• создание и актуализация PR-стратегии в зависимости от задач, 

стоящих перед компанией и бизнесом;
• коммуникационная поддержка и продвижение в публичном 

поле компании с помощью всех PR-инструментов, которые 
могут быть актуальны в той или иной ситуации; 

• обеспечение присутствия в СМИ официальной позиции ком-
пании; 

• антикризисная и оперативная коммуникация. 
В IT особая атмосфера. Процессы, которые там происходят, 

в действительности понимают только сами айтишники, и здесь 
многое зависит от команды. Если твоя IT-команда не понимает, 
зачем нужен PR, не считает необходимым тратить свое время 
на общение и взаимодействие, то придется потратить много 
месяцев, чтобы показать и доказать такой команде свою нуж-
ность. В НСПК все IT-специалисты очень хорошо понимают, зачем 
нужен PR, они приходят за помощью, всегда готовы рассказать, 
объяснить, показать, выступить на конференции или дать ком-
ментарий СМИ, если нужно. 

Кроме того, не всех журналистов могут 
заинтересовать проекты и продукты IT-
компании. Пиарщику здесь важно макси-
мально погрузиться в тему, чтобы понять, 
какие инфоповоды предлагать СМИ, а какие 
оставить для IT-сообществ. Например, вместе 
с коллегами из IT-подразделения мы ведем 
блог на Хабре, где рассказываем более под-
робно о наших технологиях и разработках, 
продвигаем экспертизу наших коллег.  

Еще одна особенность работы в IT — боль-
ше PR в диджитал.

Яна Шишкина: Как ты думаешь, PR-
компании — это больше про личный бренд 
или все-таки это корпоративный PR? Кого 
нужно больше выделять — людей или 
компанию? У тебя вот руководитель очень 
харизматичный, это личный бренд. У вас есть 
стратегия его какого-то PR-промоутирования?  

Елена Бочарова: Это правда, для про-
движения генерального директора мне не 
пришлось прикладывать каких-то особен-
ных усилий. Он — вау-спикер: и харизма-
тичный, и прекрасно говорящий, и глубоко 
погруженный в тему. В нашем случае есть 
ситуации, когда больший акцент мы дела-
ем на первое лицо компании, но бывают 
и обратные ситуации. Это хорошая рабочая 
тема, когда ты понимаешь, что у тебя либо 
Владимир Валерьевич Комлев продвигает 
НСПК, либо НСПК продвигает Комлева. 
В нашем случае они отлично друг друга до-
полняют и продвигают. 

Вообще, у нас в компании очень крутая 
команда спикеров. И здесь я говорю не 
только о топ-менеджменте, но и о специали-
стах из разных сфер. Если сотрудник хочет 
выступать на конференциях, давать коммен-
тарии в СМИ, компания поддерживает такое 
стремление и дает ему возможность обу-
чаться, а у пресс-службы появляется больше 
спикеров. Б.О

В НСПК все IT-специалисты 
очень хорошо понимают, 
зачем нужен PR, они 
приходят за помощью, 
всегда готовы рассказать, 
объяснить, показать, 
выступить на конференции 
или дать комментарий СМИ, 
если нужно
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осковский филиал банка «Санкт-Петербург» был 
зарегистрирован январе 1994 года, но до 2019 года 
работал в столице как банк преимущественно для 
крупного бизнеса. Сейчас БСПБ активно развивает-
ся как универсальный банк, предоставляя компани-
ям МСБ и жителям (физлицам) Московского регио-
на полный спектр классических банковских услуг. 

Сегодня филиал банка «Санкт-Петербург» в Мо-
скве — это три офиса по адресам: ул. Большая Ордынка, д. 40, стр. 2; ул. Ав-
тозаводская, д. 22; 2-й Сыромятнический переулок, д. 1. 

«В то время когда многие банки сокращают сеть офисов, банк “Санкт-
Петербург” понимает важность личного контакта со своими клиента-
ми, привыкшими получать квалифицированные консультации. Банк 
постоянно совершенствует все виды сервиса, дистанционные услуги, 
развивает взаимоотношения с партнерами для расширения программ 

М

Новое отделения офиса БСПБ в Москве, 
2-й Сыромятнический переулок, д.1 (Бизнес-центр «Дельта Плаза», м. «Курская»)

БСПБ расширяет 
сеть отделений 
в столице и открывает 
для клиентов новый 
многофункциональный 
универсальный офис 
в Москве

БСПБ расширяет 
границы

Текст
ДМИТРИЙ ОЛЕЙНИКОВ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»
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лояльности, чтобы сделать сотрудничество между банком и клиентами 
наиболее комфортным, взаимовыгодным и эффективным», — отметил 
на торжественном открытии нового офиса Андрей Колякин, директор 
Московского филиала БСПБ.

Новый офис БСПБ в Москве оборудован в соответствии с самыми 
современными требованиями к оснащению рабочих мест, к техноло-
гиям обслуживания и безопасности банковских помещений. 

Но главное — это универсальный банковский офис, в нем предо-
ставляется весь спектр банковских услуг как физическим, так и юриди-
ческим лицам. Во главу угла при открытии новых отделений ставится 
удобство для клиента. Поэтому особое внимание в офисах банка 
«Санкт-Петербург» уделено предоставлению качественных финансо-
вых услуг в максимально комфортных условиях. Б.О 

Отделение оформлено в обновленном 
фирменном стиле, с новыми дизайном, цветовым 
решением и кратким логотипом в рамках 
нового позиционирования и слогана, который 
отражает суть работы банка и его стратегические 
ориентиры: Ответственность. Внимание. Будущее 

Обслуживание клиентов — 
физических лиц:
• понедельник — пятница: 09:30–19:00;
• суббота — воскресенье: выходной.

Обслуживание клиентов — 
юридических лиц:
• понедельник  — четверг: 09:30–17:00;
• пятница: 09:30–16.00;
• суббота — воскресенье: выходной.

РЕЖИМ РАБОТЫ НОВОГО 
ОФИСА БСПБ В МОСКВЕ

2-й Сыромятнический переулок, д.1
(Бизнес-центр «Дельта Плаза»,
м. «Курская»).

Андрей Колякин (БСПБ)
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В СЕНТЯБРЕ ТОМУ НАЗАД

УГОЛОК НУМИЗМАТА

В сравнении с результатами рынка 
банковских M&A в 2006 году первое 
полугодие 2007 года выглядит чуть 
более скромно — и по количеству 
собственных капиталов, которые 
инвестор дает за банк. Но все не так 
драматично, уверяют эксперты-ин-
вестиционщики. Скачкообразный 
рост стоимости банковских активов 
и интереса к российским банкам 
позади, цены стабилизировались 
на неком справедливом уровне. Но 
у стабильного рынка тоже есть свои 
преимущества — хотя бы в стабиль-
ности спроса.

Увлечение финтехом, перевод 
операций в «цифру» привели к со-
кращению банками числа офисов 
и численности персонала. Меняется 
перечень наиболее востребованных 
банковских профессий. Банкинг 
цифровизируется и превращает-
ся в commodity. При этом уходит 
в прошлое иерархическая структура 
кредитно-финансовых учреждений. 
Несмотря на то что европейские бан-
ки инвестируют в диджитализацию 
около 150 млрд евро в год, меняют 
или расширяют операционные и биз-
нес-модели менее половины из них.

В 2021 году автокредитование 
в России бьет рекорды, на рост рынка 
повлияли: отложенный спрос, страх 
обесценивания рубля, программа 
господдержки. Но во второй поло-
вине года автокредитование сбросит 
скорость из-за дефицита машин, ве-
роятного сворачивания госпрограмм 
и роста ключевой ставки. Российский 
авторынок не готов к будущему, где 
нормой являются электромобили 
и  шеринг, при этом не за горами 
онлайн-продажи напрямую от произ-
водителя и  проникновение bigtech-
корпораций.
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В августе Банк России выпустил в об-
ращение монету, посвященную Меж-
дународному форуму по сохранению 
популяции тигра. Самая крупная 
популяция амурского тигра находится 
на Дальнем Востоке России.
Но интересна новая монета не только 
этим. Она имеет нестандартную 
форму: это не круг, а прямоугольник 
длиной 51 мм и шириной 32 мм с за-
кругленными углами. Выполнена па-
мятная монета достоинством 3 рубля 
из серебра 925-й пробы и имеет массу 
31,1 г. С лицевой и оборотной сторон 
монеты нанесен выступающий кант.
На аверсе монеты расположены ре-
льефное изображение Государствен-
ного герба Российской Федерации, 
надписи: «РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРА-
ЦИЯ», «БАНК РОССИИ», номинал: 
«3 РУБЛЯ», дата: «2022 г.». Здесь 
же размещены обозначение металла 

по Периодической системе элемен-
тов Д.И. Менделеева, проба сплава, 
товарный знак Санкт-Петербургского 
монетного двора и указана масса дра-
гоценного металла в чистоте. Боковая 
поверхность монеты, изготовленной 
качеством «пруф», рифленая. Тираж 
ее составил 3 тыс. экземпляров.
На оборотной стороне монеты изобра-
жен логотип II Международного фо-
рума по сохранению популяции тигра: 
отпечаток ладони человека, вписанный 
в отпечаток тигриного следа. Здесь ука-
заны полное название форума, город 
проведения — Владивосток — и год.
Однако это не первая прямоугольная 
монета, выпущенная Банком России. 
С 2011 по 2014 год регулятор посвя-
тил прямоугольные инвестиционные 
монеты из золота и серебра Олимпи-
аде в Сочи. Они содержали верти-
кально расположенные изображения 

талисманов 
Олимпиады: 
Зайки, Бело-
го Мишки 
и Леопарда. 
Серебряные 
монеты были выпущены номиналом 
3 рубля (35 мм на 23 мм) и тиражом 
до 300 тыс. каждая. Золотые — номи-
налом 50 рублей (20 мм на 14 мм), 
тиражом до 300 тыс. каждая и номи-
налом 100 рублей (28 мм на 17 мм), 
тиражом до 100 тыс. штук каждая. 
Предыдущая прямоугольная монета 
с горизонтальным изображением по-
явилась в 2015 году и была посвяще-
на выпуску первых карт националь-
ной платежной системы «МИР». Эта 
серебряная монета воспроизводила 
изображение банковской карты. Ее 
размер — 51 мм на 32 мм, номи-
нал — 3 рубля, тираж — 5 тыс.

Монета памятная, 
прямоугольная…


